
Свистать всех 
на реки
На водные пути скинутся 
энергетика и автотранспорт

Правительство признало, что 
проинвестировать развитие вну-
тренних водных путей мелеющий 
бюджет не сможет. Минтранс 
предложил, чтобы за углубле-
ние рек и ремонт шлюзов за-
платили владельцы большег-
рузных фур за счет повышения 
акциза на дизтопливо или плате-
жей в системе «Платон». Также 
есть идея переложить бремя ин-
вестиций в водные пути на вла-
дельцев ГЭС. Владельцы судов 
к идее отнеслись положительно, 
но энергетики и автоперевозчи-
ки ожидаемо ее раскритиковали. 
Впрочем, и в правительстве по-
ка нет однозначной поддержки 
идей Минтранса.

Вчера на заседании президиу-
ма Госсовета по развитию внутрен-
них водных путей (см. также стр. 3) 
министр транспорта Максим Соко-
лов предложил решить проблемы 
инфраструктуры за счет других от-
раслей — энергетиков и транспор-
та. По данным доклада Минтран-
са, ежегодная потребность в финан-
сировании речных путей составля-
ет 21,6 млрд руб., дефицит — 7,4 мл-
рд руб. По плану к 2018 году нужно 
перейти на полное финансирование 
инфраструктуры из бюджета и дру-
гих источников. Минтранс этими 
источниками видит дополнитель-
ный акциз на дизтопливо, исполь-
зуемое «преимущественно большег-
рузными коммерческими автомо-
билями», при этом рост его стоимо-
сти не превысит 1%. Кроме того, гла-
ва Минтранса не исключил, что сред-
ства на водные пути могут быть впи-
саны в повышение тарифов системы 
«Платон» (взимания платы с 12-тон-
ных фур). Такой тариф предлагается 
вводить в навигацию (с апреля по но-
ябрь) на магистралях, совпадающих 
по направлениям с водными путя-
ми. Также в этот сезон, полагает ми-
нистр, было бы целесообразно не да-
вать скидки массовым и тяжеловес-
ным грузам на железной дороге.

Глава Минтранса также добавил, 
что выход на полноценное финанси-
рование внутренних водных путей 
приведет к созданию новых гидро-
технических сооружений, что повы-
сит пропускную способность.
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Упрощение строптивых
«Проектный офис» Белого дома не будет согласовывать свои документы в ведомствах

Правительство  определилось 
с форматом работы «проект-
ного офиса» в Белом доме. 
На очередном заседании пре-
зидиума Совета при президен-
те по стратегическому разви-
тию и приоритетным проектам 
17 августа уже будут приме-
няться одобренные 1 августа 
основные принципы работы си-
стемы. Это отказ от стандартно-
го межведомственного согла-
сования документов, внесение 
их проектов в правительство 
кураторами проектных коми-
тетов —  вице-премьерами — 
и упрощенный порядок 
исполнения поручений премь-
ер-министра и  президента.

Как стало известно 
”
Ъ“, очеред-

ное заседание президиума «про-
ектного офиса» Белого дома назна-
чено на среду, 17 августа, его про-
ведет премьер-министр Дмитрий 
Медведев. На предыдущих засе-
даниях уже рассматривались кон-
кретные приоритетные проекты, 
но начать работать по новым пра-
вилам «проектный офис» сможет 
только на этой неделе: как следу-
ет из протокола предыдущего со-
вещания, основные принципы ра-
боты «правительства внутри пра-
вительства» одобрены лишь 1 ав-
густа. Завершить создание систе-
мы секретарь президиума Андрей 
Слепнев должен до 15 декабря.

Напомним, экс-министр Евра-
зийской экономической комиссии 
Андрей Слепнев был занят согла-
сованием принципов работы «про-
ектного офиса» с января 2016 года. 
До мая в Белом доме не было еди-
ного представления, как вообще 
может работать внутри правитель-
ства система, не руководствующая-
ся стандартным функциональным 
подходом. По данным 

”
Ъ“, в раз-

работке летом 2016 года помимо 
премьер-министра и вице-премье-

ров участвовали первый замести-
тель главы аппарата правительст-
ва Максим Акимов, министр Миха-
ил Абызов и советник президента 
Александра Левицкая. Напомним, 
госпожа Левицкая в 2012–2013 го-
дах была первым заместителем гла-
вы аппарата правительства, ее пу-
бличная деятельность последние 
три года сводилась к организации 

работы двух президентских комис-
сий — по делам инвалидов и вете-
ранов. Собеседники 

”
Ъ“ в Белом до-

ме не исключают, что осенью 2016 
года она может войти в проект в но-
вом статусе, но на заседании прези-
диума 1 августа ее не было.

Главным принципом работы 
«проектного офиса» (на совещании 
их представили Андрей Слепнев, 
Дмитрий Медведев и первый вице-
премьер Игорь Шувалов) стал спе-
циальный порядок администра-
тивной работы над приоритетны-
ми проектами — резкое упроще-
ние их согласования. Прежде все-
го, кураторы проектов — ими ста-
нут вице-премьеры — будут иметь 
право вносить в правительство за-

конопроекты и проекты норматив-
но-правовых актов вне стандарт-
ной процедуры их согласования 
в ведомствах, сейчас делающей 
разработку любого проекта сколь 
угодно долгой. Заблокировать вне-
сение проекта сможет министр 
или другой вице-премьер — в этом 
случае решение принимается ли-
бо президиумом «проектного офи-
са», либо лично премьер-минист-
ром. Обоснование отказа от согла-
сований проекта в том, что делеги-
рованные в проектные комитеты 
представители ведомств от Мин-
труда до ФСБ и «общественных, де-
ловых и экспертных органов» уже 
влияют на разработки в процессе 
их создания.

Проекты документов «проектно-
го офиса» будут исключены из сис-
темы оценки регулирующего воз-
действия, что, несомненно, являет-
ся ударом по ней. При этом прин-
ципы работы офиса своеобразно 
ограничивают и премьер-минис-
тра, и президента Владимира Пу-
тина: все их поручения, касающи-
еся приоритетных проектов, как 
предполагается, будут исполнять-
ся только через процедуру «управ-
ления изменениями» — поправка-
ми к проектному плану. Сейчас по-
ручения требуют специальной от-
четности исполнения и докладов 
премьер-министру и президенту, 
а в последнем случае — и надзора 
контрольного управления прези-
дента. «Плановые контрольные ме-
роприятия», относящиеся к проек-
там, будут заранее согласовываться 
их руководителями с причастны-
ми ведомствами в особых «планах 
согласований и разрешений» до за-
пуска проекта, иными словами, ра-
бота по конкретному проекту не 
может быть остановлена провер-
кой или неожиданным отказом ка-
кого-либо ведомства выдавать раз-
решение на его действия.

В описанном виде «проектный 
офис» включает в себя и функции 
«реализационного офиса» (delivery 
office), популярного в аналогичных 
схемах в Великобритании и Малай-
зии. К декабрю 2016 года также ста-
нет яснее судьба предложений про-
граммы «Экономика роста» Бориса 
Титова — ее дорабатывают на пло-
щадке аналитического центра при 
правительстве. Программа предла-
гает выделить часть деятельности 
исполнительной власти в «центр 
управления развитием 

”
Админист-

рация роста“», подчиненный прези-
денту. Впрочем, пока содержатель-
ной альтернативой «проектному 
офису» эти идеи не выглядят.

Дмитрий Бутрин

Дизайнер правительствен-
ного «проектного офиса» 
 Андрей Слепнев  полагает, 
что ведомственные инте-
ресы должны  склониться 
 перед  насущными потреб-
ностями этой системы   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Александр Бастрыкин 
упраздняет безопасность
В Следственном комитете реформировали 
коррупционно опасные подразделения

Как стало известно ”Ъ“, громкий корруп-
ционный скандал с арестами ряда высо-
копоставленных сотрудников СКР сов-
пал с масштабной реформой в самом 
следственном ведомстве, которую про-
водит его председатель Александр Бас-
трыкин. В ходе нее статус ряда главных 
управлений СКР был понижен до управ-
лений, а некоторые из управлений стали 
отделами. При этом главное управление 
межведомственного взаимодействия 
и управление собственной  безопасности 
СКР, экс-руководители которых  сейчас 
находятся в СИЗО «Лефортово», вообще 
могут быть ликвидированы.

Как рассказывают источники 
”
Ъ“, внутрен-

няя реформа, начатая Александром Бастры-
киным, должна была завершиться 10 августа. 
К этому времени ряд структурных подразде-
лений были понижены в ранге. Так, напри-
мер, главное управление обеспечения дея-
тельности (ГУОД) СКР было преобразовано 
в обычное управление. Входившие же до это-
го в состав ГУОД управления или были переве-
дены в непосредственное подчинение госпо-
дина Бастрыкина, или получили статус отде-

лов. В частности, так произошло с управлени-
ем капитального строительства, которое ра-
нее возглавлял Алексей Скачков, арестован-
ный по ходатайству самого комитета несколь-
ко месяцев назад по обвинению в крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК) при заключе-
нии контрактов на поставку кондиционеров 
для помещений СКР. Отдельными подразде-
лениями прямого подчинения также стали 
тыловики, отдел управления госзакупками, 
а финансово-экономическое управление ста-
ло отделом. Бывшее ГУОД в ранге управления 
сейчас возглавляет в качестве и. о. начальника 
Риф Гайфутдинов. При этом его будущее пока 
под вопросом, так как он, по некоторым дан-
ным, связан с сомнительной историей о пре-
доставлении служебной квартиры первому 
замначальника ГСУ СКР по Москве Денису Ни-
кандрову, арестованному за получение взятки 
от вора в законе Захария Калашова.

Также под реформу может попасть управле-
ние процессуального контроля, функции кото-
рого во многом дублируются органами проку-
ратуры, надзирающей за деятельностью СКР.
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Смогли повторить
Роман Власов и Алия Мустафина  
снова стали олимпийскими чемпионами

Роман Власов принес сборной России 
первое золото в борьбе на Играх в Рио. 
Для самого борца греко-римского сти-
ля это уже вторая, после Лондона-2012, 
высшая олимпийская награда. Повтори-
ла успех четырехлетней давности и гим-
настка Алия Мустафина, первенство-
вавшая в упражнениях на разновысоких 
брусьях. Сразу две медали — серебря-
ную, как и четыре года назад, в опорном 
прыжке и бронзовую на кольцах — полу-
чил Денис Аблязин. А вот Стефания Ел-
футина, взявшая бронзу в соревновани-
ях по парусному спорту, и велогонщик 
Денис Дмитриев, ставший третьим в ин-
дивидуальном спринте, только открыли 
счет своим олимпийским наградам.

Свое первое олимпийское золото Роман 
Власов, выступающий в весовой категории 
до 75 кг, добыл в Лондоне четыре года назад. 
И глядя на то, как тяжело ему давались схват-
ки в Рио (по ходу одной из них россиянин 
из-за сомнительных действий соперника да-
же потерял сознание), повторение триумфа 
2012 года представлялось не самым вероят-
ным. Но Власов, несмотря ни на что, дотер-
пел до финала, где был сильнее датчанина 
Марка Мадсена. Теперь у него только два пу-

ти — либо заканчивать со спортом, либо ид-
ти за третьим олимпийским золотом. То есть 
замахнуться на рекорд Александра Карели-
на. Сам Власов говорит, что дотянуться до Ка-
релина нереально. Но как знать, ведь в 2020-
м ему будет только 30 лет.

Второе олимпийское золото в карье-
ре получила и гимнастка Алия Мустафина. 
Как и четыре года назад, ей не было равных 
в упражнениях на разновысоких брусьях. 
И Мустафина, в отличие от Власова, точно на-
мерена идти за третьей медалью. Правда, по-
сле отдыха длиной в пару лет.

В парусном спорте, где у России не было ме-
далей уже 20 лет, Стефания Елфутина завоева-
ла бронзовую медаль в олимпийском классе 
виндсерфинга RS:X. Наконец бронзой, и тоже 
долгожданной, отметился велогонщик Денис 
Дмитриев. Он был третьим в индивидуальном 
спринте, в котором отечественные спортсме-
ны не выигрывали медалей с 1988 года.

Гимнаст Денис Аблязин добыл сразу две 
медали — серебряную в опорном прыжке 
и бронзовую на кольцах (см. стр. 12).

Афсати Джусойти

Подробнее о событиях Олимпиады  
см. тематическое приложение к 

”
Ъ“.
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Минэкономики поддержало 
намерения Минфина ввести 
приоритет выплаты в ОСАГО 
в виде ремонта для физлиц. 
На таком же порядке Минэко-
номики настаивает в ОСАГО 
и для владельцев корпора-
тивных автопарков. Страхов-
щики говорят, что выплата 
ремонтом добавит сложно-
стей юрлицам. Защитни-
ки  автомобилистов с этим 
не  согласны.

На проект Минфина по по-
правкам к закону об ОСАГО на-
чинают поступать первые от-
клики заинтересованных ми-
нистерств. Напомним, осенью в 
Госдуме готовятся к рассмотре-
нию масштабные изменения — 
приоритет выплаты ремонтом 
для физлиц, введение новых ко-
эффициентов для нарушителей 
ПДД и др. (см. 

”
Ъ“ от 10 августа).

В распоряжении 
”
Ъ“ оказа-

лось заключение Минэкономи-
ки на проект Минфина. Мини-
стерство в целом поддерживает 
поправки, но вносит свои уточ-
нения. «С учетом наличия значи-
тельного количества легковых 

автомобилей, принадлежащих 
юрлицам, в том числе передан-
ных в лизинг, для обеспечения 
единообразия подходов и сни-
жения рисков представляется 
целесообразным дополнитель-
но проработать вопрос распро-
странения преимущественных 
выплат в натуре не только на лег-
ковые автомобили, принадлежа-
щие гражданам, но и на принад-
лежащие юрлицам»,— говорит-
ся в письме заместителя главы 
Минэкономики Николая Подгу-
зова коллегам в Минфин.

По статистике ГИБДД по со-
стоянию на 1 января 2016 го-
да, всего в РФ было зарегистри-
ровано 56,6 млн транспорт-
ных средств, из них юрлицам 
принадлежит десятая часть — 
5,3 млн. Как говорит глава Рос-
сийского союза автостраховщи-
ков (РСА) Игорь Юргенс, приори-
тет натуральной формы возме-
щения вводится в рамках борь-
бы с мошенничеством в ОСАГО. 
При этом мошенничество рас-
пространено при возмещении 
физлицам, когда недобросовест-
ные автоюристы получают пра-

во требования по договорам. «В 
сфере взаимодействия с юрлица-
ми эта проблема неактуальна,— 
говорит он.— Юрлицам приори-
тет натуральной формы может 
добавить сложностей, посколь-
ку партнерские сервисные ав-
тоцентры уже определены и ре-
монтируют их автопарки по чет-
кой схеме».

В РСА говорят, что часть 
юридических лиц, являющих-
ся владельцами транспортных 
средств, является госструктура-
ми, а это означает, что есть осо-
бенности оплаты убытков — 
сейчас, например, некоторые 
региональные администрации, 
получая возмещение, выну-
ждены эти деньги переводить в 
бюджет государства, а ремонти-
ровать машины по другой ста-
тье — содержание транспорт-
ных средств.

В свою очередь, защитники 
автомобилистов поддержива-
ют инициативу Минэкономики. 
«Подходы в ОСАГО должны быть 
унифицированы,— считает гла-
ва движения 

”
Синие ведерки“ 

Петр Шкуматов,— приоритет вы-

платы ремонтов для юрлиц изба-
вит их от большого количества 
бюрократических процедур: по-
лучение на счет выплаты, заклю-
чение договора со СТОА и пр.».

По мнению же главы Ассоци-
ации защиты страхователей Ни-
колая Тюрникова, сам принцип 
установления приоритета в вы-
плате ОСАГО некорректен. «Это 
обязательный для автовладель-
цев вид страхования и выбор вы-
платы должен остаться за ее по-
лучателем»,— заявил он 

”
Ъ“. По 

статистике господина Тюрни-
кова, права владельцев корпо-
ративных парков страховщи-
ки также нарушают, и автоюри-
сты успешно борются с этим в су-
де. «Правда, к сожалению, в от-
личие от частного автовладель-
ца, на юрлиц не распространя-
ется закон о защите прав потре-
бителей,— говорит он,— в про-
тивном случае штрафы страхов-
щикам были бы выше. Напом-
ним, по статистике РСА автою-
ристы отсудили у страховщиков 
в прошлом году примерно 10 мл-
рд руб. выплат в ОСАГО».

Татьяна Гришина

Ремонт всем
Минэкономики рекомендует заменить выплаты по ОСАГО ремонтом  
и для юрлиц

экономическая политика
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ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Дефицит оправдывает 
ожидания

По итогам семи месяцев 2016 
года федеральный бюджет РФ 
исполнен с дефицитом 3,3% ВВП 
(1,521 трлн руб.) при годовом 
плане 3%, сообщил вчера Минфин. 
Ведомство снизило свою прежнюю 
оценку размера дефицита за пер-
вую половину этого года с 4% до 
3,7% ВВП. Таким образом, в целом 
растущие с начала года цены на 
нефть постепенно сокращают раз-
рыв между доходами и расходами 
казны: по итогам четырех месяцев 
размер дефицита фиксировался на 
уровне 4,7%, пяти месяцев — 4,6% 
ВВП. Пока Минфин прогнозирует, 
что итоговый размер дефицита в 
2016 году при средней цене нефти 
$40 за баррель составит 3,3% ВВП, 
закрыт он будет преимущественно 
нефтегазовыми накоплениями 
Резервного фонда.

Доходы федерального бюд-
жета в январе—июле составили 
6,967 трлн руб. (51% годового 
плана). Как видно из графика, 

так мало в казну по итогам семи 
месяцев не поступало с 2011 года. 
Нефтегазовые доходы за этот 
период исполнены лишь на 42% от 
годового плана, ненефтегазовые — 
на 57%. Напомним, по итогам семи 
месяцев этого года средняя цена 
нефти Urals была равна $38,7 за 
баррель при заложенных в бюджет 
$50. Править закон о бюджете 
Белый дом намерен лишь в ноя-
бре — поправки будут предложены 
уже новому составу Госдумы. Как 
сообщил вчера Минфин, Федераль-
ная таможенная служба в январе—
июле собрала в бюджет 2,332 трлн 
руб. (это 49% годового плана), 
Федеральная налоговая служба — 
3,903 трлн руб. (52% задания).

Расходы федерального 
бюджета в январе—июле соста-
вили 8,488 трлн руб. (53% плана 
на год). Как видно из графика, 
это меньше, чем было по итогам 
семи месяцев прошлого года 
(на 0,35 трлн руб.),— с учетом 
инфляции можно говорить о еще 
большем сокращении реальных 
трат. Отметим, что отдельно в июле 
этого года федеральный бюджет 
был близок к балансу: месячный 
дефицит составил всего 1,3% ВВП: 
при доходах 1,098 трлн руб. траты 
составили 1,19 трлн руб.

В целом по итогам семи меся-
цев годовые назначения по двум 
крупнейшим разделам бюджета: 
«Социальная политика» и «Наци-
ональная оборона» исполнены на 
63% и 53% соответственно. Третий 
по объему средств раздел «Нацио-
нальная экономика», содержащий 
в том числе государственные 
инвестиции, исполнен лишь на 35% 
от годового задания при средних 
по бюджету 53%.

Вадим Вислогузов
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В июле 2016 года промышленный выпуск со-
кратился как в годовом выражении, так и месяц 
к месяцу с учетом сезонности, сообщил вчера 
Росстат. Это результат оказался минимальным 
с весны 2015 года и во многом объясняется тем, 
что в июле 2016 года было на два рабочих дня 
меньше, чем в июле 2015 года. Между тем теку-
щая статистика может свидетельствовать о но-
вом витке спада, начавшегося в обрабатываю-
щих отраслях.

Хотя консенсус-прогнозы «Интерфакса» и Reuters 
сходились на том, что в июле промышленный выпуск 
будет расти (0,8–0,9% в годовом выражении), а индекс 
предпринимательской уверенности Росстата показы-
вал уверенную стагнацию пятый месяц подряд, ре-
зультирующая промышленная статистика фиксирует 
спад на 0,3% в годовом выражении и на 0,9% месяц к 
месяцу со снятой сезонностью. По оценке Минэконо-
мики, спад с учетом сезонности составил 0,6%. Как бы 
там ни было, вернувшийся в промышленность спад 
оказался самым значительным с весны 2015 года, от-
мечают аналитики. Впрочем, во многом снижение 
промпроизводства объясняется календарным эффек-
том: в июле 2016 года было на два рабочих дня мень-
ше, чем в том же месяце год назад.

Отраслевая разбивка демонстрирует продолже-
ние роста в добыче полезных ископаемых на 1,8% в 
годовом выражении (рост на 1,6% в июне). В то же 
время первый за последние четыре месяца спад на 
1,5% обнаруживается в наиболее подверженной ка-
лендарному эффекту обработке (рост на 1,6% в ию-
не). Замедление темпов роста выпуска отмечено в 
производстве и распределении электроэнергии, га-
за и воды на 0,8% (увеличение на 2% в июне). «То, что 
в июле 2015 года было на два рабочих дня меньше, 
чем в июле 2016 года, лишь частично объясняет сла-
бые промышленные данные,— считает Дмитрий 
Полевой из банка ING.— Масштаб ухудшения дина-
мики промпроизводства выходит за рамки эффек-
тов сезонности и календарности. Понятно, что про-
мышленность не смогла перейти к росту, и это, веро-
ятнее всего, является следствием сжимающегося по-
требления и инвестиций».

Между тем в ЦМАКП убеждены, что зафиксиро-
ванный спад производства обусловлен не столько 
снижением его интенсивности, сколько календар-
ным фактором. Отличная от Росстата методология 
устранения календарного и сезонного эффектов по-
зволяет экономистам центра констатировать про-
должающуюся в промышленности стагнацию: за 
июль выпуск просел на 0,2% (в июне не изменился), 
а совокупно в первом полугодии оставался факти-
чески неизменным. Тем не менее и оценки центра 
указывают на ухудшение динамики в июле в срав-
нении с июнем: в добыче — с 0,4% до 0,2%, в обработ-
ке — с минус 0,3% до минус 0,6%, а в электроэнерге-
тике и ЖКХ — с 0,5% до минус 0,1% соответственно.

Подробный анализ ЦМАКП показывает, что в ию-
ле был зафиксирован близкий к максимальному за 
весь период наблюдений среднесуточный объем до-
бычи нефти и восстановительный рост добычи газа, 
который позволил компенсировать падение, проис-
шедшее во втором квартале. Падение выпуска в пи-
щевых производствах, которое наблюдалось во вто-
ром квартале, прекратилось — за июль отмечен рост 
выпуска на 0,4%. Однако в химических производст-
вах (кроме выпуска бытовой химии, парфюмерии и 
косметики) после фактической стагнации во втором 
квартале обнаружился спад на 2,7%.

В инвестиционных отраслях ситуация неодноз-
начна. Производство строительных материалов 
продолжает снижаться (на 0,9% за июль после спа-
да на 2,1% в среднем за месяц во втором квартале), а 
в производстве машин и оборудования наблюдает-
ся продолжение восстановительного роста (1,8% за 
июль после 2% в среднем за месяц во втором квар-
тале). При этом спад выпуска в автомобильной про-
мышленности стал в июле глубже — при резком 
восстановительном росте в железнодорожном ма-
шиностроении.

Зафиксированный спад в обработке и особенно 
в отраслях, ориентированных на выпуск потреби-
тельских товаров длительного пользования, являет-
ся косвенным доказательством резкого ухудшения 
спроса и оценок запасов, которые в июле фиксиро-
вали исследования PMI Markit и ИЭП имени Егора 
Гайдара (см. 

”
Ъ“ от 2 августа). Если в июне и втором 

квартале промышленность была одним из факто-
ров, которые «тянули» ВВП вверх, то в третьем квар-
тале она может увеличить давление факторов, уси-
ливающих спад экономики, даже на фоне сверхоп-
тимистичных показателей урожая. При этом плохие 
статистические данные июля могут стать одним из 
дополнительных аргументов в пользу смягчения де-
нежной политики Банка России в сентябре на фоне 
продолжающей снижение инфляции.

Алексей Шаповалов

Промышленность 
вернулась в застой
Ее результаты в июле 
оказались худшими  
с весны 2015 года

Увеличение на российском 
рынке труда доли пожилых 
работников из-за повышения 
пенсионного возраста не при-
ведет к росту безработицы 
среди молодежи,  отмечают 
в Высшей школе  экономики. 
Конкуренция между этими 
группами работников ограни-
чена, так как в большинстве 
случаев они заняты в разных 
отраслях экономики. Если 
молодежь чаще всего работа-
ет в сфере услуг, то пожилые 
преимущественно заняты в 
промышленности,  сельском 
хозяйстве, образовании 
и здравоохранении.

Пожилые и молодые работ-
ники на российском рынке тру-
да не конкурируют между собой, 
хотя в течение последних 15 лет 
в РФ занятость среди первых ро-
сла, а среди вторых — падала. Та-
кие данные в исследовании «Мо-
лодые и пожилые работники на 
российском рынке труда: субсти-
туты или нет?» представила Выс-
шая школа экономики.

По данным исследования, в 
период 2000–2014 годов уровень 
занятости среди молодежи (20–24 
года) снизился с 57,5% до 51,6% — 
основной причиной этому авто-
ры доклада называют рост попу-
лярности высшего образования. 
Уровень безработицы в этой воз-
растной группе также падал — с 
17,6% до 12,4%. Уровень занятости 
среди пожилых (60–64 года) вы-
рос с 25,3% до 30,2% — максималь-
ного значения этот показатель до-
стиг в 2007 году (32,8%). После это-
го, отмечают авторы доклада, в 
РФ начался существенный при-
рост уровня пенсий, что могло 
демотивировать старшее поко-
ление, еще одной причиной не-
которого сокращения уровня за-
нятости у пожилых могло быть 
параллельное снижение их зар-
платы (на 7 процентных пунктов 
в сравнении со средней по стра-
не). В то же время у молодежи этот 
показатель остается практически 

неизменным, и в результате зара-
ботки этих двух групп с 2011 го-
да оказались одинаковыми с точ-
ностью до 1–2%. Соответственно 
если в 2005–2009 годах средний 
работник старшего возраста оце-
нивался работодателем выше, 
чем работник, только вышедший 
на рынок труда, то к 2011–2013 го-
дам эти оценки сравнялись. Схо-
жие позиции у этих двух групп 
работников оказались и в сфе-
ре образования. Если в 2006 го-
ду доля имеющих законченное 
высшее образование среди за-
нятых 20–24-летних была там на 
10 п. п. ниже, чем у 60–64-летних, 
то к 2015 году разница составила 
уже 5 п. п.— при почти равных 
долях имеющих среднее профес-
сиональное образование в двух 
группах на протяжении послед-
них десяти лет.

Однако при достаточно одно-
родной образовательной струк-
туре молодых и пожилых ра-
ботников между ними есть су-
щественные профессиональ-
ные различия. Специальности, 
которые выбирали молодые ра-
ботники, кардинально отлича-
ются от специальностей пожи-
лых. Среди молодежи почти 
вдвое выше доля экономистов, 
еще больше разрыв в областях 
гуманитарных наук, инфор-
мационных технологий и сфе-
ры обслуживания. Ниже раз-
рыв — в технических специаль-
ностях, образовании, здраво-
охранении, сельском хозяйст-
ве. К тому же у работников раз-
ного возраста есть существен-
ная отраслевая сегрегация: бо-
лее трети пожилых работников 
(38%) заняты в промышленно-
сти и сельском хозяйстве, при-
том что молодых там в 1,5 раза 
меньше — только 22%. Выше до-
ля пожилых и в отраслях соци-
альной сферы: в образовании 
(12,9% против 9,7%) и здравоох-

ранении (14% против 7,7%). Мо-
лодежь больше занята в секторе 
услуг, в первую очередь в опто-
вой и розничной торговле. Так-
же существенно выше ее доля в 
финансовой деятельности и го-
стиничном и ресторанном биз-
несе, хотя в целом вклад этих 
отраслей в общую структуру за-
нятости незначителен. В целом, 
как утверждается в докладе, мо-
лодые стремятся в быстрораз-
вивающиеся отрасли, тогда как 
пожилые тяготеют к традици-
онным отраслям, в том числе 
бюджетному сектору.

Исследование ВШЭ призвано 
опровергнуть аргумент против-
ников против повышения пен-
сионного возраста: молодые и 
пожилые работники де-факто не 
являются конкурентами, а стре-
мятся занять разные части рын-
ка труда. «Можно ожидать, что и 
повышение пенсионного возра-
ста не окажет влияния на заня-
тость молодежи»,— отмечается 
в докладе.

Анастасия Мануйлова

Пожилые молодым  
не конкуренты
Высшая школа экономики не подтверждает аргумент  
против повышения пенсионного возраста

Занятость среди пожилых 
растет, а среди молодежи 
падает, но они претендуют 
на разные рабочие места   
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новости

Международные наблюдатели из евро-
пейского Бюро по демократическим ин-
ститутам и правам человека (БДИПЧ) 
отказались от мониторинга думских вы-
боров в Крыму и Севастополе. Об этом 
вчера заявил глава миссии БДИПЧ Ян 
 Петерсен. В Центризбиркоме (ЦИК) посе-
товали, что «западные силы не хотят жить 
по законам восприятия существующих 
геополитических реалий». Власти полу-
острова заверили ”Ъ“, что в Крыму «нет 
никаких преград» для международных 
наблюдателей. В Крым поедут наблюда-
тели из бывших советских республик.

Миссия БДИПЧ, действующего при Ор-
ганизации по безопасности и сотрудниче-
ству в Европе (ОБСЕ), «не направляет дол-
госрочных наблюдателей в Крым», заявил 
вчера глава миссии Ян Петерсен. Первые из 
80 представителей БДИПЧ, нацеленных на 
долгосрочный мониторинг думской кампа-
нии, прибыли в Москву в конце прошлой не-
дели. «Долгосрочный мониторинг» означа-
ет, что зарубежных экспертов интересует не 
только ход голосования в день выборов (18 
сентября), но и соблюдение прочих проце-
дур, из которых складывается избиратель-
ный процесс.

17 августа миссия «начинает размеще-
ние долгосрочных наблюдателей по стра-
не». БДИПЧ направит по два человека в каж-
дый регион, за исключением Крыма и Севас-
тополя. БДИПЧ «работает в интересах всех 57 
стран—участниц ОБСЕ (в том числе Украи-
ны.— 

”
Ъ“), поэтому решение относительно 

Крыма было принято исходя из этого обстоя-
тельства», уточнил глава миссии. «В своей ра-
боте БДИПЧ вынуждено принимать во вни-
мание систему ОБСЕ, основанную на прин-
ципе консенсуса»,— пояснил господин Пе-
терсен отказ от поездки в Крым.

«Особым откровением или особой новиз-
ной это заявление не отличается»,— заявил 
курирующий международные связи член 
ЦИКа Василий Лихачев. Дело, по его словам, 
не в том, что в Крыму «не будет долгосроч-
ных наблюдателей БДИПЧ», а в том, что «объ-
ективные процессы (на полуострове.— 

”
Ъ“) 

останутся вне оценок и анализа западного 
сообщества», полагает господин Лихачев. 
Все это, по его мнению «говорит о том, что за-
падные силы не хотят жить по законам вос-
приятия существующих геополитических, 
социально-экономических и правовых реа-

лий, связанных с воссоединением на основе 
демократических норм и критериев крым-
ского народа и России».

Впрочем, пока неизвестно, откажется ли 
БДИПЧ от краткосрочного мониторинга в 
Крыму. Наблюдать в день выборов за ходом 
голосования и подведением итогов в Рос-
сию приглашены еще 420 представителей 
БДИПЧ, которые прибудут ближе к 18 сентя-
бря. Отправят ли кого-либо из них на полуо-
стров, неизвестно. Пресс-секретарь БДИПЧ 
Томас Ример уклонился вчера от ответа на 
вопрос 

”
Ъ“ об этом. 

Кроме европейских наблюдателей ко 
дню выборов для краткосрочного монито-
ринга приедут и представители стран СНГ. 
«Никаких преград для них нет. Все, кто за-
регистрируется в ЦИКе, смогут работать на-
блюдателями в Крыму»,— заверил 

”
Ъ“ ви-

це-премьер крымского правительства, ми-
нистр информации и внутренней политики 
Дмитрий Полонский.

На какой бы срок ни приезжали между-
народные наблюдатели, «составить полное 
представление о российских выборах, об 
электоральной культуре они вряд ли смо-
гут», заявил 

”
Ъ“ сопредседатель движения 

в защиту избирательных прав граждан «Го-
лос» Андрей Бузин. По его мнению, зарубеж-
ные эксперты вынуждены будут прибегнуть 
к помощи «российских наблюдателей», что-
бы понять «российскую избирательную си-
стему в деле». Своих наблюдателей намере-
ны выставить все 14 партий, участвующих 
в думских выборах. В Крыму и Севастополе 
наблюдатели будут как минимум от четырех 
парламентских партий.

Международная миссия, как считает го-
сподин Бузин, «выполнит, скорее, функ-
цию поддержки отечественных наблюдате-
лей, помогая им распространять информа-
цию, в том числе за рубежом». Правда, по его 
словам, с 1990-х годов у России появились 
«в Америке, Польше, Финляндии и в дру-
гих странах такие сторонники среди поли-
тологов, которые всегда дают положитель-
ные оценки российским выборам». Именно 
эти оценки, отметил эксперт, «озвучивались 
и публиковались российским ЦИКом при 
прежнем председателе Владимире Чурове, а 
отрицательные, напротив, замалчивались».

Виктор Хамраев;  
Вадим Никифоров, Симферополь; 
Павел Тарасенко

Выборы в Крыму пройдут 
без европейского надзора
Международные наблюдатели  
не планируют поездок на полуостров

Вчера президент Владимир Путин про-
вел в Волгограде заседание президиума 
Госсовета, посвященное развитию вну-
тренних водных путей РФ. За тем, как гла-
ва государства погружался в этот вопрос, 
наблюдал специальный корреспондент 

”Ъ“ ИВАН САФРОНОВ.
Владимир Путин прибыл в Волгоград с 

внушительной делегацией — около 30 губер-
наторов, чиновников правительства и пред-
ставителей различных ведомств — и с задер-
жкой, поэтому осмотр выставки «Водный 
транспорт — задачи настоящего, перспекти-
вы будущего» занял у него не столько време-
ни, сколько хотелось бы организаторам. По 
данным 

”
Ъ“, резко ухудшившиеся погодные 

условия (сильный ветер) еще вчера днем ста-
вили вопрос о целесообразности посещения 
президентом экспозиции. Но к моменту его 
прибытия к причальной набережной пасса-
жирского речного вокзала погода нормализо-
валась. Министр транспорта Максим Соколов 
сообщил (подробнее см. материал на стр.1), 
что по своей грузоподъемности одно грузовое 
речное судно заменяет около 350 двадцати-
тонных грузовиков, что избавляет дороги от 
нагрузки, в то же время «содержание 1 км вод-
ного пути сегодня обходится в 130 тыс. руб., 
содержание 1 км дороги — в 4,5 млн». В 370 м 
от берега главе государства демонстрирова-
лись транспортные суда, построенные в РФ 
в последние пять лет: сухогрузное / нефтена-
ливное судно «Волга-Флот 10», сухогруз «Капи-
тан Загрядцев», танкер «Пятиморск», теплохо-
ды «Путейский 74» и «Сокол», а также мотолод-
ка «Кальмар» и аэросани-амфибия «Патруль». 
Также президенту продемонстрировали ма-
кеты новых проектируемых гидроузлов (Бага-
евского или Нижегородского низконапорно-
го), которые должны устранить «узкие места» 
по линии Волго-Донского водного пути и воз-
обновить в прежнем объеме сквозное судо-
ходство для грузовых и пассажирских судов.

На заседании президиума Госсовета Влади-
мир Путин апеллировал к цифрам: он отме-
тил, что судоходные пути проходят через 60 
регионов РФ, где проживает около 80% ее насе-
ления и где производится до 90% валового про-
дукта. «До появления железных дорог именно 
речное сообщение служило основным средст-
вом доставки грузов и пассажиров,— подчерк-
нул он.— Внутренний водный транспорт име-
ет большой конкурентный потенциал — это 
низкая себестоимость перевозок, особенно 
на дальние расстояния, энергоэффективность 
и относительно невысокие затраты на содер-
жание водных путей. Говорю 

”
относительно 

невысокие“, потому что даже на эти 
”
относи-

тельно невысокие“ тоже нужно своевремен-
но деньги выделять». В этот момент сидевший 
справа от президента вице-премьер Аркадий 
Дворкович тяжело вздохнул.

Владимир Путин перешел к проблемам. 
«Ситуация усугубляется маловодностью рек, 
суда не могут ходить... С чем не могут ходить? 
— обратился глава государства к присутствую-

щим, но не удержался и ответил сам: — С пол-
ной загрузкой!» «Это к чему ведет? — вновь за-
дался он вопросом.— Это ведет к убыткам, к 
увеличению количества убыточных рейсов! В 
итоге грузооборот водного транспорта умень-
шился в 3,3 раза. Вот смотрите, в 1990 году гру-
зооборот водного транспорта был сопоставим 
с автомобильным, сейчас разрыв увеличился 
в четыре раза!» Президент посетовал, что об-
меление рек привело практически к полному 
прекращению сквозного судоходства: были 
потеряны маршруты из Москвы и Санкт-Пе-
тербурга в южные части страны.

Напомнил Владимир Путин и о том, что 
ему перед заседанием рассказал Максим Со-
колов: «Для транспортировки одной тонны 
груза по воде нужно гораздо меньше средств, 
чем по автомобильным дорогам... А то везет 
грузовой транспорт щебень и песок по доро-
ге, а лето, у всех отпуска — и рядом с грузови-
ками люди едут». Президент посетовал, что 
грузоперевозчики не спешат менять логи-
стику, поскольку привыкли работать по «на-
катанному пути». «А в Китае грузооборот по 
водным путям в 12 раз больше, чем у нас»,— 
подчеркнул он, добавив, что темпы обновле-
ния речного флота очень низкие. Несмотря 
на то что построено около 800 новых судов, 
они не в состоянии компенсировать уже спи-

санные, которых было почти в 13 раз боль-
ше. Средний возраст оставшихся превышает 
36 лет. В связи с этим господин Путин не мог 
не вспомнить о крушении теплохода «Булга-
рия» 10 июля 2011 года. «Пять лет прошло... 
Многое сделано, чтобы это не повторилось, 
но вопросы безопасности надо держать в го-
лове, предупреждать возможные происшест-
вия. Это всегда должно стоять на первом ме-
сте»,— отметил президент.

В конце Владимир Путин связался при по-
мощи видеотрансляции с производственной 
площадкой астраханского завода «Лотос». Там 
вице-президент Объединенной судострои-
тельной корпорации Евгений Загородний и 
вице-губернатор Астраханской области Кон-
стантин Маркелов в онлайн-режиме должны 
были произвести монтаж закладной доски на 
стенку пассажирского судна PV300VD. Они 
вручную прикрутили позолоченную таблич-
ку на корпус будущего корабля.

Заканчивал заседание господин Путин так, 
чтобы все осознали важность мероприятия. 
«Сама наша государственность складывалась 
там, где были берега рек, поскольку других 
способов сообщения не было,— сказал пре-
зидент.— Сейчас есть автомобильные доро-
ги, есть авиасообщение, но значение водных 
путей не становится меньше, и мы должны 
использовать преимущества этого вида тран-
спорта. Мы и до этого принимали решения, 
но реализуются они, мягко говоря, не очень. 
Но эти планы надо осуществлять».

Владимиру Путину показали  
судодоходные пути
Как президента убеждали и убедили в преимуществах водных перевозок

Врио главы Кировской области Игорь 
Васильев начинает формировать «гу-
бернаторский кадровый резерв», в ко-
тором он хочет видеть «хорошо образо-
ванных, амбициозных молодых людей, 
работающих в области». Однако врио 
губернатора не исключает приглашения 
в правительство и москвичей. Практи-
чески все кадры, привлеченные отправ-
ленным в отставку по недоверию пре-
зидента Никитой Белых, в том числе его 
ближайшие соратники, пока остаются 
на своих постах.

Игорь Васильев, который до назначения 
врио главы Кировской области занимал 
пост главы Росреестра, сообщил, что «встре-
чается с промышленниками, предприни-
мателями, банкирами» и «всем объявляет о 
начале формирования губернаторского ка-
дрового резерва». «Не формального, а дей-
ствительного кадрового резерва — на госу-
дарственную службу должны прийти ум-
ные, талантливые, хорошо образованные, 
амбициозные молодые люди, с которыми 
мы будем решать задачи, стоящие перед об-
ластью»,— заявил врио главы области. Го-
сподин Васильев отметил, что будет при-
влекать местные кадры. «К людям нужно 
относиться бережно. Упор должен быть на 
кадры подготовленные, которые работают 
в области. Нельзя рассчитывать на прилет 
кого-то»,— отметил господин Васильев. В то 
же время он не исключил приглашения в 
областное правительство «талантливых лю-
дей из федерального центра»: «Основными 
критериями отбора должны стать порядоч-
ность и профессионализм».

Пока все члены кировского правительст-
ва исполняют свои обязанности. По сведе-
ниям источника 

”
Ъ“ в облправительстве, не 

продлен контракт только с помощником гу-
бернатора по взаимодействию с федераль-
ными органами власти Антоном Русских. 
На эту должность его назначил экс-губерна-

тор Никита Белых в 2014 году (господин Рус-
ских был тогда депутатом кировской горду-
мы), он курировал работу представительст-
ва региона в Москве. Заявление об увольне-
нии по собственному желанию написал ви-
це-премьер области, соратник Никиты Бе-
лых еще по работе в Перми Сергей Щерчков. 
Он курирует обеспечение деятельности гу-
бернатора, администрацию облправитель-
ства, а также работу ряда министерств. Одна-
ко, по информации 

”
Ъ“, Игорь Васильев за-

явление не подписал, и господин Щерчков 
продолжает исполнять свои обязанности.

По данным 
”
Ъ“, господин Васильев пла-

нирует изменить структуру исполнитель-
ной власти: разделить должности губерна-
тора и председателя правительства обла-
сти (сейчас они совмещены). Наиболее ве-
роятным кандидатом на пост премьер-ми-
нистра считается и. о. вице-премьера Алек-
сей Кузнецов, отвечающий в облправитель-
стве за экономическое развитие. Он испол-
нял обязанности губернатора после ареста 
Никиты Белых.

Пока врио губернатора, по его словам, 
выясняет проблемы жителей области, в 
Кирове открыта «прямая линия», по кото-
рой жители могут обратиться к главе регио-
на. «Сейчас оцениваю то, что оставил Ники-
та Белых,— сообщил господин Васильев.— 
Многое сделано. Но много предстоит сде-
лать». Врио главы предполагает в экономи-
ке «перейти к проектному подходу» — фи-
нансированию из бюджета проектов раз-
вития. Развиваться же область, по его мне-
нию, может за счет лесной промышленно-
сти, сельского хозяйства и развития био-
технологий. В ближайших планах госпо-
дина Васильева прописаться в Кирове, где 
он «выбирает место, где жить»: «Никите Бе-
лых, как известно, не раз ставилась в укор 
его пермская регистрация».

Иван Сергеев, Киров;  
Наталья Городецкая

Игорь Васильев 
не разбрасывается кадрами 
Никиты Белых
Врио кировского главы сформирует резерв

Максим Соколов (справа)  доложил 
 Владимиру Путину обо всех 
 преимуществах  речных перевозок
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Президент Владимир Путин дал разре-
шение на использование своих высказы-
ваний в предвыборной кампании «Еди-
ной России» на выборах в Госдуму. Сами 
единороссы недовольны тем, как оппо-
зиционными парламентскими партия-
ми используется право на равный доступ 
к телеэфиру.

Руководство «Единой России» получи-
ло от Владимира Путина разрешение на ис-
пользование своих высказываний в агита-
ционных целях. Ранее партия обратилась к 
президенту, предложив ему агитировать за 
единороссов голосовыми и печатными ци-
татами. Как рассказали в партии, перечень 
цитат Владимира Путина, которые будут ис-
пользованы на думских выборах, согласо-
ван. Ранее президент произносил эти сло-
ва в послании Федеральному собранию, на 
съезде «Единой России» и в других публич-
ных выступлениях. Например, на билбор-
дах по всей стране будут использованы 12 
фраз: «Точкой сборки страны стала 

”
Единая 

Россия“», «В основе политики 
”
Единой Рос-

сии“ — глубокое понимание государствен-
ных интересов страны», «Самое главное для 
нас — это люди» и другие. Есть адресные об-
ращения к целевым группам поддержки 
партии — учителям, врачам, селянам, мало-
му бизнесу, пенсионерам, молодежи. С опо-
рой на эти группы выстроена и предвыбор-
ная программа партии. Для президента они 
также являются опорным электоратом.

«Единой России» приходится обходить 
свой собственный запрет — она инициирова-
ла поправки к законодательству, по которым в 
агитации запрещено изображение лиц, не яв-
ляющихся кандидатами в депутаты. До при-
нятия этой нормы оппозиция могла исполь-
зовать в агитации политиков, не являющихся 
кандидатами,— например, Алексея Наваль-
ного, Михаила Ходорковского и т. д. В итоге в 
визуальной агитации партии власти цитаты 
президента будут без его портретов.

При этом в партии недовольны тем, как 
используется право на равный доступ пар-
ламентских партий к телеэфиру. Согласно 
закону «О гарантиях равенства парламент-
ских партий при освещении их деятельнос-
ти государственными общедоступными те-
леканалами и радиоканалами», принятому 
в 2009 году, всем партиям, избранным в Гос-
думу, доступ к государственному телеэфиру 
предоставляется в равной мере. Следит за ра-
венством доступа специальная комиссия в 

Центризбиркоме под руководством секрета-
ря ЦИК Майи Гришиной. Так, по итогам под-
счетов за май, когда «Единая Россия» прово-
дила праймериз, ЦИК вынес решение о ком-
пенсации недостающего объема эфирного 
времени КПРФ (порядка девяти часов), ЛДПР 
(11,5 часа) и «Справедливой России» (десять 
часов) на телеканале ВГТРК в июне.

«Парламентская оппозиция использует 
свое эфирное время для критики 

”
Единой 

России“,— говорит высокопоставленный 
единоросс.— Получается, что мы в Госдуме 
добиваемся большинства, а критикуют нас в 
три раза больше». Собеседник в партии при-
вел в пример мировой опыт: в Америке в про-
межутке между выборами партии выкупают 
эфирное время за деньги, а во Франции ка-
ждой партии предоставляется время пропор-
ционально голосам избирателей, отданным 
партиям на выборах. Учитывая, что законода-
тельство предоставляет парламентским пар-
тиям равный доступ к телеэфиру, есть веро-
ятность, что «Единая Россия» предложит пре-
доставлять время на пропорциональной ос-
нове. Тем более, что в будущей Госдуме дей-
ствующая норма может стать вовсе невыгод-
ной партии: хотя численное представительст-
во в парламенте «Единая Россия» рассчитыва-
ет увеличить, не исключено, что через одно-
мандатные округа пройдут и представители 
новых партий, которые также должны будут 
получить равный доступ к телеэфиру.

«Равенство эфира — это большое лукавст-
во. Центризбирком считает нам в одной кор-
зине эфир 

”
России“ и 

”
Вести 24“, при этом ау-

дитория зрителей у них несопоставима»,— 

говорит секретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов 
(вчера он подал апелляцию в Верховный суд 
на восстановление его в списке КПРФ, отку-
да он был исключен за отсутствие справки 
о доходах дочери). Коммунист согласен вер-
нуться к пропорциональному учету, но толь-
ко при условии, если эфир будет закреплен 
не за партией, а за каждым депутатом. Госпо-
дин Обухов напомнил, что при появлении 
этой нормы в законодательстве каждому пар-
ламентарию полагалось по семь минут теле-
эфира в месяц, однако «оппозиции добиться 
его было невозможно, а единороссы не ходи-
ли, потому что им нечего было сказать».

Вице-спикер Госдумы от ЛДПР Игорь Лебе-
дев сказал 

”
Ъ“, что партия отрицательно от-

носится к идее уменьшения телеэфира. «Но 

”
Единая Россия“ и так примет большинством 

голосов, если захочет. Мы можем согласиться 
только в одном случае — если ЕР будут засчи-
тывать в телеэфир каждое выступление пред-
седателя партии, премьера Дмитрия Медве-
дева, министров—членов партии, каждый 
эфир телеведущего Петра Толстого (балло-
тируется по одномандатному округу в Мо-
скве.— 

”
Ъ“) и т. д.». «Тогда — пожалуйста, это 

будет честно»,— считает он.
Госпожа Гришина сказала 

”
Ъ“: «Практика 

формируется. Если и менять закон, то толь-
ко после выборов». Напомним, что предсе-
датель ЦИК Элла Памфилова уже пообещала 
обобщить итоги правоприменительной пра-
ктики и внести президенту пакет предложе-
ний по изменению законодательства по ито-
гам выборов в Госдуму.

Ирина Нагорных

«Единая Россия» отобрала цитаты президента
И выразила недовольство объемом прямого эфира политических оппонентов

Его поздравляет генеральный директор ком-
пании «Рольф» Татьяна  Луковецкая:
— Сергей! 25 лет назад вы создали компа-
нию, ставшую одним из архипелагов кон-
курентного бизнеса и новой экономики 
России. Компанию, стремившуюся доба-
вить свои инновации к лучшим западным 
стандартам авторитейла, компанию, в ко-

торой принципы честной конкуренции 
ставятся превыше всего, компанию, в ко-
торой «выведен» особый сорт работающих 
там «правильных людей» — беспокойных 
ищущих новаторов. Спасибо вам за это от 
всех причастных к этой истории. С днем ро-
ждения!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 62 года  
депутату Госдумы Сергею Петрову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

К О Н Т Е К С Т Ц И К  П О К А З А Л  Д О Х О Д Ы  « Е Д И Н О Й  Р О С С И И »

Центризбирком опубликовал предвыборные декларации кандидатов от «Единой России» на выборах в Госдуму. 
Премьер-министр, лидер списка партии Дмитрий Медведев задекларировал за 2015 год 8,7 млн руб., такой же доход 
он декларировал ранее как чиновник. У него есть квартира площадью 367 кв. м, а также два других объекта недвижи-
мости в совместной собственности — оба площадью 16 кв. м. У премьера три автомобиля — ГАЗ-20 и ГАЗ-21 1948 
и 1962 годов выпуска, а также Volkswagen Golf 1999 года в совместной собственности. Иностранной собственности 
у него нет. Спикер Госдумы Сергей Нарышкин, который возглавляет территориальную группу по Ленинградской, 
Мурманской областям и Карелии, указал в декларации ту же информацию, что и в апреле (9 млн руб.). Из пред-
выборной декларации спикера стало известно, что у него есть ценные бумаги в инвестиционном фонде АО «ТКБ 
Инвестмент Партнерс». Доход секретаря генсовета партии Сергея Неверова складывается из депутатской зарплаты 
и сдачи имущества в аренду физическому лицу. В декларации он указал доход в размере 4,7 млн руб. Первый 
заместитель главы администрации президента Вячеслав Володин, который возглавил территориальную группу партии 
(Саратовская, Тамбовская, Пензенская и Волгоградская области), заработал в 2015 году 87 млн руб. (большая часть 
этой суммы — доход по вкладам и ценным бумагам). Господин Володин задекларировал три счета в банках, среди 
которых счет в Сбербанке — 535 млн руб. У него есть земельный участок площадью 8 тыс. кв. м, а в аренде еще один 
площадью 11 тыс. кв. м. В собственности у него дом площадью 989 кв. м, квартира 174 кв. м и еще девять объектов 
недвижимости площадью от 16 до 468 кв. м. Отдел политики
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Вчера в Мещанском райсуде  
Москвы начались прения по делу 
бывшего лидера «Движения про-
тив нелегальной иммиграции»  
и «Русские» Александра Поткина 
(Белова). Прокурор потребовал 
признать его виновным в легали-
зации части из почти $5 млрд,  
похищенных у вкладчиков ка- 
захского БТА-банка, а также  
создании организованного  
экстремистского сообщества  
и разжигании межнациональной 
розни. С учетом этого, как рас-
считывает прокурор, национа-
лист должен провести девять лет 
в заключении. Подсудимый Пот-
кин заявил о своей невиновности.

Выступая в прениях, гособвини-
тель напомнил, что СКР обвиняет 
Александра Поткина по ч. 4 ст. 174 УК 
(легализация (отмывание) похищен-
ного), ст. 282 УК (разжигание межна-
циональный розни или вражды), а 
также ст. 280.1 УК (организация экс-
тремистского сообщества). При этом 
большую часть почти двухчасово-
го выступления прокурор посвятил 
политической составляющей уго-
ловного дела Александра Поткина.

По данным следствия, в 2012–
2013 годах националист неоднократ-
но выезжал в Казахстан, где прово-
дил семинары и тренинги в рамках 
проекта под общим названием «Злой 
казах». В ходе них местных оппози-
ционеров обучали проведению ми-
тингов с целью «дестабилизации по-
литической обстановки в Казахста-
не» и оказании сопротивления поли-
ции. Разжигание межнациональной 
розни, по мнению обвинения, выра-
зилось в том, что Александр Поткин 
готовил столкновения между рус-
скими и казахами. Для чего встре-
чался в Казахстане с представителя-
ми Семиреченского казачества, ко-
торых призывал направлять сыно-
вей в летние лагеря, где те могли бы 
пройти основы военной подготовки. 

Большая часть этой оппозицион-
ной работы, по мнению обвините-
лей, велась на деньги бывшего пред-
седателя совета директоров и вла-
дельца казахского БТА-банка Мухта-
ра Аблязова, обвиненного в хище-
нии около $5 млрд вкладчиков (Рос-
сия ждет его экстрадиции из Фран-
ции, где экс-банкир арестован). Об-
винение считает, что Александр Пот-
кин вначале помог банкиру при-
обрести в Домодедовском районе 
Подмосковья 2,5 тыс. га земли. После 
чего господин Аблязов, заложив ее в 
своем же банке, вывел из БТА-банка 
около $5 млрд. 

В дальнейшем Мухтар Аблязов по-
ставил Александра Поткина руково-
дить компаниями, управлявшими 
землей, а тот, в свою очередь, пере-
доверил руководство соратникам, 
чтобы они добились вывода участ-
ков из-под арестов, наложенных су-
дом по требованию правоохраните-
лей. Но осуществить задуманное не 

удалось, поскольку 15 октября 2014 
года Александр Поткин был сам за-
держан в рамках расследования де-
ла о хищении $5 млрд у вкладчиков.

С учетом этого обвинение потре-
бовало признать Александра Потки-
на виновным по всем пунктам и при-
говорить к девяти годам заключения 
в колонии общего режима. Прокуро-
ры поддержали также иск на 4,9 мл-
рд руб., заявленный представителя-
ми БТА-банка. В эту сумму оценива-
ется стоимость земли, находившей-
ся в управлении националиста.

На это Александр Поткин заявил, 
что прокуроры обвиняют его в том, 
чего он не совершал. Хотя и признал, 
что в 2012–2014 годах встречался с 
казахскими оппозиционерами, с ко-
торыми проводил тренинги и семи-
нары по организации митингов и 
шествий. Но, как отметил подсуди-
мый, он действовал строго в рамках 
закона. «Пытались ли мы дискреди-
тировать власть? — задал риториче-
ский вопрос Александр Поткин.— 
Да! Пытались. Но это не значит, что 
намеревались ее свергать». При этом 

подсудимый выразил удивление за-
явлению прокуроров о том, что он в 
Казахстане кого-то вовлекал в проти-
воправную политическую деятель-
ность. «Как они занимались этой де-
ятельностью до меня,— заявил под-
судимый,— так и продолжают после 
моего ареста!»

Вместе с тем Александр Поткин 
категорически отверг мнение о том, 
что он вел свою политическую дея-
тельность в Казахстане на деньги 
Мухтара Аблязова. «Когда меня за-
держали, то сначала приписыва-
ли мне, что я использую деньги Ев-
гения Чичваркина или Бориса Бе-
резовского,— посетовал подсуди-
мый.— И лишь когда мое первона-
чальное обвинение развалилось, 
стали обвинять в причастности к де-
лу Мухтара Аблязова». При этом он 
отверг ссылки следствия на показа-
ния свидетелей, якобы подтверждав-
ших его связь с банкиром. «Большей 
части показаний свидетелей, на ко-
торые ссылается обвинение, дове-
рять нельзя, поскольку эти люди не 
знают, что говорят,— заявил нацио-
налист.— Они просто не могли при-
сутствовать на переговорах, которые 
я вел с оппозиционерами».

Алексей Соковнин

Отмывание  
межнациональной розни
Александра Поткина требуют приговорить  
к девяти годам заключения

Верховный суд Карачаево-Чер-
кесской Республики в понедель-
ник огласил приговор жителям 
республики Хомготу и Псабиде 
Евгамуковым. Они были призна-
ны виновными в убийстве летом 
2014 года известного самбиста, 
депутата республиканского пар-
ламента Мухамеда Кунижева.

Депутат народного собрания КЧР 
от партии «Единая Россия» Мухамед 
Кунижев получил смертельные ра-
нения 15 июля 2014 года на футболь-
ном стадионе аула Псыж. Покуше-
нию на господина Кунижева пред-
шествовал конфликт с отцом и сы-
ном Евгамуковыми, который раз-
горелся прямо на футбольном по-
ле. Поскольку инцидент произошел 
при стечении большого количества 
свидетелей, определить виновников 
не составляло труда.

Как установил СКР, преступление 
было совершено тренером по боксу 
детско-юношеской спортивной шко-
лы Псыжа Псабидой Евгамуковым и 
его сыном Хомготом. Они расстре-
ляли депутата из гладкоствольного 
охотничьего ружья «Сайга-12К». В ре-
зультате от полученных ран он скон-
чался по дороге в больницу. Как уточ-
няли источники 

”
Ъ“, причиной не-

приязненных отношений между по-

гибшим и семьей Евгамуковых стал 
конфликт шестилетней давности, 
связанный с переделом земельных 
участков в ауле Псыж.

Сразу после инцидента отец и 
сын скрылись с места преступле-
ния и были объявлены в федераль-
ный розыск. Уже в ноябре 2014 го-
да они были задержаны на террито-
рии республики и взяты под стражу. 
Им были предъявлены обвинения 
по ст. 105 (убийство) и ст. 119 УК РФ 
(угроза причинения тяжкого вреда 
здоровью).

В ходе судебного следствия Пса-
бида Евгамуков заявил, что не счи-
тает себя виновным в убийстве. Ви-
ну за случившееся взял на себя его 
сын Хомгот. Правда, в последнем 
слове он подчеркнул, что не соби-
рался убивать господина Кунижева, 
а то, что произошло, не было умыш-
ленным убийством, а стало «трагиче-
ской случайностью».

В результате, взвесив все дово-
ды, суд признал отца и сына Евга-
муковых виновными. Хомготу 
Евгамукову по приговору суда при-
дется отбыть в колонии строгого 
режима 12 лет, а его отцу — семь. 
Кроме того, после отсидки им на-
значено ограничение свободы на 
один год и шесть месяцев соответ-

ственно. Семье убитого депута-
та «за причиненный моральный 
ущерб» Евгамуковы по решению су-
да должны будут также выплатить 
компенсацию в 2 млн руб. и 1,4 млн 
руб. соответственно.

Следует отметить, что Мухамед 
Кунижев в прошлом известный 
спортсмен, мастер спорта между-
народного класса по самбо, неод-
нократный победитель чемпиона-
тов Европы и мира. Последние годы 
работал в должности руководителя 
одного из черкесских автотранс-
портных предприятий. В народ-
ное собрание КЧР господин Куни-
жев был избран в 2009 году по одно-
мандатному избирательному окру-
гу от Черкесска. В 2014 году намере-
вался вновь принимать участие в 
выборах в республиканский парла-
мент. В 2002 году в Черкесске на Му-
хамеда Кунижева уже было совер-
шено покушение, когда его маши-
ну обстреляли из автомата Калаш-
никова. Из-за полученных ранений 
он лишился глаза.

В качестве версий первого поку-
шения на господина Кунижева назы-
вались разборки на почве столкнове-
ния коммерческих интересов.

Александра Ларинцева,  
Пятигорск

Как стало известно ”Ъ“, район-
ная и областная инстанции су-
да фактически оправдали те-
перь уже бывшего главврача 
детской поликлиники Заволж-
ского района Ульяновска Андрея 
Малых, обвиняемого прокура-
турой в получении взяток в круп-
ном размере. Суд признал толь-
ко превышение должностных 
полномочий, приговорив глав-
врача к штрафу и освободив от 
наказания по амнистии. По мне-
нию адвокатов, это один из ред-
чайших случаев, когда оправдан 
руководитель, пытавшийся под-
держивать развитие учреждения 
в ситуации постоянного недофи-
нансирования.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались 

документы суда, согласно которым 
районная и областная инстанции су-
да фактически оправдали главврача 
детской поликлиники Заволжского 
района Ульяновска Андрея Малых, 
обвиняемого следователями СУ СКР 
и прокуратурой в получении взяток 
в крупном размере. 

Андрей Малых был задержан 16 
января 2015 года в своем рабочем 
кабинете при получении 15 тыс. 
руб. от предпринимательницы, 
арендующей помещения в здании 
поликлиники под свой магазин. 
Вскоре, 3 февраля, был возбуждено 
уголовное дело по факту получения 
взятки (ч. 3 ст. 290 УК РФ). В апреле 
этого года дело было направлено в 
суд с уже более тяжелым обвинени-
ем — в получение взятки в крупном 
размере (п. «в» ч. 5 ст. 290 УК РФ) и 
превышении должностных полно-
мочий (ч. 1 ст. 286 УК РФ), что, как 
заявляла облпрокуратура, «грози-
ло главврачу лишением свободы на 
срок от 7 до 12 лет».

Как сообщала облпрокуратура, 
«Андрей Малых систематически не-
законно получал денежные средст-

ва за размещение в здании государ-
ственного учреждения здравоохра-
нения магазина», «при этом злоу-
мышленник предоставлял нежилое 
помещение, не имея санкции соот-
ветствующих органов власти, без 
проведения торгов и заключения 
договора», в результате чего бюдже-
ту Ульяновска и региона «был при-
чинен материальный ущерб в раз-
мере более 700 тыс. руб.».

Стоит отметить, что господин Ма-
лых — личность в регионе достаточ-
но известная, он был депутатом го-
родской думы третьего созыва, пять 
лет работал заместителем заведую-
щего облздрава, десять лет возглав-
лял одно из крупнейших учрежде-
ний здравоохранения региона — 
МУЗ «Центральная клиническая ме-
дико-санитарная часть». Сегодня он 
доктор медицинских наук, профес-
сор госуниверситета.

Андрей Малых не признал сво-
ей вины в получении взяток, отме-
чая, что себе он «не брал ни копей-
ки», а все средства за аренду помеще-
ния шли «на экстренные нужды по-
ликлиники».

Как он пояснил 
”
Ъ“, на самом де-

ле договорные арендные отноше-
ния с предпринимателем существо-
вали в поликлинике с 2004 года, за-
долго до его прихода на пост глав-
врача (в 2010 году). «Но из-за нерегу-
лярности оплаты аренды и нежела-
ния правильно переоформить до-
говорные отношения в связи с из-
менением статуса поликлиники у 
нас с предпринимательницей Над-
еждой Масленковой были постоян-
ные конфликты, мы даже обраща-
лись в арбитражный суд по поводу 
платежей. И вот однажды она пошла 
в ОБЭП и написала заявление, что у 
нее якобы вымогают деньги»,— ска-
зал Андрей Малых. «Через две неде-
ли после того, как Андрей Львович 
(Малых.— 

”
Ъ“) защитил докторскую 

диссертацию, предпринимательни-
ца пришла к нему в кабинет и ска-
зала, что от чистого сердца поздрав-
ляет его с успешной защитой. И вру-
чила бутылку коньяка и 15 тыс. руб. 
После этого ворвались полицей-
ские»,— рассказал адвокат экс-глав-
врача Андрей Ильин.

Районный суд не согласился с вы-
водами следствия, переквалифи-
цировал обвинение с получения 
взятки в крупном размере на пре-
вышение должностных полномо-
чий (ст. 286 УК РФ), приговорив го-
сподина Малых к штрафу в размере 
70 тыс. руб. и освободив от наказа-
ния со снятием судимости по амни-
стии. Также своим приговором суд 
признал право Андрея Малых на ре-
абилитацию с возмещением имуще-
ственного вреда.

По словам Андрея Ильина, суд 
правильно оценил все события, хо-
тя «это редчайший случай, когда суд 
не соглашается с обвинением СКР, 
тем более по взяткам». «Мы призна-
ли, что были нарушения в оформле-
нии арендной платы, хотя в реаль-
ности все в поликлинике знали, 
сколько и куда было потрачено, все 
было совершенно прозрачно»,— 
пояснил адвокат. По его словам, «в 
условиях постоянного недофинан-
сирования системы здравоохране-
ния главврачи вынуждены идти 
на какие-то договоры с коммерче-
скими структурами для получения 
дополнительных средств». «Но это 
всегда риск, тем более что хорошие 
врачи, к сожалению, не всегда бы-
вают хорошими хозяйственника-
ми»,— добавил адвокат.

Прокуратура Ульяновской обла-
сти не согласилась с решением рай-
суда, и, продолжая настаивать на на-
личии коррупции, направила в обл-
суд апелляционное представление, 
которое было отклонено.

Сергей Титов, Ульяновск

Боксеры застрелили самбиста  
на футбольном поле
Вынесен приговор по делу об убийстве  
депутата от «Единой России»

Доктора направили  
на реабилитацию
Суд не нашел взяток в деле главврача

Александр Поткин рассчиты-
вает, что его могут и оправдать 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Как стало известно ”Ъ“, в рам- 
ках расследования хищений 
1,5 млрд руб. у вкладчиков  
Нота-банка были арестованы 
совладельцы этой кредитной  
организации — экс-председа-
тель правления Дмитрий Еро- 
хин и его младший брат Вадим.  
МВД России они обвиняются  
в особо крупном мошенничест- 
ве. Сумма ущерба по делу мо 
жет дойти до двух десятков мил-
лиардов — именно такую дыру  
в балансе банка обнаружили  
проверяющие из ЦБ.

Расследованием обстоятельств 
хищения средств вкладчиков Нота-
банка изначально занималось след-
ственное управление УВД по Севе-
ро-Восточному округу Москвы. Од-
нако из-за особой сложности дела 
его материалы были переданы в 
Следственный департамент МВД. 
После этого следственные дейст-
вия резко активизировались: со-
трудниками полиции были прове-
дены десятки обысков, а также за-
держания бывшего председателя 
правления Нота-банка и его совла-
дельца (ему принадлежит 13,57% 
акций) Дмитрия Ерохина, его млад-
шего брата Вадима Ерохина, кото-
рый также входил в правление Но-
та-банка и был его совладельцем 
(3,15% акций), а также бывшего фи-
нансового директора банка Галины 
Марчуковой.

Всем троим следствие инкрими-
нировало совершение преступле-
ния, предусмотренного ч. 4 ст. 159 

УК (мошенничество в особо круп-
ном размере). В свою очередь,  
Тверской райсуд Москвы, в который 
обратились представители МВД, аре-
стовал на два месяца каждого из бан-
киров. Защита Дмитрия Ерохина об-
жаловала арест в Мосгорсуде, пола-
гая, что он может быть освобожден 
под залог или находиться под домаш-
ним арестом, но ей было отказано.

Расследование в отношении ру-
ководства Нота-банка началось по-
сле обращения в полицию генди-
ректора ПАО «Мостотрест» Влади-
мира Власова. Как следует из фабу-
лы расследования, 5 августа 2015 
года «Мостотрест» внес в банк депо-
зит на сумму 1,5 млрд руб.— это бы-
ло обязательным условием для вы-
дачи Нота-банком гарантии на сум-
му 2,2 млрд руб. Гарантия была не-
обходима входящей в «Мостотрест» 
компании «Трансстроймеханиза-
ция» для участия в конкурсе на ре-
конструкцию хабаровского аэро-
портового комплекса «Новый». 
«Трансстроймеханизация» выигра-
ла конкурс, однако в октябре, уз-
нав, что в Нота-банке введена вре-
менная администрация, «Мосто-
трест» решил отказаться от гаран-
тии и вернуть свои деньги. Сделать 
этого не удалось — банк не испол-
нил платежные поручения.

Как полагает следствие, подпи-
сывая гарантию, предправления 
Дмитрий Ерохин знал, что, учиты-
вая финансовое состояние банка, 
тот не сможет исполнить взятые по 
ней обязательства.

Представитель «Мостотреста» Ро-
ман Головкин подтвердил 

”
Ъ“, что 

компания выступает потерпевшей 
стороной по делу, но от подробных 
комментариев воздержался. Свя-
заться с адвокатами обвиняемых 
по делу 

”
Ъ“ вчера не удалось.

Сейчас, по данным источника 
”
Ъ“, 

в уголовном деле еще несколько эпи-
зодов, в том числе связанных с выда-
чей кредитов под сомнительные про-
екты и фиктивным заемщикам. Суды 
удовлетворили требования АСВ, про-
водящего ликвидацию Нота-банка, о 
взыскании с таких заемщиков более 
834 млн руб., однако половину этой 
суммы вернуть не удалось, посколь-
ку у должников не оказалось ни де-
нег, ни имущества, на которые мож-
но было бы обратить взыскание. В 
связи с этим АСВ готовит обращение 
в правоохранительные органы.

Нота-банк, входивший в сотню 
крупнейших российских банков, 
специализировался на обслужива-
нии предприятий ВПК. Среди его 
клиентов были структуры «Росте-
ха» и концерн ПВО «Алмаз-Антей».

Банк России отозвал лицензию 
у Нота-банка 24 ноября 2015 года. 
Поводом для этого послужило стан-
дартное нарушение: банк предо-
ставлял ЦБ недостоверную инфор-
мацию о количестве своих активов. 
Также, обосновывая отзыв лицен-
зии у банка, ЦБ ссылался на обнару-
жение временной администрацией 
дыры в балансе финансовой струк-
туры на сумму более 26 млрд руб.

Владислав Трифонов

По гарантии Нота-банка  
исполнен арест
МВД задержало его совладельцев
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Жители Москвы вчера столкнулись с по-
следствиями сильнейшего ливня, про-
должавшегося почти сутки. Дождь спро-
воцировал подтопления, нетипичные 
для августа пробки и рост цен на так-
си. На северо-востоке города из бере-
гов вышла река Яуза. Эксперты говорят 
о серьезных проблемах в системе лив-
нестока: она до сих пор проектируется 
по советским нормам.

Сильный дождь в столичном регионе на-
чался еще вечером в воскресенье и не пре-
кращался на протяжении суток. По дан-
ным Гидрометцентра, к утру понедельни-
ка в столице выпало 48 мм осадков, к вече-
ру — уже 102 мм, то есть почти полторы ме-
сячной нормы (для августа — 77 мм). Послед-
ний рекорд был установлен в 1970 году и со-
ставлял 62 мм. «Есть понятие опасного явле-
ния,— пояснил 

”
Ъ“ директор Гидрометцент-

ра Роман Вильфанд.— Если в течение 12 ча-
сов выпадает 50 мм и более осадков, такое 
явление называется опасным. Есть еще по-
нятие — ливень, это когда за час выпадает 
30 мм и более осадков. Это ситуация тревож-
ная, дренажная система города справиться 
с ней не может».

Ливнесток действительно не справлялся 
с отводом воды с улиц: по данным ГУП «Мос-
водосток», к 8:00 поступило 55 заявки о под-
топлениях, к 10:00 — уже 143, к 13:00 — 257, 
к 18:00 — 350. Сотрудники МЧС выезжали 
38 раз: спасатели были вынуждены вытаски-
вать людей из застрявших в воде автомоби-

лей и маршрутных такси. В частности, на Ка-
спийской улице подтопленными оказались 
восемь машин и автобус, пришлось эвакуи-
ровать 80 человек. Водой залило подземный 

переход к станции метро «Савеловская». На 
северо-востоке Москвы, на Сельскохозяй-
ственной улице, вышла из берегов река Яу-
за, в результате ГИБДД перекрыла движение 
автомобилей. Из берегов также вышли ре-
ки Пехорка и Нищенка. Серьезные пробле-
мы возникли и в Московской области, где 
МЧС пришлось эвакуировать жителей СНТ 
«Зеленая зона» в Люберецком муниципаль-
ном районе: водой залило 300 из 765 дач-

ных участков. Ливень сопровождался силь-
ным ветром (с порывами до 17 м/с), в резуль-
тате на Ленинградском шоссе упавшее де-
рево разбило автомобиль и порвало прово-
да уличного освещения. В связи со стихией 
московский Центр организации дорожного 
движения выпустил предупреждение для 
водителей: по возможности отказаться от по-
ездок по городу. Тем не менее к вечеру на сто-
личных дорогах наблюдались семи-восьми-
балльные пробки, что совершенно нетипич-
но для августа, когда трафик в городе тради-
ционно очень низкий.

«В Москве в отдельных случаях решетки 
(ливнестока.— 

”
Ъ“) установлены так, что не 

учитывают конфигурацию проезжей части: 
едешь и видишь — ливень идет, а она сухая 
стоит в стороне,— говорит декан факультета 
дорожного строительства МАДИ Игорь Чи-
стяков.— Здесь проблема именно в непро-
фессиональном исполнении. Кроме того, 
сейчас при проектировании используются 
нормы расчетов 50-летней давности и боль-
ше. У нас сейчас не дороги, а сточная кана-
ва: вся вода с газонов, тротуаров во время 
сильных ливней спускается ниже — на про-
езжую часть». «Дренажная система в Москве 
не рассчитана на ливни, когда в течение не-
скольких часов выпадает треть месячной 
нормы,— пояснят господин Вильфанд.— Та-
кие ливни бывают, иногда по несколько раз 
за лето. Но дело в том, что ни при каких усло-
виях дренажная система не ориентирована 
на такие ливни. Низинные места в Москве, 

например Трубная площадь, действитель-
но, подтапливаются, и происходит коллапс 
городского транспортного движения. Но это 
было и 10 лет назад, и 20 лет назад, и при со-
ветской власти, и, вполне возможно, при 
Александре Освободителе. Конечно, можно 
создать систему, которая будет принимать 
всю воду, которая выпадает из хлябей небес-
ных, но это стоит действительно огромных 
денег. Если за час выпадет 25 мм осадков, то 
опять будет подтопление ряда районов го-
рода. Но что делать? Обычно это около пяти 
дней лета».

Подтопления в понедельник имели 
и весьма неожиданный эффект: в столице 
резко вырос спрос на такси, из-за чего заказ 
машины мог занимать 10–15 минут. В «Ян-
декс.Такси» 

”
Ъ“ подтвердили, что спрос 

на перевозки вырос в 2,5 раза (по сравне-
нию с прошлым понедельником), в резуль-
тате был введен так называемый повыша-
ющий коэффициент цен. «Спрос на такси 
довольно сильно связан с погодой: чем ме-
нее благоприятная погода, тем больше лю-
ди нуждаются в комфортном и быстром пе-
редвижении»,— пояснили в пресс-службе 
«Яндекс.Такси». В пресс-службе Gett 

”
Ъ“ зая-

вили, что минимальная стоимость поездки 
вчера не менялась, при этом спрос на услу-
ги такси вырос примерно в 1,5–2 раза и до-
вольно часто клиенты заказывали маши-
ны, чтобы проехать расстояние буквально 
в несколько домов.

Иван Тяжлов, Валерий Мишин

Москва на мокром месте
Ливень в столице привел к повышению уровня рек и цен на такси

В результате дождя, шедшего в Москве 
непрерывно с воскресенья до вечера 
понедельника, река Яуза вышла из бе-
регов и канализационных колодцев 
ФОТО АНТОНА БЕЛИЦКОГО

Мировой суд Черкесска в поне-
дельник прекратил администра-
тивное дело в отношении жите-
ля Дзержинска Вадима Сибирева, 
который обвинялся в «нарушении 
законодательства о свободе со-
вести, свободе вероисповеда-
ния и о религиозных объединени-
ях» (ст. 5.26 КоАП РФ). Господин 
Сибирев признан невиновным, 
а возбуждение в отношении не-
го административного дела — 
 неправомерным. Рассмотрение  
дела Вадима Сибирева могло 
стать первым примером примене-
ния так называемого пакета Яро-
вой. Если бы господина Сибирева 
признали виновным, ему грозил 
бы штраф от 5 тыс. до 50 тыс. руб.

Административное дело о нару-
шении законодательства о свободе 
совести, свободе вероисповедания 
и о религиозных объединениях бы-
ло возбуждено 27 июля 2016 года. За-
явление о противоправной деятель-
ности господина Сибирева написал 
житель Черкесска Рашид Зитляужев. 
Ему показалась подозрительной бе-
седа на улице трех человек, к кото-
рой он впоследствии присоединил-
ся. Беседа, как выяснилось, велась 
об одном из направлений в индуиз-

ме — вайшнавизме. Господин Сиби-
рев подарил своим собеседникам 
книгу «религиозного содержания». 
В этой беседе господин Зитляужев 
позже увидел нарушение законода-
тельства: по его мнению, молодой 
человек, говоривший о религии, вел 
«миссионерскую деятельность» в не 
предназначенном для этого месте. 
Поправки к закону «О свободе сове-
сти и о религиозных объединени-
ях», регламентирующие миссионер-
скую деятельность, стали частью так 
называемого пакета Яровой — ком-
плекса поправок, внесенных депу-
татом Госдумы Ириной Яровой и се-
натором Виктором Озеровым, на-
правленных, по замыслу законода-
телей, на укрепление националь-
ной безопасности и подписанных 
президентом 7 июля. Вскоре после 
этого Рашид Зитляужев написал за-
явление в Центр по борьбе с экстре-
мизмом (ЦПЭ), в котором сообщил, 
что стал свидетелем нарушения за-
конодательства о миссионерской де-
ятельности.

По заявлению господина Зитляу-
жева в ЦПЭ по КЧР немедленно воз-
будили дело и объявили в розыск 
«миссионера». Найден он был уже 
28 июля. Как выяснилось, 20-летний 

житель Дзержинска (Нижегород-
ская область) Вадим Сибирев прие-
хал в Карачаево-Черкесию на отдых 
к знакомым. Свою миссионерскую 
деятельность он на допросе в поли-
ции начисто отрицал, уточнив, что 
не является представителем какого-
либо религиозного объединения. 
Тем не менее в ЦПЭ в отношении го-
сподина Сибирева был составлен 
протокол по статье о «нарушении за-
конодательства о свободе совести, 
свободе вероисповедания и о рели-
гиозных объединениях» (ст. 5.26 Ко-
АП РФ), а само дело передано в миро-
вой суд Черкесска.

Защитник господина Сибирева 
Михаил Фролов в 2011–2012 годах 
принимал участие в процессе, на 
котором прокуратура Томска требо-
вала признать экстремистским ма-
териалом главный канонический 
текст кришнаитов «Бхагавадгита как 
она есть» (запрет был вынесен, но 
позднее отменен). Господин Фролов 
попытался выяснить у представите-
ля ЦПЭ, какая норма права запре-
щает распространять гражданам ре-
лигиозную литературу. Представи-
тель Центра по борьбе с экстремиз-
мом, который, собственно, и состав-
лял протокол на господина Сибире-

ва, сослался на федеральный закон 
«О свободе совести и о религиозных 
организациях», где говорится о том, 
что миссионерская деятельность мо-
жет осуществляться только в опреде-
ленных законом местах. Адвокат со 
своей стороны настаивал, что в текс-
те закона нет запрета на распростра-
нение литературы, в том числе в пу-
бличных местах.

Господин Фролов добавил, что со-
трудники ЦПЭ не смогли предста-
вить доказательства миссионерской 
деятельности Вадима Сибирева, ко-

торый не состоит ни в каких конфес-
сиональных объединениях. Защит-
ник отметил, что в ряде российских 
регионов — например, в Тамбов-
ской, Псковской и Сахалинской об-
ластях — приняты региональные за-
коны о миссионерской деятельнос-
ти, которые не относят к миссионер-
ской личную деятельность граждан.

В результате суд посчитал дово-
ды защиты убедительными, а в дей-
ствиях Вадима Сибирева не нашел 
состава преступления. Защитник 
господина Сибирева решением су-

да остался доволен: по его словам, 
«распространение религиозной ли-
тературы не ограничивается ни од-
ним законом РФ», а 28-я статья Кон-
ституции России «гарантирует право 
распространять свои религиозные 
убеждения». Самого Вадима Сиби-
рева на оглашении судебного реше-
ния не было, отсутствовал и заяви-
тель, господин Зитляужев: оба они, 
по данным суда, находятся за преде-
лами республики.

Александра Ларинцева,  
Пятигорск

В Черкесске отклонили «пакет Яровой»
Суд прекратил административное дело о нарушении новых правил миссионерской деятельности

Об арестах в руководстве Следствен-
ного комитета России (СКР) и обысках 
в Федеральной таможенной службе 
(ФТС) слышали 69% граждан, выяснил 
«Левада-центр». Большинство опро-
шенных убеждены, что коррупция — ти-
пичное для страны явление, и только 
19% думают, что с ней начали реаль-
но бороться. Эксперты связывают это 
с недоверием граждан к государствен-
ным институтам: миллионы в обувных 
коробках в доме главы ФТС злят гра-
ждан, но во власти большинство пока 
не разочаровалось.

Большинство опрошенных «Левада-цен-
тром» знают об арестах руководителей СКР 
по обвинению в коррупции. 19 июля со-
трудники ФСБ задержали и арестовали по 
подозрению в получении взятки в $1 млн 
от вора в законе Захария Калашова (Ша-
кро Молодой) начальника главного управ-
ления межведомственного взаимодейст-
вия и собственной безопасности СКР Ми-
хаила Максименко, руководителя управле-
ния собственной безопасности ведомства 
Александра Ламонова и первого замести-
теля начальника главного следственного 
управления СКР по Москве Дениса Никан-
дрова. Большая часть граждан также в кур-
се обысков, проведенных 26 июля в ФТС 
и в доме руководителя службы Андрея Бе-
льянинова. 28 июля премьер Дмитрий 
Медведев его уволил. «Внимательно сле-
дят» за развитием событий в СКР и в ФТС 
13%, еще 56% «что-то слышали» о них. 31% 
о громких коррупционных делах узнали от 
социологов.

По мнению 72% опрошенных, «корруп-
ция и другие финансовые преступления, 
использование своего положения для ре-
ализации собственных бизнес-схем — 
это типичное явление, проявление раз-
ложения российской власти». 17% дума-
ют, что коррупционеры в руководстве СКР 

и ФТС — «единичные случаи, нетипичные 
для высшего руководства страны». Еще 11% 
затруднились с ответом.

Прошедшие обыски и аресты 44% гра-
ждан считают «показательной акцией» нака-
нуне думских и президентских выборов, ко-
торая призвана «продемонстрировать борь-
бу с коррупцией». По мнению 24% россиян, 
это «отголоски борьбы за передел сфер влия-
ния между высокопоставленными чиновни-
ками». Лишь 19% думают, что началась «серь-
езная борьба с коррупцией в государствен-
ном аппарате». 13% не смогли сформулиро-
вать мнение о коррупционных скандалах 
в СКР и ФТС.

По мнению социолога «Левада-центра» 
Дениса Волкова, неверие граждан в реаль-
ность борьбы с коррупцией связано с их убе-
ждением, что на госслужбу люди идут «на-
бивать карманы», а также с тем, что самый 
громкий коррупционный скандал послед-
них лет — дело «Оборонсервиса» — закон-
чился «пшиком». Впрочем, на рейтинги влас-
ти и на результаты выборов коррупционные 
скандалы влияют «очень опосредованно», 
считает социолог. По его словам, найденные 
дома у Андрея Бельянинова миллионы в ко-
робках из-под обуви и его особняк со старин-
ными картинами и коллекцией часов вы-
зывают у граждан злость, но «легитимности 
власти пока хватает».

В свою очередь, глава Национального ан-
тикоррупционного комитета Кирилл Каба-
нов убежден, что россиян «определенны-
ми информационными путями» убедили, 
что борьба с коррупцией — это имитация. 
«Люди верят, что ее можно победить за один 
день, и не знают о системном противодейст-
вии коррупции, которое выстраивается сей-
час,— отметил он.— Все это говорит о вы-
сокой степени недоверия граждан к власти 
и об апатии: люди серьезно разочаровались 
в государственных механизмах».

Сергей Горяшко

Граждане наслышаны  
о громких делах
Большинство называет аресты чиновников 
предвыборной акцией

Однако после задержания сотрудниками 
ФСБ генерала Никандрова, а также началь-
ников главного управления межведомст-
венного взаимодействия и управления соб-
ственной безопасности СКР Михаила Мак-
сименко и Александра Ламонова (уголовное 
дело в их отношении лично возбудил госпо-
дин Бастрыкин) реформировать решили и 
эти подразделения.

Уведомления о предстоящем сокраще-
нии штатов получили, по словам источни-
ков 

”
Ъ“, сотрудники всего главка и входяще-

го в него УСБ. Судя по всему, серьезная ка-
дровая чистка приведет к увольнению из 
СКР многих лиц, назначенных по протек-
ции господина Максименко. По некоторой 
информации, в его ближайшее окружение 
входили в основном его бывшие сослужив-
цы и знакомые — выходцы из Санкт-Петер-
бурга и местного ГУВД. Там в свое время сам 
Михаил Максименко служил в СОБРе. По-
зже он перешел в СКР в управление физза-
щиты. Первоначально одной из главных его 
задач была личная безопасность первых лиц 
Следственного комитета и самого Александ-
ра Бастрыкина. Однако после того, как главе 
СКР была выделена охрана из числа сотруд-
ников ФСО, полковник Максименко пере-
шел на работу в УСБ ведомства, сделав затем 
стремительную карьеру. Сначала он возгла-
вил УСБ, а недавно — целый главк. Новому 
подразделению, помимо функций собствен-
ной безопасности, подчинили управления 
физзащиты, оперативных служб и межве-
домственного взаимодействия, а также три 
обособленных отдела — информационной 
безопасности, сопровождения на транспор-
те, организационного и документационно-
го обеспечения. Кроме того, некоторое вре-
мя назад туда же включили и контрольно-ре-
визионное управление СКР.

Информированные собеседники 
”
Ъ“ го-

ворят, что после увольнения сотрудников 
УСБ в структуре СКР перестанет существо-
вать в его нынешнем виде, оставшись в рам-
ках ранее существовавшего отдела физза-

щиты для руководителей и следователей, 
которым угрожает опасность. При этом по-
ка официально УСБ еще существует, а его на-
чальником числится полковник Ламонов.

«Никаких уведомлений о его увольне-
нии нам не поступало»,— пояснила 

”
Ъ“ ад-

вокат обвиняемого Ольга Лукманова. По ее 
словам, господин Ламонов по-прежнему 
содержится в СИЗО «Лефортово», но ника-
ких следственных действий с ним не про-
водится. Госпожа Лукманова также отмети-
ла, что в понедельник подала очередную 
жалобу в Тверской райсуд на действия след-
ствия. Она оспаривает законность проведе-
ния предварительного следствия в отноше-
нии ее подзащитного следователями ФСБ. 
Адвокат отмечает, что инкриминируемая 
ему статья УК о получении взятки в особо 
крупном размере (ст. 290 УК РФ) не относит-
ся к компетенции ФСБ. Решение же пору-
чить проведение следствия чекистам при-

нял замгенпрокурора Виктор Гринь. Закон-
ность этого постановления будет в ближай-
шие дни рассмотрена судом. Ранее похожая 
жалоба защиты господина Никандрова бы-
ла отклонена.

При этом следует отметить, что сначала, 
15 июля этого года, в следственном управ-
лении ФСБ было возбуждено уголовное де-
ло об организации преступного сообщества 
или участии в нем (ст. 210 УК РФ). На следую-
щий день по решению Генпрокуратуры его 
соединили с уголовным делом о коррупции 
в СКР, передав его в производство чекистам. 
Еще через три дня по нему были задержаны, 
а потом и арестованы старшие офицеры СКР. 
Таким образом, не исключено, что обвине-
ние, предъявленное господам Максименко, 
Никандрову и Ламонову, может быть расши-
рено и утяжелено.

Официально комментировать реформу и 
возможные кадровые изменения в СКР отка-
зались. Впрочем, ранее официальный пред-
ставитель следственного ведомства Влади-
мир Маркин обещал, что «работа по самоо-
чищению будет продолжаться».

Николай Сергеев

Александр Бастрыкин  
упраздняет безопасность

Реформа ведомства, начатая Алексан-
дром Бастрыкиным, получила продол-
жение после ареста его подчиненных 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Россию с двухдневным визитом посетил 
глава МИД ФРГ Франк-Вальтер Штайн-
майер. На этот раз он прилетал не в Мо-
скву, а в Екатеринбург, чтобы прочи-
тать лекцию в Уральском федеральном 
университете (УрФУ) и провести пере-
говоры со своим российским  коллегой 
Сергеем Лавровым, отправившимся 
в редкую командировку внутри страны.  
Определить, какое место отводится 
в российских регионах внешней полити-
ке и отношениям с Германией, пыталась 
в Екатеринбурге корреспондент ”Ъ“  
ГАЛИНА ДУДИНА.

На Урал из отпуска
Чтобы в шестой раз посетить Екатеринбург, 
министр Штайнмайер прервал свой отпуск. 
Симпатии к Уралу и УрФУ он попытался объ-
яснить вчера на открытии германо-россий-
ской летней школы по энергоэффективно-
сти и возобновляемым источникам энер-
гии. «Для меня это важно по целому ряду при-
чин,— заверил он участников школы, студен-
тов из РФ и ФРГ.— Прежде всего, это возмож-
ность посмотреть на Россию не только через 
призму политики и не только из Москвы».

При этом министр вспомнил, как пере-
живал в Екатеринбурге и моменты триумфа, 
и тяжелые времена. «В 2008 году (в свой пер-
вый визит.— 

”
Ъ“) я представил здесь концеп-

цию партнерства для модернизации. Идея 
этой инициативы была — добиться более 
тесного партнерства (между РФ и ЕС.— 

”
Ъ“) 

через практические проекты»,— рассказал 
он, посетовав, что многие задумки реализо-
вать не удалось.

«В декабре 2014 года был мой первый ви-
зит после аннексии Крыма»,— сменил затем 
тональность министр, напомнив о сложных 
моментах в диалоге с Россией — от конфлик-
та в Грузии до «неожиданного» начала рос-
сийской военной операции в Сирии.

Предыдущий визит Франка-Вальтера 
Штайнмайера в Екатеринбург в 2014 году 
оставил не самые радужные воспоминания 
и у администрации университета. В разгар 
обострения между Россией и Западом ряд 
политических активистов попытались об-
винить университет в попустительстве ан-
тироссийской риторике, а депутаты Госду-
мы от КПРФ даже обратились в МИД с за-
просом об ограничении возможности ино-
странных дипломатов и высокопоставлен-
ных лиц «безапелляционно навязывать рос-
сийским студентам и иным категориям гра-
ждан антироссийскую позицию».

Тем не менее, как заверили 
”
Ъ“ в УрФУ, 

проблем с организацией очередного визи-
та не было, тем более что вместе с главой 
МИД ФРГ приехал Сергей Лавров. «Министр 
Штайнмайер приезжает к нам почти каж-

дый год, он почетный доктор нашего уни-
верситета и традиционно принимает учас-
тие в этом мероприятии (германо-россий-
ской летней школе.— 

”
Ъ“)»,— пояснил 

”
Ъ“ 

проректор УрФУ по международным связям 
Максим Хомяков. По его словам, в универси-
тете развиты направления, связанные с ме-
ждународным сотрудничеством и энергети-
ческими исследованиями, а также крепки 
связи с немецкими компаниями. «Кроме то-
го, ректор (Виктор Кокшаров.— 

”
Ъ“) — быв-

ший председатель правительства области, а 
до того — министр международных и внеш-
неэкономических связей области и давно 
знаком со Штайнмайером»,— напомнил го-
сподин Хомяков.

В итоге и местные чиновники, и глава 
МИД РФ подчеркивали уместность визита. 
Так, губернатор Свердловской области Ев-
гений Куйвашев напомнил, что 52% произ-
водимых в области промышленных товаров 
направляется на экспорт, а в самом регионе 
активно работают немецкие предприятия, 
прежде всего Siemens. «Такие мероприятия 
отвечают на вопрос, как дальше развивать 
отношения между Россией и Европой,— по-
хвалил проведение летней школы и 

”
много-

векторность внешнеполитических связей“ 
области Сергей Лавров.— Франк-Вальтер 
Штайнмайер, по-моему, правильно понима-
ет важность такого рода контактов».

«Безальтернативность 
нормализации»
Меньшее единодушие с немецким колле-
гой российский министр продемонстриро-
вал, выступая на открытии летней школы в 
УрФУ. Напомнив, что российско-германские 
отношения переживают «непростой этап», 
Сергей Лавров обозначил одну из причин: 
«Наши предложения согласовать принципы 
безопасности в Евроатлантике отвергаются. 
Философия натоцентричности преоблада-
ет. Когда курс на расширение НАТО любой 
ценой жестко споткнулся на Украине, все 
решили свалить на Россию». В то же время 
глава МИД РФ заверил, что «в Европе растет 
осознание безальтернативности нормализа-
ции отношений с Россией».

Таким образом, бегло упомянув вопро-
сы энергетического сотрудничества (а энер-
годиалог между РФ и ЕС фактически замо-
рожен), министры прошлись по ключевым 
внешнеполитическим кризисам — Украи-
не (в свете последних инцидентов в Крыму) 
и Сирии. Обсуждение этих тем дипломаты 
продолжили уже вне стен университета на 
закрытых переговорах.

Рекомендации без реакции
На переговорах министры обсудили и дву-
стороннее сотрудничество, а Франк-Вальтер 
Штайнмайер продолжил дискуссии на эту те-

му, вернувшись в УрФУ уже без Сергея Лавро-
ва. На встрече в университете с российскими 
и немецкими молодыми учеными и экспер-
тами министр, по данным 

”
Ъ“, ознакомился с 

совместно разработанной стратегией разви-
тия двусторонних отношений (есть в распо-
ряжении 

”
Ъ“).

В документе, подготовленном при под-
держке Российского совета по междуна-
родным делам, УрФУ и Фонда имени Фрид-
риха Эберта, предлагается три направле-
ния работы для преодоления сложивше-
гося политического кризиса: урегулирова-
ние собственно конфликта на Украине (что 
должно привести к снятию санкций в от-
ношении России), укрепление безопасно-
сти в Восточной Европе (через выработку 
— пока на экспертном уровне — «новой ев-
ропейской системы безопасности»), а так-
же развитие контактов между граждански-
ми обществами. Для этого эксперты пред-
ложили, в частности, усилить поддержку 
молодежных обменов, а также партнерст-
ва между российскими и немецкими горо-
дами и регионами. Кроме того, было пред-
ложено возобновить переговоры о «двусто-
роннем безвизовом режиме». Как расска-
зал 

”
Ъ“ один из участников встречи, «ми-

нистр отреагировал благожелательно, но 
конкретные рекомендации комментиро-
вать не стал».

Сирию и Крым обсудили на Урале
Сергей Лавров и Франк-Вальтер Штайнмайер провели переговоры в Екатеринбурге

Россию и Украину испытывают на разрыв
Сворачивание отношений грозит похоронить мирный процесс в Донбассе и создать Москве новые проблемы с Западом

Отношения России и Украины достигли 
низшей точки за всю историю независи-
мости двух государств. После диверсий 
в Крыму, вызвавших новый виток инфор-
мационной войны, впервые с момента 
распада СССР в Москве и Киеве обсужда-
ют возможность разрыва дипломатиче-
ских связей. Последствием такого ша-
га может стать сворачивание реализации 
минских соглашений по урегулированию 
в Донбассе. Кроме того, новым испыта-
ниям подвергнутся отношения между Мо-
сквой и Западом, так и не признавшим 
Россию жертвой украинской диверсии 
в Крыму и призывающим к деэскалации 
обе стороны. При этом собеседники ”Ъ“ 
в Киеве, близкие к силовым структурам, 
признают: попытка диверсии в Крыму 
действительно имела место, однако это 
была инициатива самодеятельных «па-
триотов» — украинское государство к ней 
отношения не имеет.

«Им даже не хватает  
смелости признаться»
После попыток диверсий в Крыму и преду-
преждения российского премьера Дмитрия 
Медведева о возможности разрыва дипотно-
шений с Украиной Москва и Киев вступили 
в новую фазу «войны нервов». Инциденты 
на полуострове дали повод непримиримым 
силам с обеих сторон вернуться к сверхжест-
ким заявлениям.

На этом фоне российские официальные 
лица приводят все новые данные в подтвер-
ждение «украинского следа». Прокурор Кры-
ма Наталья Поклонская пообещала, что «в 
отношении каждого установленного лица, 
которое, по версии следствия, причастно к 
совершению этого ужасного преступления, 
будут избираться самые жесткие меры пре-
сечения». По словам госпожи Поклонской, 
последние события в Крыму иллюстрируют 
«преступную сущность» руководителей Ук-
раины. «Им даже не хватает смелости при-
знаться в том, что они совершили»,— заяви-
ла прокурор Крыма, пообещав, что «скоро 
терпение народа Украины закончится».

«Где доказательства, где фото, 
где видеозаписи?»
Однако встречные заявления украинской сто-
роны показывают, что она не намерена отси-
живаться в обороне. «Продолжается громкая 
кампания-фиаско российских спецслужб и 
горе-пропагандистов под названием 

”
атака 

украинцев на Крым“»,— написал в Facebook 
глава Совета национальной безопасности и 
обороны Украины Александр Турчинов. Он 
предложил отправить в Москву «несколько 
ящиков с мылом для создания качественных 
муляжей и продолжения пропагандистских 

”
мыльных опер“».

Названный российской стороной органи-
затором диверсий в Крыму «сотрудник главно-
го управления разведки Минобороны Украи-
ны» Владимир Сердюк в интервью украинско-
му телевидению заявил, что на самом деле слу-
жил «офицером-психологом». «Ни к разведке, 
ни к спецслужбам я отношения не имел и не 
имею»,— сообщил он, добавив, что после де-
мобилизации в сентябре прошлого года зани-
мается в Киеве собственным бизнесом. С офи-
циальным опровержением выступило и Ми-
нобороны Украины. Еще одного фигуранта де-
ла о диверсантах, Андрея Захтея, украинские 
СМИ называют «пособником российских ок-
купантов», «провокатором», который «поддер-
живал российскую агрессию в Донбассе».

Спор Москвы и Киева дошел и до Нью-Йор-
ка, где события в Крыму были рассмотрены на 
срочном заседании СБ ООН. «Где доказательст-
ва, где фото, где видеозаписи? Есть только сло-
ва»,— негодовал постпред Украины в ООН Вла-
димир Ельченко.

Мина под «Минском»
В ситуации, когда Москва и Киев излагают две 
противоположные версии событий в Крыму, 
изрядно уставший от украинского кризиса За-
пад оказался в непростом положении.

Разрыв дипотношений между Россией и Ук-
раиной, которого не исключил Дмитрий Мед-
ведев, может не только заморозить их двусто-
ронние связи на неопределенное время, но и 
создать непреодолимые препятствия на пути 
реализации минских соглашений по урегу-
лированию конфликта в Донбассе. Между тем 
минские договоренности стали детищем ли-
деров «нормандской четверки» (Россия, Укра-
ина, Франция, Герма ния) и получили поддер-
жку администрации президента Обамы.

Переговоры лидеров «нормандской чет-
верки», которые планировалось провести «на 
полях» предстоящего в начале сентября сам-
мита G20 в Китае, были призваны подтолк-
нуть забуксовавший процесс реализации 
минских соглашений.

Предыдущая встреча «нормандской чет-
верки» на уровне глав МИДов, которая прош-
ла в середине мая в Берлине, выявила серьез-
ные разногласия по ряду ключевых вопросов. 
В частности, камнем преткновения стал во-
прос о местных выборах в Донбассе. На фоне 
тупиковой ситуации с реализацией минских 
договоренностей международные наблюда-
тели сообщали об обострении ситуации в зо-
не конфликта, что придавало идее встречи ли-
деров «нормандской четверки» особую акту-
альность.

Однако последние события в Крыму вне-
сли кардинальные перемены в расписание 
«нормандской четверки», сняв вопрос о встре-
че ее лидеров с повестки дня — по крайней 
мере, на ближайшую перспективу. Коммен-
тируя сообщения о событиях в Крыму, прези-
дент Путин заявил: «Спецслужбы предотвра-
тили проникновение диверсионно-разведы-
вательной группы Министерства обороны Ук-
раины. И конечно, в этих условиях встречать-
ся в нормандском формате, тем более в Китае, 
бессмысленно».

Формально минские договоренности каса-
ются не Крыма, а Донбасса. Тем не менее логи-
ка Москвы состоит в том, чтобы послать Запа-
ду четкий сигнал с требованием оказать дав-
ление на украинские власти, от которого они 
до последнего времени воздерживались. По 
версии Москвы, после событий в Крыму один 
из членов «нормандской четверки» — Украи-
на перешла в разряд государств, готовых при-
бегнуть к террористическим атакам против 
другого члена квартета — России. Президент 
Путин объяснил логику Москвы так: «Мы, без-
условно, мимо таких вещей проходить не бу-
дем. Хотел бы обратиться к нашим американ-
ским и европейским партнерам. Думаю, для 
всех очевидно, что сегодняшние киевские 
власти не ищут способа решения проблем на 
переговорах, а переходят к террору».

Новые риски для Москвы
Впрочем, международная реакция на со-
бытия в Крыму не позволяет сделать вы-
вод о том, что западные партнеры готовы 
согласиться с российской версией случив-

шегося и оказать то давление на Киев, на 
которое рассчитывает Москва.

Преобладающий тон заявлений руководи-
телей США, ЕС и Запада в целом сводится к то-
му, что обе стороны должны избегать дальней-
шей эскалации и не прерывать работу над ре-
ализацией минских соглашений по Донбас-
су, в которой Москва после последнего заявле-
ния президента Путина по событиям в Крыму 
как минимум взяла паузу.

Поговорив с украинским президентом 
Петром Порошенко по телефону, вице-пре-
зидент США Джозеф Байден призвал его из-
бегать эскалации напряженности с Россией. 
Как следует из заявления Белого дома, рас-
пространенного по итогам беседы господ По-
рошенко и Байдена, Вашингтон намерен ис-
пользовать политические и дипломатиче-
ские средства «для восстановления суверени-
тета и территориальной целостности Украи-
ны, в частности, путем полного воплощения 
в жизнь минских соглашений».

Схожую позицию заняла глава диплома-
тии ЕС Федерика Могерини, пообщавшаяся 
по телефону с министром иностранных дел 
Украины Павлом Климкиным. «Мы призы-
ваем все стороны в полной мере участвовать 
в реализации минских соглашений»,— гово-
рится в сообщении пресс-службы госпожи 
Могерини. А глава МИД Канады Стефан Дион 
выразил обеспокоенность «действиями и ри-
торикой, которые способствуют напряженно-
сти», добавив: «Мы не видели никаких дока-
зательств, которые подтвердили бы недавние 
российские обвинения».

«Самодеятельность» радикалов
При этом собеседники 

”
Ъ“ в Киеве, близкие 

к силовым структурам, признают: попытка 
диверсии в Крыму действительно имела ме-
сто, однако это была инициатива самодея-
тельных «патриотов» — украинское государ-
ство к ней отношения не имеет. Власти Украи-
ны оказались в деликатном положении. При-
знать даже частичную правоту российских об-
винений они не хотят, боясь испортить свой 
имидж в глазах Запада и продемонстриро-
вать, что силовые структуры не контролиру-
ют радикальные группировки. Поэтому на 
официальном уровне взят курс на «тотальное 
отрицание» — в публичном пространстве Ки-
ев продвигает версию, что инциденты в Кры-
му были от начала до конца российской фаль-
сификацией.

В то же время источник 
”
Ъ“, знакомый с хо-

дом расследования, предпринятого Киевом, 
не стал скрывать: «К сожалению, это тот слу-
чай, когда нет дыма без огня. И русским будет 
что и кого предъявить западным собеседни-
кам, когда те попросят доказательств. Наша 
линия защиты, видимо, будет выглядеть так: 
радикальные патриоты на свой страх и риск 
решили прославиться, совершив 

”
подвиги“ 

в Крыму. Государство Украина никакого отно-
шения к их самодеятельности не имеет».

Запад не желает вникать  
в войну компроматов
Как считают опрошенные 

”
Ъ“ эксперты, в си-

туации, когда Запад предпочел самоустра-
ниться от ответа на вопрос, кто стоит за эска-
лацией в Крыму, и не желает вникать в войну 
компроматов, победу в новом информацион-
ном противостоянии между Россией и Украи-
ной может одержать та сторона, которая проя-
вит большую сдержанность. И тем самым про-
демонстрирует готовность последовать при-
зывам ключевых мировых игроков не идти 
на дальнейшее обострение.

В Киеве дают понять: украинская сторона 
не станет инициатором разрыва отношений, 
тем самым пытаясь перевести мяч на полови-
ну Москвы. При этом украинские политики 
и депутаты пытаются возложить ответствен-
ность за возможную дальнейшую эскалацию 
на Москву. По мнению председателя постоян-
ной делегации Украины в ПАСЕ, депутата Вер-
ховной рады Владимира Арьева, разрыв ди-
потношений сделает практически невозмож-
ным продолжение диалога в минском и нор-
мандском форматах. «И это инициатива не Ук-
раины, а России, которая подтвердит, что она 
не собирается урегулировать ситуацию путем 
переговоров»,— уверен Владимир Арьев.

Опрошенные 
”
Ъ“ российские эксперты 

считают, что перспектива разрыва дипот-
ношений с Киевом может стать для Москвы 
сильным инструментом, позволяющим заста-
вить Запад усилить давление на Киев с требо-
ванием выполнять минские соглашения. В то 
же время, если Москва реализует свои угрозы, 
это может вызвать дополнительные трения с 
европейцами и американцами.

«Разрыв дипотношений c Киевом, если он 
произойдет по инициативе Москвы, подни-
мет новую антироссийскую волну на Западе, 
дав дополнительные аргументы противни-
кам отмены санкций. Их логика будет такая: 
Москва закрывает дипломатические каналы, 
что подтверждает ее нежелание договаривать-
ся»,— пояснил 

”
Ъ“ директор Российского со-

вета по международным делам Андрей Кор-
тунов. При этом господин Кортунов призы-
вает не считать разрыв дипотношений, если 
он произойдет, прекращением минского про-
цесса, поскольку «каналы для его продолже-
ния в любом случае сохранятся».

С этим мнением согласен доцент РГГУ, 
один из авторов доклада «Украинский вы-
зов для России» Сергей Маркедонов. «По-
сле событий в Крыму Москва пытается под-
нять ставки и убедить западных партнеров 
в необходимости усилить давление на пре-
зидента Порошенко. Однако разрыв дипот-
ношений с Украиной был бы чреват для Рос-
сии дополнительными рисками, так как не-
избежно привел бы к повышению градуса 
конфронтации с Западом»,— пояснил 

”
Ъ“ 

Сергей Маркедонов. 
Что касается минского процесса, то он 

может быть продолжен даже в случае разры-
ва дипотношений, считает эксперт. «Между 
Россией и Грузией нет дипотношений, од-
нако женевский формат переговоров суще-
ствует. Точно так же отсутствие отношений 
между Арменией и Азербайджаном не ме-
шает им вести переговоры при международ-
ном посредничестве»,— напомнил 

”
Ъ“ Сер-

гей Маркедонов.

Обострение ситуации может 
помешать смягчению санкций
В том, что Москва не захочет предстать мо-
гильщиком минского процесса, убеждены и 
собеседники 

”
Ъ“ в Киеве. «В последнее вре-

мя Кремль как раз пытался представить себя 
в глазах Запада ответственной силой, заин-
тересованной в политическом урегулирова-
нии в Донбассе. Украину же, напротив, он об-
виняет в неконструктивном подходе, в неже-
лании принимать законы о местных выборах 
и поправки в конституцию в части децентра-
лизации»,— напоминает 

”
Ъ“ депутат Верхов-

ной рады, входящий во фракцию «Блока Пет-
ра Порошенко».

По его мнению, Москва делает ставку на то, 
что уже в начале следующего года ЕС смягчит 

антироссийские санкции. И для того чтобы 
этого добиться, России логично и дальше «де-
монстрировать свою приверженность пере-
говорам и уж никак не обострять ситуацию».

Схожую точку зрения обозначил в бесе-
де с 

”
Ъ“ и высокопоставленный дипломат, 

представляющий в Москве одну из ключе-
вых стран ЕС. «Время сейчас в какой-то мере 
работает на Россию, Евросоюзу все труднее 
сохранять консенсус по вопросу о сохране-
нии санкций»,— признает он. И добавляет, 
что «если до конца года не произойдет дра-
матических событий в Донбассе или вокруг 
Крыма, некоторые из ограничительных мер 
могут быть сняты».

Впрочем, резкое обострение отношений 
между Москвой и Киевом грозит перечерк-
нуть все эти расчеты. Собеседник 

”
Ъ“ выска-

зал удивление, что после инцидентов в Кры-
му намеки на возможный разрыв дипотно-
шений и введение визового режима стали 
делать российские официальные лица. «Мы 
привыкли слышать подобные высказывания 
из Киева. И после этого, как правило, призы-
вали украинцев к сдержанности, к тому, что-
бы не сжигать мосты»,— рассказывает тот же 
европейский дипломат.

«Если на сей раз на обострение начнет иг-
рать Кремль, это создаст принципиально 
иную ситуацию, повлияв в том числе и на ход 
дискуссий по вопросу о возможном смягче-
нии санкций»,— добавляет он.

Нормандский формат  
рано хоронить
Тема российско-украинских отношений бы-
ла в центре внимания переговоров меж-
ду главой МИД РФ Сергеем Лавровым и его 
германским коллегой Франком-Вальтером 
Штайнмайером, завершившихся вчера в Ека-
теринбурге. В отличие от представителей ан-
глосаксонских держав господин Штайнмай-
ер не стал безоговорочно принимать украин-
скую версию событий в Крыму. «Мы не имеем 
полной ясности об этих событиях и ждем рас-
следования и от украинской, и от российской 
стороны»,— сказал немецкий министр, вы-
разив пожелание, чтобы ситуация «не вышла 
из-под контроля».

Отвечая своему собеседнику, Сергей Лав-
ров попытался снизить накал страстей, дав 
понять, что о разрыве дипотношений с Кие-
вом речи пока не идет. «Не думаю, что мы сей-
час находимся в ситуации, когда кто-то заин-
тересован в разрыве дипломатических отно-
шений. Это крайние меры»,— сказал госпо-
дин Лавров на итоговом брифинге. Он пред-
ложил «не поддаваться эмоциям, а сдержанно 
обеспечить стабилизацию обстановки».

Впрочем, говоря о крымских инциден-
тах, глава российского МИДа был настроен 
гораздо более жестко. По его словам, у Мо-
сквы есть «неопровержимые доказательства» 
подготовки Киевом диверсий на полуостро-
ве, и он выразил готовность представить эти 
доказательства «западным партнерам». При 
этом господин Лавров обвинил в подготовке 
терактов украинские силовые структуры, в 
частности главное управление разведки Ми-
нистерства обороны.

Российский министр возложил на Киев от-
ветственность и за попытку «в очередной раз 
переиграть минские договоренности». При 
этом он заверил, что Москва по-прежнему на-
строена на их реализацию. По словам Сер-
гея Лаврова, он обсудил с немецким колле-
гой «перспективы и возможности возобнов-
ления диалога в нормандском формате». И хо-
тя никаких конкретных обязательств со сто-
роны российского министра не последова-
ло, глава МИД ФРГ может быть доволен про-
межуточным итогом своих посреднических 
усилий. После отказа президента Путина от 
проведения встречи в нормандском форма-
те на саммите G20 могло сложиться впечатле-
ние, что Москва вообще отказывается от пе-
реговоров с Киевом и западными партнера-
ми. Вчера позиция России выглядела уже го-
раздо более гибкой.

Сергей Строкань, Максим Юсин;  
Янина Соколовская, Киев

В Москве надеются, что на украинских соседей (справа — глава МИДа Павел Климкин)  
сумеют повлиять США, в том числе госсекретарь Джон Керри (слева)  ФОТО АР
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16869,56 (–50,36)
РТС 972,1 (+17,52)
FTSE 100 6941,19 (+25,17)

DAX 30 10739,21 (+25,78)
DJIA* 18651,15 (+74,68)
NASDAQ Composite* 5267,72 (+34,82)

*На 19:53    По данным агентства Reuters. 

май июньиюньиюньиюньиюнь июль июль июль июль июльмаймаймаймай

50,0 80,0

50

56

62

68

74

80руб. ● 64,2076

0,20%
1,0 1,20

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,1182

0,22%
1,3 2,1

1,30

1,46

1,62

1,78

1,94

2,10тыс. пунктов ● 1,977

0,51%
20 55,0

20

27

34

41

48

55$ / баррель

3,11%
10,0 20,0

10

12

14

16

18

20

0,41%

● 46,05тыс. пунктов ● 18,652

 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.08.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.08.16
Австралийский доллар 49,2793
Английский фунт 82,9434
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 96,3818

Доллар США 64,2076
Евро 71,7263
Индийская рупия*** 95,9468
Казахский тенге*** 18,6976

Канадский доллар 49,6463
Китайский юань* 96,6851
Норвежская крона* 78,1523
СДР 89,5202

Сингапурский доллар 47,7913
Новая турецкая лира 21,7189
Украинская гривна* 25,5248
Шведская крона* 75,8319

Швейцарский франк 65,9080
Японская иена*** 63,5059
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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должны соблюдаться, иначе 
и начинать игру не стоит,  
считает руководитель группы ТЭКа

Юрий Барсуков

Вопрос о судьбе газопровода Nord 
Stream 2, которая еще недавно вы-
глядела безоблачной, в нынешней 
ситуации приобретает более глубо-
кое значение. Речь идет не только о 
больших деньгах, энергобезопасно-
сти и разделении рынков на годы 
вперед, но и о базовом доверии меж-
ду Россией и странами Старого Запа-
да, прежде всего Германией. Когда о 
Nord Stream 2 было объявлено год на-
зад, казалось очевидным, что без об-
ещаний поддержки со стороны Бер-
лина немецкие компании не могли 
бы войти в проект, а сам он не имел 
никаких перспектив.

Условия такой поддержки потом 
сформулировал вице-канцлер ФРГ 
Зигмар Габриэль: Россия обязуется, 
что Nord Stream 2 не приведет к пол-
ному прекращению транзита газа че-
рез Украину, а сам проект будет реа-

лизован в полном соответствии с за-
конодательством ЕС. В обмен, как го-
ворили мне источники в компани-
ях, участвующих в проекте, власти 
Германии обещали уладить все ре-
гуляторные вопросы как на терри-
тории страны, так и с другими чле-
нами ЕС. «Газпром» свои обязательст-
ва выполнил — по данным 

”
Ъ“, ком-

пания изначально была против по-
дачи ходатайства польскому регуля-
тору, но западные члены консорци-
ума заявили, что так будет юридиче-
ски правильно. В итоге Польша, кото-
рая вообще в строительстве газопро-
вода никак не участвует, получила 
возможность блокировать процесс, 
консорциум развалился, и «Газпром» 
остался в проекте один.

Едва ли имеет смысл упрекать в 
чем-либо западных членов консор-
циума, потому что никакой европей-
ской компании, будь она даже такой 
крупной, как Shell, не хочется вхо-
дить в прямой конфликт с государст-
вом или Еврокомиссией. Еще мень-
ше смысла упрекать польские власти, 
отношение которых к Nord Stream 2 
всегда было последовательным и не-
примиримым, и ожидать от Варша-
вы чего-либо, кроме блокировки СП 
по проекту, было бы странно. Однако 
налицо тот факт, что власти Германии 
— по причинам, обоснованность ко-
торых сейчас сложно объективно оце-
нить,— не обеспечили проекту доста-
точную поддержку.

Вчера в Минэкономики ФРГ зая-
вили, что Nord Stream 2 должен быть 
продолжен «Газпромом» в одиночку. 
Это совсем не то, о чем стороны дого-
варивались год назад, и теперь все ри-
ски проекта перекладываются на рос-
сийскую компанию. А сейчас у нее 
нет даже новых контрактов с евро-
пейцами с условиями take-or-pay по 
Nord Stream 2, и в случае чего евро-
пейские партнеры могут отойти в сто-
рону и оставить «Газпром» с недостро-
енной трубой. Причем риски «Газпро-
ма» — как финансовые, так и репу-
тационные — будут только увеличи-
ваться по мере того, как проект будет 
продвигаться вперед. Без политиче-
ских и экономических гарантий для 
«Газпрома» было бы разумнее прио-
становить проект — как бы болезнен-
но это ни было с репутационной точ-
ки зрения,— нежели вновь ступить 
на такой знакомый путь South Stream.

вчера

РОССИЯ

впервые в истории  обгонит 
ЕС по экспорту  пшеницы 
в этом сельхозгоду,  говорится 
в отчете минсельхоза США 
(USDA). Прогноз экспорта пшени-
цы для РФ в июле 2016 года — ию-
не 2017 года повышен на 4,5 млн 
тонн, до рекордных 30 млн тонн. 
Для ЕС прогноз экспорта снижен 
с 34 млн до 27 млн тонн, для США — 
с 25,8 млн до 25,1 млн тонн. Ра-
нее USDA повысил прогноз сбора 
пшеницы в РФ на 7 млн, до 72 млн 
тонн. По данным Минсельхоза РФ, 
в этом сельхозгоду Россия экс-
портировала 2,3 млн тонн пшени-
цы. Средняя цена — $161 за тонну. 
 Анатолий Костырев

ТЕНДЕРНЫЙ КОМИТЕТ

определил застройщиков 
трех транспортно-переса-
дочных узлов (ТПУ) в Москве. 
Строительством ТПУ «Рассказов-
ка» займется ООО СМС, стоимость 
заклю ченного с городом контрак-
та, предполагающего выкуп 99,9% 
АО «ТПУ ”Рассказовка“», составила 
78,2 млн руб. Компания сможет по-
строить 297,7 тыс. кв. м недвижи-
мости. Эту компанию через ООО 
«Интерстроймонтаж» контролиру-
ет австрийское предприятие Shield 
Holding (данные Kartoteka.ru). ЗАО 
«ТПУ ”Селигерская“», которое по-
строит на месте одноименного уз-
ла 173,3 тыс. кв. м за 63,8 млн руб., 
приобрела принадлежащая Влади-
миру Рубченкову «Моспромэксплу-
атация». Газета «Ведомости» ранее 
связывала организацию со струк-
турами группы «Ташир» Самве-
ла Карапетяна. ООО «ТПУ ”Лефор-
тово“» за 100 млн руб. будет прио-
бретено ООО «Интерфлора», кото-
рое построит 27,7 тыс. кв. м недви-
жимости. Основной собственник 
компании Петр Ивановский, струк-
тура также занимается строитель-
ством расположенного по сосед-
ству ЖК «Лефорт» (45,2 тыс. кв. м). 
 Александра Мерцалова

CARLO PAZOLINI

получила временного управ-
ляющего, следует из определе-
ния Арбитражного суда Москвы. 
Он признал обоснованным заявле-
ние Альфа-банка о признании бан-
кротом ЗАО «Фирма АНТА» (опе-
рационная компания ритейле-
ра) и ввел процедуру наблюдения. 
Компания задолжала банку около 
$6,9 млн и €5,5 млн, следует из ма-
териалов суда. Альфа-банк подал 
иск о признании фирмы АНТА несо-
стоятельной в марте, позже к заяв-
лению присоединился Сбербанк. 
 Анастасия Дуленкова

«ПОЧТА РОССИИ»

увеличила выручку в первом 
полугодии 2016 года на 8,5%, 
до 76,2   млрд руб., говорится 
в пресс-релизе предприятия. Такой 
результат обусловлен ростом эф-
фективности деятельности и уве-
личением среднемесячной выра-
ботки на одного работника на 7%, 
с 37,2 тыс. до 39,8 тыс. руб. в месяц, 
в том числе за счет постоянного уве-
личения объемов входящих посылок 
из-за рубежа. За первое полугодие 
ФГУП обработало 98,7 млн между-
народных отправлений с товарными 
вложениями — это более чем в два 
раза превышает показатель первого 
полугодия 2015 года, сообщила «По-
чта России». Владислав Новый

СБЕРБАНК

отчитался о выплатах топ-ме-
неджменту по новой системе, 
утвержденной во второй половине 
2015 года. В первом полугодии 2016 
года банк выплатил членам правле-
ния 571,3 млн руб. против 378,7 млн 
руб. за аналогичный период прош-
лого года. Теперь 40% переменно-
го вознаграждения откладывает-
ся и выплачивается в течение трех 
лет, совокупный доход конкретно-
го топ-менеджера также зависит 
от финансовых результатов банка. 
 «Интерфакс»

правила  
игры

Без политических 
и экономических гаран
тий «Газпрому» было бы 
разумнее приоста
новить проект Nord 
Stream 2, какими бы  
 репутационными рис
ками это ни грозило

Санация в мировом масштабе 
АСВ поборется за репутацию оздоровителя

Агентство по страхова-
нию вкладов (АСВ), ви-
димо, не готово сдать 
позиции ответствен-
ного за санацию бан-
ков. По данным 

”
Ъ“, в от-

вет на июльскую идею 
ЦБ осуществлять процесс 
оздоровления самостоя-
тельно из-за низкой эф-
фективности АСВ агент-
ство готово привести 
свои аргументы — анализ 
мирового опыта. Резуль-
таты заказанного АСВ ис-
следования могут быть 
использованы в ходе пра-
вительственной дискус-
сии о целесообразности 
радикального изменения 
процедуры санации. Для 
АСВ сейчас важно бороть-
ся за репутацию, считают 
эксперты.

О подготовке к предстоя-
щей в правительстве дискус-
сии о судьбе санации свиде-
тельствует объявленный АСВ 
конкурс на услуги консуль-
танта по анализу механизмов 
оздоровления в России и за 
рубежом и разработку пред-
ложений по совершенство-
ванию санации «с участием 
АСВ». Среди прочего победи-
тель конкурса должен подго-
товить обзор инструментов и 
процедур оздоровления в пя-
ти странах с лучшими миро-
выми практиками в области 
санации, проанализировать 
круг участников проектов са-
нации и их роль (в том числе 
надзорных органов), источ-
ники и инструменты финан-

сирования. На основании 
анализа консультант разрабо-
тает перечень рекомендаций 
по совершенствованию сана-
ции «с участием АСВ».

Привлекает внимание, 
что эту работу (стоимостью 
до 19,7 млн руб.) агентство со-
бирается проводить, несмо-
тря на прозвучавшее в июне 
довольно жесткое заявление 
главы Центробанка Эльвиры 
Набиуллиной о намерениях 
ЦБ самостоятельно осуществ-
лять санацию через специ-
альный фонд (см. 

”
Ъ“ от 1 ию-

ля). С ее слов предполагалось, 
что санационного функцио-
нала АСВ лишится. 

Официальный ответ АСВ 
на запрос 

”
Ъ“ о том, с какой 

целью в сложившейся ситу-
ации АСВ намерено прово-
дить указанное исследова-
ние и как использовать его 
результаты, очень общий: «В 

соответствии с законодатель-
ством агентство осуществ-
ляет функции по предупре-
ждению банкротства бан-
ков. В целях обобщения зару-
бежного опыта и наилучшей 
практики в этой сфере и оп-
ределения направлений со-
вершенствования механиз-
мов санации было принято 
решение о проведении ука-
занной закупки».

Впрочем, по сведениям 

”
Ъ“, исследование — не та-

кое уж техническое. Его цель 
— поддержать аргументацию 
АСВ и показать, что на фоне 
мирового опыта санации де-
ятельность агентства вовсе 
не неэффективная. В конеч-
ном итоге, по данным 

”
Ъ“, 

результаты исследования бу-
дут представлены в прави-
тельство в дополнение к по-
зиции АСВ относительно воз-
можных изменений меха-

низма оздоровления. По дан-
ным 

”
Ъ“, она сводится к то-

му, что ЦБ и так определяет и 
(или) контролирует все клю-
чевые решения по санации, 
в истории оздоровления рос-
сийских банков были удач-
ные примеры, многие сана-
ции еще не завершены и оце-
нивать их рано, выделенные 
на санацию средства в подав-
ляющем большинстве случа-
ев возвращаются в срок, есть 
и досрочное погашение. К то-
му же деятельность агентст-
ва контролируется и други-
ми надзорными органами, в 
частности Счетной палатой. 
Эти аргументы против аргу-
ментов ЦБ предполагается об-
суждать в ходе межправитель-
ственной дискуссии, которая, 
как ожидается, разовьется 
осенью. «Сейчас мы находим-
ся в рабочем взаимодействии 
с Минфином по обсуждению 

законопроекта по новому 
формату санации и другими 
ведомствами, находим пони-
мание. Ряд вопросов находят-
ся сейчас в стадии обсужде-
ния»,— сообщили в ЦБ.

Учитывая все вышеска-
занное, похоже, что «без боя» 
сдавать свои позиции на по-
ле санации агентство не на-
мерено. «И даже если пози-
ция ЦБ окажется сильнее, та-
кие действия могут быть по-
пыткой отстоять репутацию 
АСВ, что немаловажно. Не 
стоит забывать и о цене во-
проса: ЦБ через АСВ выделил 
на санацию более 1 трлн руб., 
и перетряхивание системы, 
в которой задействованы та-
кие средства, может быть бо-
лезненным»,— считает пред-
ставитель одного из банков-
санаторов. «Сравнение с ми-
ровым опытом может сра-
ботать в пользу АСВ: его дея-
тельность во многом соответ-
ствует международной пра-
ктике, рекомендациям МВФ 
и Всемирного банка как кон-
цептуально, так и структур-
но,— рассуждает вице-прези-
дент ФБК Алексей Терехов.— 
Вряд ли позиция ЦБ, у кото-
рой есть свои сильные сторо-
ны, не будет учтена, но спи-
сывать опыт АСВ было бы не-
логично, не исключено, что в 
ходе обсуждения может воз-
никнуть некий гибрид пред-
ложений ЦБ и существующе-
го положения дел». Получить 
комментарии в правительст-
ве вчера не удалось.

Светлана Дементьева

Авиакомпании делят пассажиров «Трансаэро»
Но новых клиентов отрасль пока не нашла

Из-за снижения покупательной способности 
населения авиакомпании продолжают те-
рять пассажиров: за январь—июль у 20 круп-
нейших перевозчиков пассажиропоток упал 
на 8,4%, до 48 млн человек. При этом лидеры 
отрасли активно делят рынок, наращивая 
перевозки. Авиакомпании объясняют это 
в основном модернизацией своего флота, 
но эксперты полагают, что речь идет о пере-
распределении пассажиров ушедшей с рын-
ка «Трансаэро», а по итогам года отрасль по-
теряет не менее 7–8 млн пассажиров.

Российские авиакомпании за семь месяцев с 
начала года снизили пассажиропоток на 8,4%, до 
48 млн человек, говорится в оперативных данных 
Росавиации о работе 20 крупнейших авиакомпа-
ний (

”
Ъ“ ознакомился со статистикой). За этот пе-

риод ведущие компании лишились 4,4 млн пасса-
жиров. В июле перевозчики обслужили на 12,5% 
меньше — 9,9 млн человек, чем в том же месяце 
2015 года.

Продолжается тенденция концентрации рын-
ка: крупнейшие авиакомпании выходят в плюс 
по пассажиропотоку за январь—июль: показатели 
«ЮТэйр» и «Аэрофлота» выросли на 10,9%, S7 — на 
19,9%, «России» (с ее объединением с «Донавиа») — 
на 39,1%, «Уральских авиалиний» — на 17,7%, «ВИМ-
Авиа» — на 19,7%. В июле активнее всего пассажи-
ропоток нарастили S7 (на 21,7%), «Россия» — почти 
в два раза, «Уральские авиалинии» — на 17,5%. «Аэ-
рофлот» в июле увеличил перевозки только на 5,2%.

В то же время чартерные авиакомпании показа-
ли резкое падение пассажиропотока. У «Северного 
ветра» он упал на 43,8%, у «Икара» — на 18,5%, у «Ро-
ял Флайт», «Ямала», Azur Air сокращение состави-
ло 4–4,5%. Источник 

”
Ъ“ в группе «Аэрофлот» отме-

тил, что динамика неудивительна: многие неболь-
шие компании активно работают в сегменте, силь-
но упавшем после закрытия Египта и чартерных пе-
ревозок в Турцию. Крупные авиакомпании гораздо 
шире представлены на внутрироссийском рынке, 
который продолжает расти. «Аэрофлот» увеличива-
ет долю на рынке за счет активной работы в тран-
зитном сегменте, отметил собеседник 

”
Ъ“.

Глава Ассоциации эксплуатантов воздушного 
транспорта (АЭВТ) Владимир Тасун говорит, что «по-
ложительный результат 20 авиакомпаний, увели-
чивших объем работ на 11%, может создать иллю-
зию удовлетворительного состояния отрасли», но 
из общего показателя приходится констатировать, 
что рынок продолжает стремительное падение. 
Рост пассажиропотока отдельных игроков, поясня-
ет господин Тасун, это порядка 8 млн человек, кото-
рых ранее обслуживала «Трансаэро», сейчас можно 
говорить о перераспределении пассажиропотока, а 
не о приходе нового пассажира, поскольку покупа-
тельная способность неуклонно снижается. «Даже 
полное возобновление полетов в Турцию и Египет 
кардинально не изменило бы положение: пасса-
жиры просто отказались бы от полетов в Крым»,— 
считает он. По итогам года отрасль может потерять 
7–8 млн пассажиров, прогнозирует глава АЭВТ.

Авиакомпании не комментируют выводы Вла-
димира Тасуна о перераспределении пассажиро-
потока «Трансаэро», источники 

”
Ъ“ называют это 

спорным. В «ВИМ-Авиа», например, рост пассажи-
ропотока объяснили модернизацией флота и вве-
дением нескольких широкофюзеляжных самоле-
тов. По мнению «Уральских авиалиний», их рост 
связан с «обновлением парка, обширной програм-
мой оптимизации расходов, экономический эф-
фект которой позволяет проявлять гибкость в фор-
мировании тарифов». Компания также оптимизи-
ровала расписание и маршрутную сеть, в том чи-
сле транзитные рейсы из КНР через РФ в Европу. 
В S7 ожидают сохранения темпов роста, которые 
обусловлены увеличением частоты полетов на 
ряде маршрутов, а также открытием новых рей-
сов за счет поступления в парк восьми А321 и 
Boeing 737-800.

В Минтрансе 
”
Ъ“ сообщили, что для поддержа-

ния отрасли продолжают работу по отмене НДС на 
внутренних линиях. Директор НЦ-19 ГосНИИ гра-
жданской авиации Александр Фридлянд считает, 
что на фоне макроэкономического спада в РФ си-
туация в авиации обстоит гораздо хуже, чем в дру-
гих отраслях, так как на нее влияют не только об-
щие факторы (инфляция и девальвация рубля), но 
и потеря крупных чартерных направлений. Экс-
перт отметил, что в предстоящем низком сезоне 
(октябрь—март) возникает серьезная угроза фи-
нансовой устойчивости многих авиакомпаний.

Елизавета Кузнецова
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У производителей оборудования накопилось
Информацию абонентов готовят к длительному хранению

Российские компании начинают 
осваивать производство обору-
дования для исполнения «анти-
террористического пакета» Ири-
ны Яровой и Виктора Озерова, 
обязывающего операторов свя-
зи хранить до полугода содержи-
мое переговоров и переписки 
абонентов. Холдинг GS Group на-
мерен запустить серийное произ-
водство твердотельных накопи-
телей (SSD) в Калининградской 
области. Спрос на такие устрой-
ства, которые будут использо-
ваться для хранения инфор-
мации на серверах и системах 
хранения данных, по прогнозам 
экспертов, будет только расти.

GS Group приступила к разработке 
и подготовке к массовому производ-

ству SSD-накопителей, которые ис-
пользуются для хранения информа-
ции внутри серверов, систем хране-
ния данных (СХД), флеш-хранилищ и 
рабочих станций, рассказал 

”
Ъ“ пред-

ставитель GS Group. Первым заказчи-
ком станет производитель вычисли-
тельной техники «Аквариус», кото-
рый намерен использовать отечест-
венные SSD-накопители GS Group в 
своих серверах — компании уже под-
писали соглашение о намерениях, ут-
верждают в GS Group и подтвержда-
ют в «Аквариусе». Прототип SSD-на-
копителя емкостью 256 Гб будет пред-
ставлен в начале следующего года, а 
серийное производство начнется во 
второй половине 2017 года, плани-
руют в компании. GS Group намере-
на производить более 1 млн SSD-на-

копителей в год на мощностях своего 
кластера «Технополис GS» в Калинин-
градской области.

• GS Group занимается производст-
вом электроники, цифровых ТВ-при-
ставок General Satellite, композитных 
материалов, медиа- и рекламным биз-
несом, нанотехнологиями, деревообра-
боткой, владеет долей в операторе 
спутникового ТВ RealVU в Бангладеш. 
Ранее в документах головного юрлица 
холдинга «Концерн 

”
Инновационные 

технологии“» говорилось, что швей-
царской General Satellite Group AG при-
надлежит 90%, а президенту и предсе-
дателю совета директоров GS Group 
Андрею Ткаченко — 9% компании.
Объем инвестиций в проект в ком-

пании не раскрывают, но подчер-
кивают, что стоимость разработки 

устройства подобного уровня слож-
ности составляет несколько милли-
онов долларов с учетом R&D и раз-
работки программной части. «Сре-
ди преимуществ SSD от GS Group — 
полный цикл производства в России, 
что обеспечивает максимальную без-
опасность данных»,— сообщил пред-
ставитель GS Group Андрей Безруков. 
Резидент «Сколково» компания «Рэй-
дикс», совладельцем которой являет-
ся «Ростелеком», стала технологиче-
ским партнером GS Group в проекте 
и займется разработкой программ-
ного обеспечения для СХД. Электрон-
ные компоненты для прототипа SSD-
накопителя GS Group будет закупать у 
Samsung, Nanya и Micron.

деловые новости  — с9
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Как стало известно 
”
Ъ“, начат процесс объ

единения банковских активов Владимира 
Когана под единым брендом «Уралсиб». 
До сих пор на рынке не было прецедентов, 
когда здоровые банки присоединялись бы 
к санируемому игроку. По мнению экспер
тов, в данном случае возникает вопрос, 
как такая сделка укладывается в процесс 
оздоровления «Уралсиба».

Вчера топ-менеджменту «Уралсиба» и БФА-бан-
ка объявили о том, что начат процесс присоедине-
ния БФА-банка к «Уралсибу», рассказали 

”
Ъ“ источ-

ники, близкие к банкам. «Процесс займет около де-
вяти месяцев,— говорит источник 

”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией.— Это позволит минимизировать опе-
рационные риски и повысить эффективность». По 
словам другого источника 

”
Ъ“, исходя из того, что 

«Уралсиб» значительно больше БФА-банка, консо-
лидация активов будет проходить на его базе, не-
смотря на санацию. «Реализация данного проекта 
была бы логична и оправданна, так как банки вхо-
дят в банковскую группу,— сообщила представи-
тель Владимира Когана Ирина Волина.— Объеди-
нение как следующий шаг консолидации активов 
дает возможность создать более управляемую и 
прозрачную структуру, что в конечном счете при-
ведет к оптимизации издержек».

• Банк «Уралсиб» был санирован в ноябре 2015 года 
бизнесменом Владимиром Коганом. Господину Когану 
принадлежит 82% акций, еще 15% владеет основа-
тель банка Николай Цветков, еще 2,9% акций — 
на рынке. Акционерами БФА-банка являются сын 
Владимира Когана Ефим Коган (24,95%), Юрий Дедов 
(21%), Василий Трохин (19,6%), Татьяна Стукань (8%), 
ООО «Софит» (8%), ООО «Верба Магистри» (7,99%), 
ООО «Эсперто» (5%) и другие.
Консолидация банков требует согласования с 

ЦБ и Агентством по страхованию вкладов (АСВ) и 
внесения изменений в план финансового оздоров-

ления «Уралсиба». По словам собеседников 
”
Ъ“, 

этот процесс уже запущен — ведутся консультации 
с регулятором. Дело в том, что Владимир Коган по-
лучил на санацию «Уралсиба» 81 млрд руб., а БФА-
банк предоставил в обеспечение по этому кредиту 
почти весь свой кредитный портфель (на сумму 
около 30 млрд руб.). В свете грядущего упраздне-
ния БФА-банка залог перед АСВ нужно переофор-
мить. «До присоединения необходимо дорезерви-
ровать в необходимом объеме кредиты БФА-банка, 
после чего можно будет переоформить залог»,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“.

До сих пор на рынке не было прецедентов при-
соединения здорового банка к санируемому игро-
ку, указывают эксперты. «Как правило, санируе-
мые банки присоединяются к банку-санатору, что 
логично, поскольку санатор традиционно круп-
нее,— говорит старший директор по банковским 
рейтингам Fitch Ratings Александр Данилов.— В 
данном случае санатором выступал не банк, а физ-
лицо, поэтому конфигурация сделки необычная. 
Присоединение БФА-банка к 

”
Уралсибу“, а не нао-

борот логично, ибо несмотря на то, что банк сани-
руется, с точки зрения узнаваемости бренда и при-
сутствия на рынке он, безусловно, сильнее». По 
мнению управляющего партнера НАФИ Павла Са-
миева, ключевая причина, скорее всего, в том, что 

«Уралсиб» — это крупный федеральный банк с раз-
ветвленной сетью и инфраструктурой, а БФА — 
банк региональный, и очевидно, что целесообраз-
но делать ставку на развитие крупного игрока.

Впрочем, объединение банков именно на базе 
«Уралсиба» может иметь и другие причины, указы-
вают участники рынка. «Уралсиб», как санируе-
мый банк, может нарушать нормативы, в то время 
как здоровый БФА-банк — нет. На 1 июля 2016 года 
«Уралсиб» нарушал нормативы достаточности ка-
питала Н1.0, достаточности основного капитала 
Н1.2 и норматив максимального риска на одного 
заемщика или группу связанных заемщиков Н6, 
следует из квартальной отчетности банка. Банки-
санаторы нередко использовали послабления по 
нормативам, перебрасывая проблемные активы 
на санируемый банк с тем, чтобы не создавать под 
них резервы. В данном случае речь идет не о пере-
даче активов, а о присоединении всего банка. Со-
гласно последней отчетности БФА, в целом качест-
во его кредитного портфеля хуже рынка — доля 
просроченной задолженности на 1 июля в корпо-
ративном портфеле, на который приходится более 
90%, составляла 15,6%, в то время как у банков его 
уровня этот показатель — около 10%.

По мнению экспертов, не факт, что объединен-
ный банк сможет пользоваться теми же послабле-
ниями, что и санируемый «Уралсиб». «Неизбежно 
возникает вопрос, а может ли 

”
Уралсиб“ сохра-

нять статус санируемого банка после такого при-
соединения, ведь до сих пор таких сделок не бы-
ло»,— рассуждает Павел Самиев. По словам Алек-
сандра Данилова, вопрос в том, насколько такая 
конфигурация удовлетворяет регулятора, ведь, 
присоединяясь к «Уралсибу», который на период 
санации может нарушать нормативы по капита-
лу, БФА-банк, таким образом, по сути, уходит из 
регулятивного поля.

Юлия Локшина

Владимир Коган сливает активы
БФА-банк присоединится к санируемому «Уралсибу»

контекст  

МИКРОФИНАНСОВЫЕ  
ОРГАНИЗАЦИИ

Системы  
денежных переводов  
помогут МФО

Минюст зарегистрировал указание ЦБ о допу-
ске к идентификации клиентов микрофинан-
совых организаций (МФО) небанковских кре-
дитных организаций, в том числе систем де-
нежных переводов и электронных денег. Но-
вовведение позволит МФО избежать допол-
нительных расходов, сэкономив на услугах 
банков (см. ”Ъ“ от 14 июля). При этом МФО 
должна официально работать на рынке не ме-
нее двух лет с момента и состоять в саморегу-
лируемой организации. Отдел финансов

ГОСКОРПОРАЦИИ

ВЭБ сократил убыток

Чистый убыток Внешэкономбанка (ВЭБ) 
по РСБУ в первом полугодии сократился 
в 3,8 раза по сравнению с аналогичным перио-
дом 2015 года, до 17,1 млрд руб., свидетельст-

вует отчетность госкорпорации. Расходы ВЭБа 
на резервы снизились в 2,1 раза по сравнению 
с первым полугодием прошлого года, составив 
20,5 млрд руб. Чистые процентные доходы 
увеличились в 3,9 раза в годовом выражении, 
до 22,2 млрд руб. Кроме того, ВЭБ в первом 
полугодии восстановил резерв по прочим по-
терям в размере 1,8 млрд руб., годом ранее 
банк, наоборот, проводил дорезервирование 
на сумму 11,9 млрд руб. «Интерфакс»

БАНКИ

Бенефициар  
Констанс-банка судится 
с ЦБ за лицензию

Арбитражный суд Санкт-Петербурга и Ленин-
градской области зарегистрировал Александ-
ра Ебралидзе, который является бенефициа-
ром лишенного лицензии 3 августа Констанс-
банка, иск к Банку России, следует из матери-
алов на портале «Электронное правосудие». 
Дата слушаний пока не назначена, исковые 
требования не уточняются. Согласно матери-
алам ЦБ, господину Ебралидзе принадлежит 
40% долей ООО «Модерн Дриллинг Текнолод-
жис» (М.Д.Т., Ленинградская область), кото-
рое входит в состав акционеров Констанс-
банка. Отмечается, что Ебралидзе «является 
лицом, под значительным влиянием которо-
го… находится банк». По величине активов, 
согласно данным ЦБ, Констанс-банк занимал 
на 1 июля 2016 года 387-е место в банковской 
системе России. «Прайм»

Регистраторский бизнес растет 
уверенными темпами. Об этом 
свидетельствуют итоги деятель
ности крупнейших компаний в 
первом полугодии. Рост доходов 
обеспечило увеличение количе
ства общих собраний акционе
ров, а также развитие сектора 
дополнительных услуг. Несмо
тря на отток клиентов в резуль
тате процесса реорганизации 
 акционерных обществ в ООО, 
участники рынка связывают 
дальнейший рост бизнеса с раз
витием удаленного взаимодей
ствия с клиентами, в том числе 
с внедрением электронного 
 голосования.

Пятерка лидеров регистраторско-
го рынка («Регистратор Р.О.С.Т.», Неза-
висимая регистраторская компания, 
«Статус», «Реестр», «ВТБ Регистратор») 
показала рост суммарной выручки за 
полугодие. В совокупности она соста-
вила почти 2,14 млрд руб., превысив 
аналогичный показатель прошлого 
года на 3,4%. При этом в лидерах ро-
ста оказался «ВТБ Регистратор» (+20%), 
тогда как лидер по величине выруч-
ки — «Регистратор Р.О.С.Т.», 565,5 млн 
руб.— показал ее небольшое сниже-
ние (на 3%). По словам исполнитель-
ного директора АО «Реестр» Олега Ан-
дреева, увеличение выручки в пер-
вом полугодии 2016 года связано с ро-
стом количества проводимых общих 
собраний акционеров. «Усиление 
контроля со стороны регулятора при-
вело к повышению дисциплины у ак-
ционерных обществ. Из-за этого уве-
личилось количество собраний»,— 
отмечает председатель совета дирек-
торов НРК Олег Жизненко. Кроме то-
го, росту выручки способствовало 
расширение сферы деятельности ре-
гистраторов. «Отдельной статьей до-
ходов стали дополнительные услуги, 
разрешенные регистраторам по зако-
ну, к примеру консалтинг»,— гово-
рит гендиректор «ВТБ Регистратора» 
Константин Петров.

Негативным же фактором стало 
сокращение клиентской базы в це-
лом по рынку. «Рынок в стагнации. 
Новых акционерных обществ образу-
ется крайне мало. Экономическая си-
туация ухудшается, поэтому актив-
ных клиентов, являющихся источни-
ком прибыли для регистраторов, ста-
новится меньше»,— говорит генди-
ректор «Регистратора Р.О.С.Т.» Люд-
мила Миронова. Кроме того, в 2016 
году многие регистраторы чистили 
базы от «мертвых» клиентов — непла-
тежеспособных или не осуществляю-

щих экономической деятельности 
обществ, пришедших на обслужива-
ние на волне законодательных изме-
нений в конце 2014 года. «Существо-
вать в форме АО для многих обществ 
оказалось слишком дорого, поэтому 
они преобразуются в ООО»,— добав-
ляет господин Андреев.

Тем не менее рынку в целом уда-
лось соблюсти баланс и даже увели-
чить рентабельность бизнеса, несмо-
тря на столкновение двух разнона-
правленных тенденций. По данным 
Банка России, если в 2013 году вы-
ручка всех регистраторов составляла 
4,9 млрд руб., то в 2014 году она до-
стигла 5,6 млрд руб. (+14,3%), а в 2015 
году — 6,9 млрд руб. (+23,2%). По ре-
зультатам 2015 года по выручке в 
тройку лидеров вошли «Регистратор 
Р.О.С.Т.» (1,08 млрд руб.),  НРК 
(934,7 млн руб.) и «Статус» (805 млн 
руб.). При этом рынок был и остается 
крайне неоднородным: выручка 
крупнейшей компании, полученная 
в 2015 году, превосходит выручку са-
мого маленького регистратора в 186 
раз. «Выручку менее 200 млн руб. по-
лучили 29 регистраторов из 37, в том 
числе выручка 15 регистраторов ока-
залась менее 50 млн руб.»,— отмеча-
ют в аналитической справке экспер-
ты «Статуса».

В дальнейшем, отмечают предста-
вители регистраторского бизнеса, 
значительную роль в формировании 
выручки сыграет развитие удален-
ного взаимодействия с клиентами, в 
том числе внедрение электронного 
голосования, ставшего обязатель-
ным в силу закона с 1 июля 2016 го-
да. «Востребованность информаци-
онных сервисов, связанных с ди-
станционным обслуживанием кли-
ентов, будет возрастать. Развитие ре-
гистраторской отрасли будет напря-
мую зависеть от возможности предо-
ставления услуг на одной платфор-
ме, легко интегрируемой в инфор-
мационную среду акционерных об-
ществ»,— считает гендиректор реги-
стратора «Статус» Михаил Недель-
ский. По словам госпожи Мироно-
вой, этот фактор станет заметен уже 
в первом полугодии 2017 года — 
снизятся затраты на рассылку бюл-
летеней клиентам номинальных 
держателей (правда, не более чем на 
1–2%). В полной же мере влияние это-
го фактора станет ощутимым в пер-
вом полугодии 2018 года, так как та-
рифы на проведение общих собра-
ний вырастут из-за необходимости 
окупать инвестиции в IT.

Мария Сарычева

Регистраторы заработали 
на дисциплине клиентов
Сокращение базы они компенсируют 
информационными сервисами

Кредиторы предъявили крупные 
судебные претензии к НПЗ в Вол
хове, который с прошлого года 
остановил работу. Сумма иска 
ВТБ к компании—учредителю 
 завода, собственником которой 
является бывший менеджер 
 ЛУКОЙЛа Константин Тихоми
ров, составила почти 7 млрд руб. 
Завод остановлен с осени прош
лого года и не полностью пога
сил долги по зарплате. Эксперты 
полагают, что подобные проекты 
с низкой глубиной переработки 
заведомо обречены на провал 
 изза высокой конкуренции.

ВТБ на прошлой неделе подал иск 
к учредителю ООО «Волховнефтехим» 
на 6,7 млрд руб. в арбитражный суд 
Санкт-Петербурга и Ленобласти, сле-
дует из базы данных арбитражных су-
дов. Учредителем является кипрская 
компания «ТКБ Пасифик Уолдвайд Ри-
файнери», которой владеет экс-глава 
«ЛУКОЙЛ-Бункера» Константин Тихо-
миров. В мае этот же арбитражный 
суд уже признал господина Тихоми-
рова банкротом, а просроченная за-
долженность была оценена в 7,6 млрд 
руб. В ВТБ, который являлся основ-
ным кредитором НПЗ, от коммента-
риев отказались.

• Первая и единственная очередь 
НПЗ мощностью 500 тыс. тонн была 
открыта в 2011 году в присутствии 
тогдашнего главы администрации 
президента Сергея Нарышкина и гу-
бернатора Ленобласти Валерия Сер-
дюкова. Основная продукция завода — 
топочный мазут, прямогонный га-
зойль и прямогонный бензин. Пред-
полагалось, что в 2016 году будет 
 построена вторая очередь завода 
на 1,1 млн тонн для выпуска авиаке-
росина и судового топлива. По словам 
Константина Тихомирова, инвести-
ции в первую очередь составили 6 мл-
рд руб., во вторую очередь планирова-
лось вложить вдвое больше. По дан-
ным «Интерфакса», за первое полуго-
дие 2014 года на НПЗ было выпущено 
около 82 тыс. тонн нефтепродуктов.
В 2014 году ВТБ выдал «Волховнеф-

техиму» годовой кредит на 700 млн 
руб., что предполагало увеличение 
кредитного лимита до 5 млрд руб. Кро-
ме того, банк участвовал в рефинанси-
ровании затрат на первую очередь 
НПЗ, а также был готов дать банков-
скую гарантию на 1 млрд руб. по упла-
те акцизов перед ФНС. Однако затем 
состояние завода ухудшилось. Сейчас 
другой кредитор НПЗ — Сбербанк — 
на портале непрофильных активов и 

залогового имущества «Залог24» соби-
рает предложения для продажи иму-
щественного комплекса НПЗ, пло-
щадь участка 54 га. На сайте также со-
общается, что задолженность «Волхов-
нефтехима» перед банком составляет 
580 млн руб., а сам комплекс находит-
ся в залоге ВТБ по инвестиционному 
кредиту. Руководство завода было не-
доступно для комментариев. В адми-
нистрации Волховского района пояс-
нили, что следят за ситуацией вокруг 
нефтеперерабатывающего завода. В 
«Роснефти» 

”
Ъ“ сказали, что «Волхов-

нефтехим» закупал сырье у компании 
до сентября прошлого года, никаких 
претензий у «Роснефти» нет. Источник 

”
Ъ“ в отрасли говорит, что и «Газпром 

нефть» поставляла нефть заводу, но в 
прошлом году поставок уже не было.

«Большая часть работников ждали 
сокращения, в том числе и я. Трудовые 
нам выдали 11 апреля этого года. А за-
вод в ноябре 2015 года уже не работал. 
Было только дежурство»,— рассказал 

”
Ъ“ один из бывших сотрудников 

НПЗ. Он также уточнил, что ему до сих 
пор не выплатили часть зарплаты. В 
инспекции труда Ленинградской об-
ласти пояснили, что долг завода перед 
сотрудниками составляет 31,8 млн 
руб., зарплату ждут 256 человек. «С ок-

тября 2015 года на заводе объявлен 
простой в связи с приостановкой про-
изводства и отказом в выдаче креди-
та»,— уточнила представитель трудо-
вой инспекции Ленинградской обла-
сти Елена Абалакова.

ВТБ не первый раз кредитует про-
екты в нефтепереработке. Так, в 2013 
году банк получил за долги Марий-
ский НПЗ (мощность 1,5 млн тонн в 
год), прошлое руководство которого, 
как говорил глава ВТБ Андрей Костин, 
искусственно обанкротило завод. Но в 
2016 году ВТБ смог продать актив ме-
неджменту Антипинского НПЗ.

Михаил Турукалов из «Аналитики 
товарных рынков» отмечает, что от-
сутствие вторичной переработки у 
«Волховнефтехима» ограничило 
спрос на его продукцию, а налоговый 
маневр ухудшил экономику перера-
ботки сырья. Кроме того, НПЗ постра-
дал из-за своего расположения в евро-
пейской части России, где топливный 
рынок конкурентный, а качествен-
ные нефтепродукты можно закупить 
у многих крупных НПЗ. По мнению 
эксперта, на рынке Сибири у малых 
НПЗ еще есть шансы.

Дмитрий Козлов;  
Алина Третьякова,  
СанктПетербург

Прямогонный кредит
ВТБ пытается отсудить долг у очередного НПЗ

В понедельник индекс ММВБ об
новил исторический максимум, 
впервые поднявшись до отмет
ки 1983,10 пункта. Индекс РТС, 
рассчитываемый в долларах, 
также вырос, достигнутая отмет
ка — 975,57 пункта — находится 
на уровне июня прошлого года. 
Дальнейшее поведение инвесто
ров будет зависеть не только от 
динамики цен на нефть, но и от 
развития отношений между Рос
сией и Украиной.

Новую неделю российские фондо-
вые индексы начали с обновления ре-
кордов. В ходе торгов индекс ММВБ 
достигал небывалой высоты — 
1983,10 пункта, обновив историче-
ский максимум, установленный 21 
апреля. Многомесячный максимум 
обновил и индекс РТС, рассчитывае-
мый в валюте, поднимавшийся в ходе 
торгов до 975,57 пункта. По итогам 
дня индексы остановились на отмет-
ках 1977,28 и 972,10 пункта соответст-
венно, на 1,8% и 0,5% выше закрытия 
прошлой пятницы.

Уверенный рост российских фон-
довых индексов продолжается девя-
тый день подряд. За это время, по 
данным агентства Bloomberg, они 
прибавили в долларовом выраже-
нии почти 7,5% и заняли третье ме-

сто среди фондовых индексов разви-
тых и развивающихся стран. Боль-
ший рост продемонстрировал толь-
ко мексиканский и бразильский 
фондовые индексы, поднявшиеся на 
10,2% и 8% соответственно. Большин-
ство остальных фондовых индика-
торов развивающихся стран выро-
сли на 3–4%, развитых стран — в 
 пределах 5,5%.

Если общему подъему на мировых 
фондовых рынках способствуют 
сверхмягкая денежно-кредитная по-
литика ведущих центральных бан-
ков, то российский и бразильский 
рынки оказались в наибольшем вы-
игрыше от сырьевой ориентации 
экономик. За последние две недели 
цены на европейские сорта нефти 

выросли на 15–18%. По данным агент-
ства Reuters, в понедельник стои-
мость североморской нефти Brent на 
спот-рынке поднялась на 3,1% и впер-
вые с 12 июля закрылась выше уров-
ня $46 за баррель. Четырехнедель-
ный максимум обновила стоимость 
российской нефти марки Urals, кото-
рая достигла отметки $44,7 за бар-
рель (на 3,2% выше закрытия преды-
дущего дня). «Разговоры о том, что в 
сентябре ОПЕК может рассмотреть 
вопрос заморозки добычи, вызвали 
сильный рост цен на нефть. Это поло-
жительно сказалось на фондовых 
рынках сырьевых экономик, таких 
как Россия и Бразилия»,— отмечает 
директор по инвестициям April 
Capital Дмитрий Скворцов.

Однако у инвесторов нет твердой 
уверенности в дальнейшем росте 
стоимости рублевых активов. Этому 
будет мешать рост геополитической 
напряженности в отношениях меж-
ду Россией и Украиной. Напомним, 
что на прошлой неделе ФСБ РФ сооб-
щила о предотвращении терактов в 
Крыму, которые готовили украин-
ские диверсанты. После этого прези-
дент Украины Петр Порошенко отдал 
приказ привести в режим боевой го-
товности все военные подразделе-
ния, находящиеся на границе с Кры-
мом и Донбассом. «С учетом падения 
рынка после геополитических со-
бытий в 2013–2014 годах любые 
предположения относительно воз-
можного повторного обострения си-
туации на Украине негативно повли-
яют на настрой инвесторов»,— отме-
чают аналитики Sber bank Investment 
Research. Ситуация может подорвать 
доверие инвесторов к России, что не-
гативно отразится на кредитном рей-
тинге страны, считают в агентстве 
Moody’s. «Если военный конфликт 
продолжит обостряться, недавние 
достижения РФ в экономике могут 
обернуться вспять»,— приводит 
«РИА Новости» комментарий экспер-
тов рейтингового агентства.

Виталий Гайдаев

Фондовый рынок показал сырьевой рост
Российские индексы бьют рекорды на нефти

81 миллиард рублей  
получил Владимир Коган  
на оздоровление банка 
«Уралсиб» в ноябре  
2015 года

Крупнейшие российские регистраторы
Название Чистая выручка  Изменения  Количество  Количество  
 за первое за год реестров зарегистрированных 
 полугодие (%) на обслуживании лиц  
 2016 года (млн руб.)  (шт.)* (тыс.)*
«Регистратор Р.О.С.Т.» 565,5 -3,1 8216 5479,9

Независимая регистраторская компания 488,3 5,7 4011 2342,0

«Статус» 422,5 3,0 6893 2794,3

«ВТБ Регистратор» 360,0 20,0 8288 700,5

«Реестр» 303,4 -3,3 5729 656,3

*На 31 декабря 2015 года. Компании ранжировались по чистой выручке. По данным компаний и Банка России.

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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В числе активов основателя крупнейшего табач-
ного дистрибутора «Мегаполис» и совладельца роз-
ничных сетей «Дикси» и «Бристоль» Сергея Кацие-
ва оказался бизнес по производству минеральной 
воды. Господин Кациев является собственником 
осетинской компании «Ариана», выпускающей во-
ду под брендом «Нижний Кармадон». 

О том, что Сергею Кациеву принадлежит в Север-
ной Осетии производство минеральной лечебной воды 
«Нижний Кармадон», 

”
Ъ“ рассказал знакомый бизнесме-

на. Марку на собственном заводе во Владикавказе выпу-
скает ООО «Ариана», его 100-процентным владельцем с 
декабря 2014 года является господин Кациев, подтвер-
ждают данные «СПАРК-Интерфакс». Связаться с господи-
ном Кациевым вчера не удалось.

Сергей Кациев — основатель крупнейшего россий-
ского табачного дистрибутора «Мегаполис», продающе-
го продукцию Philip Morris, JTI и Imperial Tobacco. Глав-
ным владельцем «Мегаполиса» является давний партнер 
господина Кациева Игорь Кесаев. Вместе им принадле-
жат четвертый по обороту в России продовольственный 
ритейлер «Дикси» и сеть алкомаркетов «Бристоль».

Источник, близкий к одному из прежних владельцев 
«Арианы», говорит, что мощность завода 12–18 млн л во-
ды в год. «Само предприятие старое, 1970-х годов построй-
ки»,— уточняет собеседник 

”
Ъ“. По его словам, на момент 

сделки с Сергеем Кациевым «Ариана» могла стоить около 
$7 млн. Коммерческий директор «Арианы» Анатолий Клим-
кин говорит, что в 2015 году было продано 10,5 млн л «Ниж-
него Кармадона». Выручка компании превысила 180 млн 
руб. В 2014 году этот показатель был гораздо скромнее — 
всего 13,2 млн руб. (данные «СПАРК-Интерфакс»). «Сейчас в 
натуральном выражении продажи к прошлому году растут 
на 34%. Ожидаем, что по итогам 2016 года прирост будет на 

таком же уровне»,— говорит господин Климкин. До конца 
года, продолжает он, планируется завершить модерниза-
цию завода, стоимость — несколько миллионов евро. Так-
же в планах на этот год ребрендинг «Нижнего Кармадона» 
и запуск линейки новых продуктов, рассказал менеджер.

Вода «Кармадон» поставляется во многие федеральные 
розничные сети. Наличие ее в ассортименте подтвердили 
в «Дикси», «Бристоле», Х5 Retail Group (сети «Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель»). Анатолий Климкин среди парт-
неров назвал также «Ашан», Billa и Metro Cash & Carry (толь-
ко в Санкт-Петербурге). «Сейчас ведем еще переговоры с 

”
Магнитом“ и другими сетями»,— добавил он. Источник 

”
Ъ“ говорит, что контракты с крупной розницей у «Ариа-

ны» были еще до перехода компании к Сергею Кациеву. «К 
тому моменту у продукции уже было покрытие в Москов-
ском регионе и Санкт-Петербурге»,— добавляет он.

Стоимость бутылки «Нижнего Кармадона» 1,5 л на сай-
те «Утконоса» составляет 46 руб., примерно по такой же 
цене она продается в магазинах Х5 Retail Group. Предста-
витель «Дикси» Екатерина Куманина говорит, что «Ниж-
ний Кармадон» лидерских позиций в своем ценовом сег-
менте не занимает, «однако тенденция продаж с начала 
года позитивная». По данным крупного производителя 
минеральной воды, в 2015 году объем этого рынка со-
ставлял 1,02 млрд л или 28,8 млрд руб. Лидерами продаж 
в натуральном выражении были «Ессентуки» (выпуска-
ется 30 производителями) — 13%, «Карачинская» — 12%, 
«Новотерская» — 8%, «Боржоми» — 3%.

Как говорит господин Климкин, модернизация заво-
да «Арианы» увеличит его мощности «минимум в три ра-
за», в результате чего объемы продаж могут вырасти до 
500 млн руб. в год. Это позволит компании в том числе 
заняться экспортом продукции.

Олег Трутнев

Сергей Кациев вышел  
в минеральные воды
Предприниматель выпускает «Нижний Кармадон»

Объем российского рынка серверов в первом квартале 
2016 года составил $87,02 млн, крупнейшим поставщиком 
стала Hewlett Packard Enterprise (HPE), следует из данных 
IDC. По их же подсчетам, объем рынка СХД в России за этот 
период составил $90 млн, а основными его игроками на-
званы EMC, IBM, Hitachi Data Systems, HPE и NetApp. Одна-
ко президент Владимир Путин в июле поручил Минпром-
торгу и Минкомсвязи организовать в России собственное 
производство оборудования для хранения данных. Это 
необходимо для выполнения положений «антитеррори-
стического пакета» Ирины Яровой и Виктора Озерова. С 1 
июля 2018 года закон обязывает интернет-компании и те-
лекомоператоров хранить данные, которыми обменива-
ются пользователи, и их телефонные переговоры на срок 
до шести месяцев. Представители «МегаФона» и «Вымпел-
кома» ранее заявляли, что объем данных, которые придет-
ся хранить операторам по «закону Яровой», составит око-
ло 5–6 эксабайт на каждого.

Гендиректор информационно-аналитического цент-
ра современной электроники Иван Покровский говорит, 
что GS Group можно назвать первым российским произ-

водителем SSD для массовых гражданских рынков. По его 
словам, с нуля создание производства SSD может обой-
тись в $10–50 млн, «однако у GS Group уже есть производ-
ственные мощности в Калининградской области, а зна-
чит, объем их инвестиций в данный проект может быть 
немного меньше».

«Если GS Group будет производить хотя бы 200–300 тыс. 
SSD-накопителей в год, это позволит договориться о хоро-
шей закупочной цене с производителями чипов и добить-
ся приемлемой себестоимости продукции, благодаря че-
му компания сможет конкурировать на рынке с иностран-
ными производителями SSD»,— говорит гендиректор кон-
трактного производителя оборудования EMS-Expert Семен 
Лукачев. Он не исключает, что на решение GS Group мог 
повлиять «антитеррористический пакет» Ирины Яровой и 
Виктора Озерова. «Однако иностранных производителей 
он тоже подстегивает к действиям — мы сейчас общаемся 
с двумя зарубежными компаниями о возможной локали-
зации производства их техники в России»,— говорит он. В 
GS Group утверждают, что холдинг приступил к разработ-
ке SSD-накопителей больше года назад, а потому принятие 
закона не стало импульсом для запуска проекта.

Мария Коломыченко, Анна Балашова

У производителей оборудования 
накопилось
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Члены семьи президента 
«Транснефти» Николая Тока-
рева — Майя и Андрей Болото-
вы — стали владельцами до-
ходного дома на Остоженке. 
Подконтрольная им структу-
ра выкупила права на объект 
у столичной мэрии. С учетом 
реставрации здания под гости-
ницу или комплекс апартамен-
тов общие затраты покупате-
лей могут превысить $9 млн.

Здание доходного дома Кекуше-
вой на Остоженке (дом 19, строение 
1) выкупило у мэрии на аукционе 
ООО «РПА Эстейт». Об этом сообщил 
Тендерный комитет Москвы. Сум-
ма сделки составила 390 млн руб. 
($6,09 млн), что на 34% больше стар-
товой цены. В «РПА Эстейт» не смо-
гли оперативно ответить на вопро-
сы 

”
Ъ“. Представитель Тендерного 

комитета сообщил, что покупатель 
отказался раскрывать дальнейшие 
планы по использованию объекта. 
По его словам, у «РПА Эстейт» не бу-
дет никаких ограничений по буду-
щему функционалу здания.

По данным Kartoteka.ru, ООО «РПА 
Эстейт» на 75% принадлежит Майе Бо-
лотовой. Еще 25% через ООО «УК Реги-
онпромактивы» контролирует Анд-
рей Болотов. Госпожа Болотова — дочь 

президента «Транснефти» Николая То-
карева. Она также является совладель-
цем геленджикского ООО «ГКК-Мери-
диан» (25%). В числе других его собст-
венников сын главы «Ростеха» Стани-
слав Чемезов (25%), Владимир Майшев 
(25%) и Владимир Чернышев (25%). Ра-
нее соучредителем этого предприя-
тия была супруга экс-главы РЖД Вла-
димира Якунина, Наталья Якунина. 
Андрей Болотов — зять господина То-
карева, ранее работал в группе «Ите-
ра» и был вице-президентом ВТБ.

Кроме «РПА Эстейт» на дом на 
Остоженке было еще три претен-
дента: Владислав Сенник, ООО «Аве-
ню» и ООО «Платформа Финанс». По-
следняя, по данным Kartoteka.ru, 
контролируется кипрским офшором 
Sakopa Ltd. До перехода к нему компа-
ния была на балансе ФК «Открытие».

Дом на Остоженке построен в 1902 
году по проекту архитектора Льва Ке-
кушева, собственником здания счита-
лась его жена Анна Кекушева (ранее 
Болотова). Площадь трехэтажного зда-
ния составляет 1,5 тыс. кв. м. Дом экс-
плуатировался в качестве жилья и 
имеет статус объекта культурного на-
следия федерального значения. Был 
отреставрирован в 2000-х годах.

Управляющий партнер «Метри-
ум Групп» Мария Литинецкая пред-

полагает, что инвестор реконстру-
ирует доходный дом в небольшой 
клубный комплекс апартаментов, 
которые будут продаваться как по-
стоянное жилье. Стоимость работ в 
этом случае составит $2–2,5 тыс. за 
кв. м, то есть затраты на весь про-
ект составят $3–3,75 млн, а с учетом 
суммы сделки с городом — $9,09–
9,84 млн, подсчитала она. «По ито-
гам первого полугодия цена 1 кв. м 
в Хамовниках в среднем составляла 
910 тыс. руб. ($14,2 тыс.). Выходит, 
этот проект может принести инве-
стору до 100% доходности, так что 
стоимость заключенной с городом 
сделки справедлива»,— сообщила 
госпожа Литинецкая.

Превращение доходного дома в 
пятизвездочную гостиницу на 10–20 
номеров может стоить $2,5–6 млн, 
считает заместитель директора де-
партамента по развитию индустрии 
гостеприимства CBRE Станислав 
Ивашкевич. Его коллега, директор от-
дела рынков капитала и инвестиций 
CBRE Елена Подлесных, напротив, ду-
мает, что новые собственники здания 
выкупили его для собственных адми-
нистративных нужд. По ее информа-
ции, дом на Остоженке и сейчас ис-
пользуется для размещения офисов.

Александра Мерцалова

Дому на Остоженке нашли хозяев
Его выкупили родственники президента «Транснефти»

Мессенджеры активно борются со спамом в сво-
их сетях. Viber сократил число нежелательных со-
общений в три раза за последние девять месяцев, 
ICQ обзавелась собственной командой антиспа-
ма. Мессенджерам есть о чем беспокоиться: обсу-
ждаемые сейчас поправки в законодательство об 
идентификации их пользователей содержат тре-
бования, которые ставят вне закона нежелатель-
ные рекламные рассылки под угрозой блокиров-
ки таких сервисов.

Как рассказал руководитель российского офиса Viber 
Евгений Рощупкин, осенью 2015 года в Viber введено ог-
раничение на рассылку с каждого аккаунта не более 20 со-
общений незнакомым адресатам. Сейчас этот лимит вы-
ше, но количество сообщений от спамеров сократилось 
в три раза по сравнению «с осенним пиком». Кроме того, 
Viber заключил в начале 2016 года контракт с Group-IB, ко-
торая помогает бороться с незаконным использованием 
бренда Viber на интернет-ресурсах, включая те, которые 
продвигают сервисы спамеров, добавил он. Group-IB сде-
лала невыгодной рассылку спама в Viber, поясняет генди-
ректор Group-IB Илья Сачков. Так, Group-IB заблокирова-
ла более 90 сайтов и 180 групп в социальных сетях, предо-
ставлявших услуги по рассылке спама через Viber.

В ICQ есть отдельная команда антиспама, которая за-
нимается борьбой с различными рассылками и спамера-
ми. На базе анализа поведения спамеров работает собст-
венная автоматическая система антиспама, которая адап-
тируется к изменениям их поведения и способна к само-
обучению, говорит руководитель подразделения Instant 
Messaging Mail.Ru Group Игорь Ермаков. По его словам, 
пользователя ICQ, который нарушает правила и шлет 
спам, можно легко заблокировать и отправить жалобу в 
службу поддержки. В публичных группах Telegram для 
администраторов доступны инструменты, позволяющие 
быстро удалять сообщения от определенного номера, бло-
кировать их отправителя и сообщать об этом в Telegram. В 
Skype и Whatsapp на вопросы 

”
Ъ“ не ответили.

Поправки в закон об информации, подготовленные 
Медиакоммуникационным союзом (МКС), обязывают 
организаторов обмена мгновенными сообщениями по 
требованию властей ограничивать рассылку массовых 
электронных сообщений, содержащих информацию, 
распространяемую с нарушением требований законода-
тельства. Согласно поправкам, операторы мгновенных 

сообщений, не исполнившие требования властей по ог-
раничению массовых рассылок, попадают под блоки-
ровку. Как пояснил 

”
Ъ“ президент МКС Павел Степанов, 

речь идет о сообщениях, на получение которых пользо-
ватель мессенджера не давал согласия и в которых содер-
жатся в первую очередь экстремистские призывы или 
реклама. «Законопроект обусловлен в том числе рас-
сылкой нежелательных сообщений рекламного харак-
тера (в мессенджерах.— 

”
Ъ“)»,— сообщил 

”
Ъ“ источник, 

знакомый с позицией Федеральной антимонопольной 
службы. Вопрос выделения контента в шифрованном 
трафике мессенджеров будет решаться на уровне под-
законных актов, сообщили 

”
Ъ“ в МКС. «Механизм иден-

тификации пользователей мессенджеров, если он будет 
реализован с учетом интересов всех игроков отрасли и 
потребителей, не нарушает принципы сетевого нейтра-
литета, так как в первую очередь направлен на защиту 
абонентов операторов связи от спама, который массово 
перетекает из СМС-сообщений в сообщения ОТТ-серви-
сов»,— сообщили 

”
Ъ“ в МТС. В «МегаФоне» и «Вымпелко-

ме» от комментариев отказались.
В июле 2014 года Госдума приняла ряд поправок, по су-

ти объявивших массовые СМС-рассылки, осуществляе-
мые без согласия получателей информации, вне закона и 
наделивших операторов сотовой связи правами фильтро-
вать такие сообщения и блокировать их доставку абонен-
там. Как считает сенатор Людмила Бокова, законодатель-
ное регулирование СМС-рассылок в сети подвижной свя-
зи показало свою эффективность. Вопрос о том, можно ли 
приравнять рассылки с использованием СМС к рассыл-
ке в мессенджерах,— дискуссионный, отмечает Екатери-
на Ильина, старший юрист адвокатского бюро А2. «Закон 
определяет рассылку как автоматическую передачу або-
нентам коротких текстовых сообщений по сети подвиж-
ной радиотелефонной связи, однако общение с использо-
ванием мессенджеров может происходить и без исполь-
зования подвижной радиотелефонной связи, например 
по сети Wi-Fi. Оператор не может фильтровать сообщения 
в мессенджерах, поскольку обмен данными между поль-
зователями происходит без его участия посредством про-
граммного обеспечения, установленного на аппаратах 
пользователей»,— отмечает она. Однако на рекламные со-
общения в мессенджерах распространяется закон «О ре-
кламе», добавляет госпожа Ильина.

Владислав Новый

На спам расставили сети
Мессенджеры вычищают нежелательные сообщения

Затем, по его словам, можно бу-
дет установить сбор с судоходных 
компаний за пользование такими 
объектами. Также в Минтрансе счи-
тают возможным ввести платежи на 
внутренние водные путей с энер-
гии, выработанной на ГЭС, что мо-
жет компенсировать их негативное 
воздействие на судоходство.

«Река — это та же дорога,— гово-
рит президент Российской палаты су-
доходства Алексей Клявин.— Но зада-
ча в том, чтобы обеспечить сбаланси-
рованное развитие всех видов тран-
спорта». Дорожный фонд, приводит 
пример господин Клявин, доказал 
свою эффективность. Но в отраслях 
к идеям Минтранса отнеслись кри-
тически. Директор по операциям FM 
Logistic Александр Павлов отмечает, 
что не совсем ясна связь между раз-
витием речного транспорта и повы-
шением акцизов. Дизтопливом поль-
зуются не только коммерческие авто-
мобили, говорит он, а по реке можно 
снабдить ограниченный круг получа-
телей. По данным «Автостата», в пер-
вом полугодии продажи легковых ма-
шин с дизельными двигателями со-
ставили 42,2 тыс. штук (7,4% от рын-
ка), доля грузовиков на дизтопливе, 
по оценкам экспертов 

”
Ъ“, занимает 

более 90% в сегменте. Глава логисти-
ческих операций DPD в России Дмит-
рий Воеводин уверен, что большег-
рузный транспорт и так несет боль-
шую финансовую нагрузку — плата за 
проезд по федеральным трассам, тахо-
графы, платные участки и т. д. Рост ак-
циза отразится и на средне- и малотон-

нажном транспорте, считает эксперт, 
это может привести к закрытию части 
компаний, которые работают с мини-
мальной рентабельностью. По мне-
нию Михаила Турукалова из «Анали-
тики товарных рынков», идея увели-
чить акциз на дизтопливо для одной 

категории потребителей столкнется с 
проблемой администрирования.

В «РусГидро» инициативу Мин-
транса не комментируют. В «Евроси-
бэнерго» сообщили, что еще не зна-
комы с предложением и «будут его 
изучать». Там подчеркнули, что ГЭС 
уже оказывают услуги водному тран-
спорту, регулируя уровень рек для на-
вигации, «и эти услуги также должны 
оплачиваться». В компании заметили, 
что ГЭС платят водный налог: его став-
ка в течение десяти лет будет увеличи-
ваться на 15% в год, то есть к 2025 году 
вырастет почти в пять раз. По данным 

”
Ъ“, Минэнерго в начале августа уже 

дало отрицательный ответ на идею 
Минтранса, в частности, так как эта 
мера может привести к росту тариф-
ной нагрузки для населения.

Вице-премьер Аркадий Дворко-
вич на заседании Госсовета отметил, 
что правительству не хотелось бы уве-
личивать финансовую нагрузку, поэ-
тому «действовать нужно аккуратно», 
а дополнительная нагрузка на ГЭС 
может привести к сокращению инве-
стпрограмм «РусГидро». Но вице-пре-
мьер не исключил, что в рамках на-
логового маневра ставки акциза на 
дизтопливо будут скорректированы 
с учетом «интересов» внутренних вод-
ных путей. При этом до конца 2018 го-
да на повышение налоговой нагрузки 
Владимиром Путиным наложен мо-
раторий (формально закреплен пра-
вительством в 2015 году в «Основных 
направлениях налоговой политики 
на 2016–2018 годы»). Но это не меша-
ет ведомствам искать возможности 
роста нагрузки: при подготовке бюд-
жета на 2016 год при корректировке 
«налогового маневра» было изъято 
300 млрд руб. у нефтегазового секто-
ра, а из-за нехватки доходов с 1 апре-
ля были подняты ставки акциза на 
автобензин и дизтопливо (чиновни-
ки объясняли, что акцизы — это осо-
бый вид платежей и потому налого-
вый мораторий не нарушен).

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина,  
Иван Буранов,  
Вадим Вислогузов,  
Дмитрий Козлов,  
Татьяна Дятел,  
Яна Циноева

Свистать всех на реки

ЦИТАТА

Рассматривался вариант исполь-
зования части акцизов на топливо 
и направления их на содержание 
внутренних водных путей. Не хочу 
сказать, что все с энтузиазмом 
приняли эти решения
— Александр Жилкин,
губернатор Астраханской области,  
15 августа
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После присоединения Крыма к 
РФ, последовавших за этим санк-
ций и девальвации рубля отече-
ственной промышленности при-
шлось учиться существовать в 
условиях импортозамещения. 
Импортная продукция и зарубеж-
ные технологии во многом теперь 
недоступны, приходится созда-
вать свои новые компетенции или 
вспоминать старые, до этого вы-
теснявшиеся иностранными кон-
курентами. О том, что получилось 
создать за два санкционных года, 
в каких отраслях импортозамеще-
ние нужно, а где без него можно 
обойтись и о том, как Россия сама 
может стать экспортером про-
мышленной продукции, ”Ъ“ рас-
сказал министр промышленности 
и торговли РФ ДЕНИС МАНТУРОВ.

— Расскажите, пожалуйста, о реа-
лизации стратегии импортозаме-
щения по итогам 2015 года. В каких 
отраслях ее удалось реализовать и 
получили ли мы на выходе какую-
либо продукцию, которая в полной 
мере заместила бы импорт?
— Давайте отделим программу им-
портозамещения, а точнее, отрасле-
вые планы, которые были утвержде-
ны в прошлом году, от политики им-
портозамещения, которая проходи-
ла красной нитью через все програм-
мы и стратегии начиная еще с 2004 го-
да. С учетом того что в отраслевых пла-
нах представлена продукция, не име-
ющая аналогов, и ее нужно разраба-
тывать с нуля, наиболее ощутимая от-
дача от реализуемых проектов будет 
в 2017–2018 годах. Тем не менее в со-
вокупности с позитивным влиянием 
девальвации в ряде отраслей уже уда-
лось превзойти целевые показатели 
2015 года по снижению доли импор-
та. В тяжелом машиностроении (7%), 
фармацевтике (7%) и автопроме (4%) 
она сократилась в диапазоне 4–7% и 
более чем на 10% в транспортном (12%) 
и сельхозмашиностроении (12,5%), а 
также в строительно-дорожной тех-
нике (15,5%). Замещение по осталь-
ным секторам промышленности — на 
уровне плана или чуть лучше. А если 
говорить собственно о политике им-
портозамещения, то примеров отра-
слей, где она реализуется, очень мно-
го, от фармацевтики до авиапрома, не 
говоря про судостроение и автопром.

Когда мы, например, затрагиваем 
автопром, то 90% реализуемых на рос-
сийском рынке автомобилей произ-
водятся на территории нашей стра-
ны — с тем или иным уровнем лока-
лизации. Что касается планов, кото-
рые были утверждены в прошлом го-
ду, мы запустили в работу порядка 900 
проектов. И в этом году будет допол-
нительно дан старт еще более чем 400, 
в следующем — оставшимся, которые 
были отражены и зафиксированы в 
плане импортозамещения.

По прошлому году финансовые 
средства, которые были направлены 
из бюджета на эти проекты, состави-
ли 53 млрд руб. непосредственно из 
бюджета плюс 20 млрд руб. из Фонда 
развития промышленности, то есть 
общий объем инвестиций в реали-
зацию этих проектов достиг 560 мл-
рд руб.: это и бюджетные источники, 
и кредиты, и собственные средства 
предприятий.

Надо сказать, что все те индикато-
ры, все те задачи, которые мы ставили 
перед собой и предприятиями, кото-
рые декларировали свои намерения 
их реализовывать, были выполнены. 
И мы рассчитываем на то, что эта тен-
денция сохранится в будущем. И вот 
что меня убеждает в этом. Помимо фи-
нансовой поддержки мы оказываем 
предприятиям еще и нефинансовую 
поддержку за счет административных 
и регуляторных механизмов. Я имею 
в виду меры стимулирования, особен-
но через закон о стандартизации, ко-
торый принят и вступает в силу. Мы 
сейчас это будем активно применять с 
учетом внесения изменений в ФЗ-44, 
который регламентирует госзакупки.
— Цифры, которые вы назвали,— 
это итоги 2015 года. Можете обо-
значить задачи и объемы инвести-
ций на 2016 год?
— Из бюджета мы запланировали на-
править на программу импортозаме-
щения 70 млрд руб., в том числе фи-
нансирование из Фонда развития 
промышленности, который докапи-
тализировали еще на 20 млрд руб. 
Сегодня все проекты, которые про-
ходят через фонд, направлены так 
или иначе на цели импортозамеще-
ния. Если вернуться в прошлое, ког-
да только формировалась концепция 
создания фонда, его основная цель 
состояла в финансировании проек-
тов, направленных на импортозаме-
щение и внедрение наилучших до-
ступных технологий.
— Во второй половине 2014 года 
был заявлен план: 90% импорта, 
который у нас сейчас есть в стан-
копроме, сократится до 40% к 2025 
году. Прошло два года, 90% оста-
лись, а станкостроители жалу-
ются, что, хотя поддержка есть и 
сумма очень большая, делят ее на 

очень небольшие доли между все-
ми, что неэффективно. Почему 
так происходит?
— На сегодняшний день доля импор-
та сократилась ниже 80%, и мы видим, 
что больше половины предприятий 
вошли в активную фазу. Дальше все-
го продвинулась, по моему мнению, 
группа «Стан», которая последние три 
года консолидировала активы и ску-
пала предприятия. Параллельно мы 
содействовали компании в разра-
ботке новых модификаций, моделей 
станков, обрабатывающих центров, 
и сегодня мы являемся свидетелями 
роста производства и спроса на нашу 
станкостроительную продукцию. Так, 
количество произведенных и реали-
зованных «Станом» обрабатывающих 
центров возросло почти в 1,5 раза и со-
ставило более 3,3 млрд руб.
— А если рассмотреть ситуацию в 
целом?
— Если брать статистику в целом, 
то по металлорежущим станкам за 
прошлый год рост составил хоть и 
немного, но 5% в количественном 
выражении. Если до этого мы виде-
ли тенденцию к снижению объемов 
производства, то в 2015 году наступил 
переломный момент за счет того, что 
сработали инструменты поддержки, 
которые реализовывались в преды-
дущие четыре года. Программа, ко-
торая реализовывалась еще в форма-
те ФЦП, была нацелена на развитие 
технологического оборудования ос-
новных фондов: созданы новые мо-
дели станков, комплектующих, моду-
ли инженерного программного обес-
печения и, конечно же, более техно-
логичные обрабатывающие центры, 
рост по которым в прошлом году со-
ставил 60% в натуральном выраже-
нии (с 347 до 542 шт.). Глобально сей-
час растет спрос на обрабатывающие 
центры. Мы движемся в этом тренде: 
те наработки, которые сегодня фор-
мируются, в основном нацелены как 
раз на такое оборудование. При этом 
мы не забываем и про модернизацию 
станков, в которой у нас есть компе-
тенции. В первую очередь речь идет 
о Коломенском заводе тяжелых стан-
ков, а также о Краснодарском заво-
де имени Седина, где по сей день со-
хранились компетенции с советских 
времен и есть потребность в поставке 
продукции не только на внутренний 
рынок, но и на экспорт. Но невозмож-
но заниматься всеми видами продук-
ции: мы все-таки должны исходить из 

того, что имеет более массовый спрос. 
В эту нишу мы и направляем средства 
и ориентируем наши предприятия.
— Есть ли прогресс в привлече-
нии иностранных инвесторов и 
развитии локализованного про-
изводства?
— Такие примеры есть. DMG Mori в 
Ульяновске построил завод и перевел 
сюда выпуск целой линейки станков, 
которые не будут теперь производить-
ся в Европе, а именно универсальные 
токарные и фрезерные станки, обра-
батывающие центры серии Ecoline. 
Но самое главное, о чем мы догово-
рились с компанией, заключая спе-
цинвестконтракт (СПИК),— это осно-
вание инжинирингового центра: на-
ши российские разработчики будут 
участвовать в создании технологи-
ческого оборудования на базе техно-
логий, которые привносит немецко-
японский концерн.
— Институт СПИК в некотором 
смысле рушит сложившиеся пра-
вила игры. Так, на рынке сельхоз-
техники всегда были четкие пра-
вила — господдержка в обмен на 
достигнутый уровень локализа-
ции производства. Теперь же про-
изводитель сельхозтехники Claas, 
который собирается инвестиро-
вать 750 млн руб. и не в самое бли-
жайшее время, будет получателем 
господдержки, превышающей ин-
вестиции?
— Немного не так. Компания Claas 
уже вложила в предприятие €140 млн 
и планирует вложить еще 750 млн 
руб. Исходя из этой суммы, мы и под-
писали СПИК. Инвестиции в 750 млн 
руб.— нижняя планка, и мы готовы 
подписывать такие контракты при 
отсутствии или низком уровне кон-
куренции на рынке или при нехват-
ке компетенций в этих направлени-
ях. В случае с Claas ситуация следую-
щая: в России есть крупный произ-
водитель комбайнов «Ростсельмаш». 
Мы заинтересованы в получении но-
вых компетенций от Claas и создании 
второго мощного игрока для форми-
рования здоровой конкуренции на 
российском рынке. Если к нам при-
дет еще один зарубежный произво-
дитель комбайнов, будет сложно под-
держать новую инициативу, потому 
что внутреннего рынка, даже с учетом 
перспектив роста, достаточно только 
для двух крупных участников. Иначе 
демпинг, вызванный перепроизвод-
ством, остановит развитие отрасли.

— Если говорить об аналогичных 
проектах в автопроме, то многие 
участники рынка недоумевают, 
зачем на фоне недозагрузки мощ-
ностей в 40% договариваться с 
Daimler о строительстве еще одно-
го автозавода.
— Все зависит от сегмента рынка. 
План Daimler относится к премиаль-
ному сегменту, который в РФ пока 
формируется за счет импорта.
— Но при невысоких продажах 
проблематично организовать ло-
кализацию — поставщикам ком-
понентов интересен более круп-
ный масштаб производства?
— Вряд ли Daimler будет совершать 
необдуманные поступки, они мы-
слят стратегически. Они долго выби-
рали площадку, наконец определи-
лись с ней, и сегодня мы находимся 
в активной фазе обсуждения условий 
СПИКа. Компания идет по серьезно-
му формату инвестиций и созданию 
высокого уровня локализации.
— Будет построен завод двига-
телей?
— Завод двигателей в рамках СПИ-
Ка они строить не планировали. Но 
они будут соответствовать требова-
ниям по постановлению правитель-
ства №719 об условиях и требовани-
ях к российскому производителю. На-
сколько мне известно, они хотят даже 
закрывать производства каких-то мо-
делей за рубежом и переносить их вы-
пуск в Россию.
— А как СПИКи будут коррелиро-
вать с текущими льготными ре-
жимами в автопроме — «старой» 
и «новой» промсборками? Получа-
ются неоднородные условия для 
разных игроков.
— Соглашения по первому этапу 
промсборки завершаются у кого-то в 
этом году, у кого-то — в следующем. 
Второй этап промсборки, соответст-
венно, завершается на рубеже 2020 
года. СПИКи не станут массовым ин-
струментом реализации инвестиций, 
мы будем подходить очень взвешен-
но и, я бы даже сказал, штучно.
— В таком случае если ситуация с 
премиальным Mercedes понятна, 
то в чем смысл СПИКа с концер-
ном Hyundai-Kia, выпускающим 
массовый сегмент?
— Я могу комментировать только по-
сле того, как получу заявку для рас-
смотрения на межведомственной ко-
миссии. В настоящее время мы ведем 
только консультации по параметрам 
возможного проекта.
— Можете ли назвать ключевые 
тезисы, на которых будет основа-
на обновленная стратегия авто-
прома, которая должна появиться 
к осени? За счет чего будет выжи-
вать отрасль, переживающая паде-
ние третий год подряд?
— Главный ориентир — на глубокую 
локализацию через создание произ-
водств комплектующих в России, для 
того чтобы хеджировать риски вола-
тильности (рубля.— 

”
Ъ“). Хотя в по-

следний год наша валюта достаточно 
стабильна, но тем не менее.
— А как вы рассчитываете это осу-
ществить при таких небольших 
объемах производства?
— В прошлом году у нас было прода-
но 1,6 млн машин — это достаточно 
большой объем, который позволя-
ет поставщикам рассчитывать на до-
стойное место на рынке.
— Тем не менее они пока не очень 
рвутся в Россию.
— Я с вами не соглашусь — некото-
рые автоконцерны пришли на наш 
рынок быстрее, чем за ними стали 
подтягиваться их комплектаторы. В 
то же время ряд производств компо-
нентов, которые живут вместе с рын-
ком и быстро локализовались, по-

казывают рост (объем производства 
комплектующих для автомобилей за 
первое полугодие 2016 года в денеж-
ном выражении вырос на 9,7%, до 
151 млрд руб.). Но мы хотим увели-
чить уровень присутствия автоком-
понентщиков на российском рынке 
и готовы создавать для них дополни-
тельные условия — в том числе и че-
рез СПИКи.
— Насколько реально с учетом се-
бестоимости производство авто-
компонентов на экспорт?
— Это один из стимулов для произ-
водителей — организовывать у нас в 
стране выпуск в секторе машиностро-
ения в целом. Сегодня мы конкурент-
ны с точки зрения условий — от ком-
мунальных расходов до заработной 
платы. Экспорт машин в целом — это 
второе стратегическое направление. 
Цель — повысить его долю с 7,7% до 
25% к 2025 году. Будем создавать для 
этого все условия. И третье — конеч-
но же, нахождение оптимального ба-
ланса мощностей для того, чтобы ком-
пании были заинтересованы не про-
сто в сохранении производств, а в 
дальнейшем их наращивании для то-
го, чтобы удовлетворять спрос наше-
го рынка и экспорта. Вот эти направ-
ления мы будем в октябре вносить в 
правительство.
— Если вернуться к импортозаме-
щению, в каких сегментах у нас со-
храняется провал, который надо 
закрыть?
— Вернусь к изначальному тезису: 
нужно разделить в целом подходы к 
импортозамещению. Мы же не ста-
вим перед собой задачу заместить все. 
Иначе у нас было бы не 1730 проек-
тов, а гораздо больше. Мы нацелены 
на импортозамещение в тех отраслях, 
где от этого заметен экономический 
эффект и где продукция не просто за-
точена на российский рынок или на 
рынок ЕАЭС, а имеет существенный 
экспортный потенциал. Именно та-
кие проекты мы будем поддерживать 
в 20 отраслях, где сформирован план 
импортозамещения.

Второй аспект — это вопросы на-
циональной безопасности. Мы ис-
ходим из того, что вне зависимости 
от политической конъюнктуры мы 
должны обеспечивать себя произ-
водством тех компонентов, той про-
дукцией, которая сегодня закупается 
или закупалась на Украине. Посколь-
ку у нас, по сути, остается полтора го-
да, за это время мы закроем послед-
ний сегмент, в котором имели зави-
симость,— в части газотурбинного 
морского двигателя. Дальше то же са-
мое по странам НАТО, где ввели опре-
деленные ограничения по поставке. 
Это тоже чувствительный аспект.

Итак, есть две составляющие: пер-
вое — это экономический эффект как 
позитивный стимул, второе — наци-
ональная безопасность. Есть сегмен-
ты на стыке между ними, где есть уз-
кие места, например оборудование 
для работы на шельфе. Конечно, эту 
проблему можно решать путем по-
ставки оборудования из тех стран, ко-
торые не вводили для нас ограниче-
ния, но это будет не то оборудование, 
в котором есть необходимость. Но с 
учетом того, что в целом шельфовые 
проекты несколько смещаются впра-
во (по срокам.— 

”
Ъ“) в свете эконо-

мической ситуации, по производст-
ву этого оборудования мы пошли пу-
тем создания собственной компетен-
ции и из госпрограммы развития гра-
жданской морской техники выдели-
ли отдельный сегмент, который зато-
чен именно на оборудование для ра-
боты на шельфе. Это не только суда — 
это все, начиная от фланцев и закан-
чивая ПО. По этому направлению, во-
первых, мы уже заложили почти 2 мл-

рд руб. на эти два года, во-вторых, мы 
также ориентируем проекты Фонда 
развития промышленности под неф-
тегазовое оборудование.
— Вопрос с газовой турбиной боль-
шой мощности для электростан-
ций уже считается решенным?
— Если говорить о ГТД-110, которая 
разрабатывалась и производилась на 
НПО «Сатурн» и находится сейчас в 
опытной эксплуатации, мы подклю-
чили к этому вопросу абсолютно все 
институты, привлекли всю компе-
тенцию в этой области. Я не буду сей-
час брать на себя обязательства, го-
воря точные сроки, называя этот год 
или следующий. Но думаю, что в бли-
жайшее время мы выйдем на стабиль-
ную работу этих газовых турбин для 
того, чтобы не было нареканий и мы 
бы могли дальше запускать серию, по-
ставляя не только в опытную эксплуа-
тацию, но и потребителям — не толь-
ко в России, но и за рубежом. Я про-
сто подтверждаю, что мы не сняли во-
прос с повестки дня и из отраслевой 
стратегии, рассчитываем, что это бу-
дет только началом. 110 МВт — пер-
вая ступень, дальше можно двигаться 
в сторону 130 МВт и 150 МВт.
— Альтернативных программ не 
предвидится?
— В таких отраслях это бессмысленно 
по одной только причине: это штуч-
ная продукция и гигантские затраты 
на НИОКР.
— Рассуждая об импортозамеще-
нии, вы говорили о том, что прио-
ритетными являются отрасли, на-
прямую связанные с националь-
ной безопасностью. А в авиации у 
нас есть прорывные успехи?
— Импортозамещение для нас дейст-
вительно важно с точки зрения дости-
жения технологической независимо-
сти по ключевым сегментам оборон-
но-промышленного комплекса. Но 
это далеко не единственная задача. 
Если говорить в приложении ко всем 
отраслям, то здесь цель перекликает-
ся с тем, о чем вы сказали,— нужно 
стремиться к созданию собственных 
продуктов, по ценовым и качествен-
ным характеристикам не уступаю-
щих иностранным аналогам. Именно 
на это ориентированы 20 отраслевых 
планов импортозамещения, сформи-
рованных в прошлом году.

Я уже не раз говорил — нет задачи 
вслепую заместить все и вся. Вы упо-
мянули авиапром — это очень хоро-
ший пример того, насколько размы-
ты границы производства высоко-
технологичной продукции. Главная 
задача в гражданском авиапроме — 
создавать конкурентоспособные на 
мировом рынке самолеты и вертоле-
ты, привлекательные и для России, и 
для зарубежных авиакомпаний. Ина-
че производство воздушных судов не 
имеет шансов на рентабельность. Се-
годня ни одна авиационная держава 
не обходится без очень глубокой ин-
теграции в международную коопе-
рацию. Технологические и финансо-
вые риски авиационных программ 
настолько велики, что производите-
ли вынуждены искать партнеров по 
всему миру.

И Россия, нужно сказать, один из 
таких надежных партнеров. У нас 
успешно работают инжиниринго-
вые центры Airbus и Boeing, созда-
ны СП по обработке титановых изде-
лий, производятся отдельные компо-
ненты. Точно так же мы готовы взаи-
модействовать в обратном направ-
лении, развивая собственное произ-
водство. Могу сказать, что ряд россий-
ских поставщиков сильно прибавили 
и в технологиях, и в качестве. В част-
ности, они выражают намерение про-
изводить комплектующие для SSJ 100. 
Для них участие в кооперации по на-
шему ближнемагистральному само-
лету — возможность доказать свою 
конкурентоспособность и стать ча-
стью международных проектов.

Что касается самого SSJ 100, то в 
текущем году мы продолжим про-
двигать его на традиционные и но-
вые для нас рынки: в СНГ, Китай, Ев-
ропу, Латинскую Америку, страны 
Азии. Имеются перспективы в Аф-
рике. Сейчас изучаем возможность 
поставок в Иран. А контрактом с ир-
ландской CityJet мы «прорубили ок-
но в Европу»: она приобретет в ли-
зинг 15 SSJ 100 с опционом еще на 16 
самолетов.

Хотя более четко обозначить воз-
можности в гражданской авиации 
сможет МС-21, доля российских ком-
плектующих в котором в целом будет 
больше, чем в SSJ 100. Все ключевые 
компетенции будут российскими — 
это разработка и производство само-
лета, системная интеграция, а двига-
тель для МС-21 будет определять за-
казчик, на выбор будет предлагаться 
как российская, так и американская 
установка. Российский двигатель ПД-
14 сейчас в стадии интенсивных ис-
пытаний.

Интервью взяли  
Наталья Скорлыгина  
и Яна Циноева

полная версия 
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«Нет задачи вслепую заместить все и вся»
Глава Минпромторга Денис Мантуров об импортозамещении и экспорте

Д О С Ь Е М И Н И С Т Е Р С Т В О  П Р О М Ы Ш Л Е Н Н О С Т И  И  Т О Р Г О В Л И

Федеральный орган исполнительной власти, созданный при реформе правительст-
ва 12 мая 2008 года. Получил ряд функций прежних Министерства промышленности 
и энергетики и Министерства экономического развития и торговли. Занимается выра-
боткой госполитики и нормативно-правовым регулированием в сферах промышлен-
ного и оборонно-промышленного комплексов, энергосбережения, авиационной тех-
ники, технического регулирования и обеспечения единства измерений, а также во 
внешней и внутренней торговле. В составе министерства 20 департаментов и 19 тер-
риториальных управлений. В его подчинении находятся Федеральное агентство по 
техническому регулированию и метрологии (Росстандарт), восемь федеральных госу-
дарственных учреждений, 50 ФГУПов, 23 федеральных казенных предприятия. В ве-
домственной структуре расходов федерального бюджета на 2015 год на Минпромторг 
было выделено 296,2 млрд руб., запланированные расходы на 2016 год по состоянию 
на 1 августа составили 317,7 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М А Н Т У Р О В  Д Е Н И С  В А Л Е Н Т И Н О В И Ч

Родился 23 февраля 1969 года в Мурманске. Окончил МГУ им. М. В. Ломоносова 
по специальности «социология» (1994) и аспирантуру МГУ (1997). В 2002 году окон-
чил докторантуру Московского авиационного института, в 2006-м — Российскую ака-
демию госслужбы при президенте по специальности «юриспруденция». В 1998 году 
стал замгендиректора ОАО «Улан-Удэнский авиационный завод», с 2000-го — ком-
мерческий директор ОАО «Московский вертолетный завод им. М. Л. Миля», с 2001-го 
—  заместитель председателя ФГУП «Государственная инвестиционная корпорация». 
В 2003 году стал гендиректором ОАО «ОПК ”Оборонпром“». С 2007 года — замести-
тель министра промышленности и энергетики, после реформирования министерст-
ва в 2008 году занял аналогичную должность в Минпромторге, а в мае 2012 года воз-
главил министерство. Возглавляет совет директоров Объединенной авиастроительной 
корпорации. Награжден орденами «За заслуги перед Отечеством» III и IV степени, ор-
денами Дружбы и Почета. Женат, воспитывает дочь и сына.

Невозможно заниматься 
всеми видами  продукции: 
мы должны исходить 
из массового спроса,  
в эту нишу мы и направ
ляем средства

Специнвестконтракты 
не станут массовым ин
струментом реализации 
инвестиций, мы будем под
ходить очень взвешенно и, 
я бы даже сказал, штучно

Вне зависимости от поли
тической конъюнктуры 
мы должны обеспечивать 
себя той продукцией, ко
торая сегодня закупается 
или закупалась на Украине
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В австрийском Инсбруке однов-
ременно проходят две выстав-
ки: одна посвящена портретам 
Возрождения, другая — понима-
нию тела в современном искус-
стве. О том, что общего между 
Альбрехтом Дюрером и сов-
ременным видеохудожником, 
специально для ”Ъ“ задумался 
АЛЕКСЕЙ МОКРОУСОВ.

Музеи живут странной жизнью. 
Две выставки, расположенные в раз-
ных местах и не всегда догадывающи-
еся о существовании друг друга, вдруг 
выглядят совершенными родствен-
никами, семейной четой c большим 
стажем совместной жизни: друг без 
друга представить их невозможно, од-
на завершает фразу, начатую другой.

В Инсбруке музей Фердинандеум 
под заголовком «Только лица?» по-
казывает портреты эпохи Возрожде-
ния — 130 картин и листов графики, 
украшений и медалей из собственно-
го собрания, нью-йоркского Музея 
Метрополитен, лондонского Инсти-
тута Курто и музеев Германии, а так-
же частных коллекций. Среди авто-
ров — работавшие в Тироле и Юж-
ной Германии художники, такие как 
Альбрехт Дюрер, старший Лукас Кра-
нах в компании с младшим, Ханс 
Бургкмайр, Якоб Зайзенеггер, Макс 
Райхлих. Императоры и актеры, со-
стоятельные бюргеры и горняки, кто 
только ни мечтал увидеть себя запе-
чатленным, и не так, словно карика-
турист на Арбате рисовал, но предста-
вительно, а еще лучше — со специ-
альным посланием современникам. 
В целях пропаганды собственного 
изображения использовались печат-
ная графика и монеты как самый ти-
ражный носитель той поры, тут у им-
ператора Максимилиана I, одного из 
главных героев выставки, не было 
конкурентов. Мало того что он посто-
янно корректировал свои изображе-
ния на деньгах, так еще и сам подби-
рал цитаты для оборотной стороны. 
Соперничать с ним в деле самолюбо-
вания мог лишь Маттеус Шварц, глав-
ный бухгалтер знаменитого торгово-

го дома Фуггеров (в Аугсбурге до сих 
пор стоит мини-город XVI века, по-
строенный Фуггерами как первый 
вариант социального жилья в мире). 
От Шварца сохранился альбом, дати-
рованный 1520–1560 годами, финан-
сист изображен здесь на 137 портре-
тах в разных модных нарядах, а иног-
да даже обнаженным.

Специальный раздел выставки 
рассказывает о том, кто и как мог ви-
деть эти лица. Далеко не все из пор-
третов предназначались для пока-
за, немногие из них висели на сте-
нах, да и куда поместишь того же 
Шварца неглиже? Картины крепи-
лись на шарнирах к какой-нибудь 
плоскости, при необходимости от-
крыл-закрыл перед дорогим гостем, 

большинство же лежало в сундуках 
и шкафах, лишь изредка видя свет.

Выставлены в Инсбруке и два ма-
некена, служивших важным подспо-
рьем для художников в эпоху Дюре-
ра, одного из первых и лучших знато-
ков человеческого тела и его пропор-
ций. Но Дюрер вряд ли предчувство-
вал перемены, которые столетия спу-
стя произойдут в общественном со-
знании по отношению к лицу и телу, 
и уж тем более роль, которую сыграют 
при этом массмедиа и реклама.

Неподалеку от Фердинандеум, 
в галерее дворца Таксис, показыва-
ют «Mapping the body», интернацио-
нальное искусство наших дней, по-
священное телу в современном ми-
ре. Если смотреть выставки подряд, 

понимаешь, как эволюционировали 
и вкусы, и практики, с какими труд-
ностями сталкивается сегодня жела-
ющий сохранить свое лицо: оно исче-
зает на глазах, зато появляются муску-
лы и фитнес.

На 12 мониторах немецкая худож-
ница Сельма Алачан показывает ви-
део из YouTube, рассказывающие, как 
лучше наносить макияж женщинам, 
носящим хиджаб. А гватемальская ху-
дожница Регина Хосе Далиндо пока-
зывает уже себя: 37-минутная видео-
инсталляция запечатлела сцену, где 
мужчины в белых халатах расчерчи-
вают линиями тело обнаженной жен-
щины на операционном столе,— от-
личная иллюстрация темы насилия, 
а заодно аллюзия на картину Рембран-

дта «Урок анатомии доктора Тульпа». 
А американка Натали Букчин собра-
ла фильмы из интернета, показав на 
девяти мониторах людей из разных 
уголков планеты, танцующих дома. 
Забавно наблюдать, насколько похо-
жи их движения, хотя наверняка они 
не знают о существовании друг друга. 
Вот она, сила интернета, телевидения 
и модных журналов: мир вроде бы пе-
чется о твоей индивидуальности, а на 
деле все равно все похожи.

Кажется, прогресс в искусстве на-
лицо: от самопредставления эпохи Ре-
нессанса, граничащего с детским вос-
торгом, наивностью и серьезностью, 
искусство перешло к социальным 
и политическим проблемам, обнару-
живая за историей тела, развитием 

его форм историю общества, границы 
самопонимания. Но многие находят 
утомительными эти беспрерывные 
ответы на вопросы, которые сам зри-
тель не задавал, он хочет порой тихих 
и необязательных загадок, не требую-
щих немедленных решений, но по-
зволяющих отвлечься от пены дней. 
Именно так воспринимает большин-
ство искусство прошлого, видя в нем 
прибежище эскаписта, пространст-
во, свободное от влияния массмедиа, 
а потому экологически чистое в смы-
словом отношении. Есть ли лучший 
вариант отдыха для тела XXI века, из-
неможенного рекламой, всеобщей за-
ботой о здоровье и правильном выбо-
ре косметики? Разве что внеочеред-
ное занятие фитнесом.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

От лица к телу
Старые и новые портретные технологии в Инсбруке
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АЛЕКСАНДР ПОНОМАРЕВ при-
думал Антарктическую биеннале 
еще в 2012 году, но проект толь-
ко недавно обрел реальные очер-
тания. Участник Венецианской 
биеннале и недавний экспози-
ционер Пушкинского музея рас-
сказал ВАЛЕНТИНУ  ДЬЯКОНОВУ 
о том, почему его тянет в океан 
и как сделать биеннале в Антарк-
тике так, чтобы это было полезно 
для человечества. 

— Давайте начнем с простого 
 вопроса. Почему именно Антар-
ктида?
— В ней сходятся все важнейшие 
жизненные вопросы. Она на 80% со-
стоит из воды. Если уровень льда там 
уменьшится на 15 см, затопит пол-Ев-
ропы. Все, что касается пищевых ре-
сурсов, поменяется абсолютно. В Ан-
тарктиде сходятся все меридианы. 
Времени там нет. Весь мир распреде-
лен на часовые пояса, а там все схо-
дится. Навигация там совсем другая, 
обычные системы не работают.
— Что такое Антарктическая би-
еннале и почему вы решили ее 
делать?
— Для того чтобы ответить, нужно 
выстроить контекст. Я бывший мо-
ряк. Взаимодействие с океаном, ко-
рабли, подводные лодки меня будо-
ражат всю жизнь. Художников мож-
но условно разделить на две части. 
Одни — художники по образованию, 
оканчивают институт, начинают 
творческую деятельность, попада-
ют в сферу искусства, становятся — 
или не становятся — хорошими ху-
дожниками. А есть художники по би-
ографии. Я начал свое образование 
с художественной школы. Началь-
ное образование в Советском Союзе 
было очень хорошим и доступным. 
И восемь лет я плотно занимался жи-
вописью, рисунком и скульптурой. 
А море и океан — моя болезнь, я хо-
тел путешествовать, плавать. Роди-
тели хотели меня отдать в архитек-
турный, потому что сами были архи-
текторами. Но я поступил в Одесское 
высшее инженерное морское учи-
лище. Всю жизнь меня преследуют 
две дороги. И сначала у меня были 
комплексы, а потом я понял, что чем 
честнее по ним идешь, тем правиль-
нее все получается. Теперь я все вре-
мя в море с перерывами на разные 
приключения и проблемы со здо-
ровьем. Хожу на разных пароходах, 
у меня серьезные друзья, ученые-
океанологи, которые занимаются ор-
ганизацией и реализацией больших 
исследовательских проектов.

— А зачем вы нужны в команде? 
Или вас по дружбе берут?
— Я там не лишний. Потом, они уже 
хорошо разбираются в искусстве, 
знают, что такое перформанс, ин-
сталляция. А когда видят название 
своего парохода на афише Пушкин-
ского музея — это имеет эффект! На 
самом деле традиция брать худож-
ника в плавание достаточно древ-
няя. Мы недавно спорили о том, как 
Дарвин написал «Происхождение 
видов». Да потому что капитану Фиц-
рою, знаменитому географу и учено-
му, было скучно сидеть одному и пи-
таться в каюте «Бигля», и поэтому он 
взял молодого пацана за компанию. 
Посидеть, потрепаться, хотя бы со 
скуки не умереть. А потом в честь ко-
рабля «Бигль» назвали пролив, на ко-
тором мы, кстати, стартуем в Антарк-
тику. С одной стороны там горы Дар-
вина, с другой — Аргентина. В рус-
ской истории тоже есть примеры — 
на кораблях Беллинсгаузена и Лаза-
рева был художник, Павел Михай-
лов, который первым зарисовал бе-
рега Антарктики. Его рисунки хра-
нятся в Русском музее. В этом смы-
сле я продолжатель этой традиции. 
Конечно, сейчас фотоаппараты есть, 
но ученым все равно интересно. По-
том, океанологи — люди образован-
ные и интеллигентные. Это особая 
элита, немножко другая, чем техно-
краты. Идея Антарктической биен-
нале родилась в таких экспедици-
ях. И я там без дела не сидел, зани-
мался искусством, пробовал делать 
свои проекты, и сейчас это транс-
формируется в систему, которая ле-
жит в основе биеннале. Вообще, у че-
ловека, который впервые попада-
ет в Антарктику, сносит крышу. Ты 
в состоянии измененного сознания. 
Понимаешь: вот он, мир, и вот он, 

ты. А все, что увлекает наше созна-
ние в социуме с его катаклизмами 
и трансформациями, условно. Ког-
да тебя еще в проливе Дрейка пока-
чает так, что из-под воды только тру-
ба парохода торчит и все лежат по-
лумертвые в спасательных жилетах, 
понимаешь, что существуют какие-
то другие основания жизни. И у ме-
ня возникло желание все это пока-
зать. Я начал придумывать конструк-
цию. В принципе название «биенна-
ле» в нашем случае достаточно услов-
но. Мы от слова «биеннале» взяли 
две характеристики: периодичность 
и «глокальность» — локальное собы-
тие с глобальным участием. Биенна-
ле — это знак, который очень легко 
считывается теми, с кем мы разгова-
риваем. Хотя от бесконечных биен-
нале уже тошнит.
— Какими качествами должен 
обладать художник для участия 
в походном биеннале? Нужна ли 
физическая подготовка? 
— Нет, ну это, конечно, сложное пу-
тешествие, но это не мой друг Федя 
Конюхов, который недавно замкнул 
кругосветку.
— Вы дружите с Конюховым?
— Да, Федя говорит, что питается от 
меня энергией, а я от него. Он уни-
кальный человек. Жил у меня в ма-
стерской перед походом на Южный 
полюс. Я его верный фанат. Вот он 
был в Антарктиде серьезно. У нас 
легче. Хотя пароход во льдах — это 
транспорт повышенной опасности. 
Высадка на берег во льдах на «зодиа-
ках», маленьких лодках,— дело опас-
ное. Вода холодная, держатся в ней 
где-то пять минут. Падать в нее не на-
до. Спотыкаться не надо, в трещины 
падать не надо, пингвинов есть не 
надо. На палубе в проливе Дрейка де-
лать нечего. Поэтому наша биенна-

ле — экспедиция. В Антарктике есть 
luxury-туризм. Плавают здоровые па-
роходы, к берегу не подходят. Сидит 
народ, покуривает, глядит на краси-
вые берега. У нас комфорта немного, 
хотя пароход наш и с туристами ра-
ботает. Для того чтобы построить ин-
сталляцию с парохода, а потом разо-
брать, нужно мыслить совсем по-дру-
гому. Договор 1961 года запрещает 
что-либо строить в Антарктиде. Мы 
должны сделать и разобрать. И даль-
ше плыть. Нет цели сделать выстав-
ку. Нам нужно сделать машину для 
производства искусства, которая 
движется и оставляет следы. Мы их 
документируем, благо современное 
искусство позволяет это делать. Тут 
не пройдет эскизик, который я по-
том с ассистентами реализую.
— Сколько человек вы берете 
с собой? 
— Сто. Из них 20–25 художников. 
Пять-шесть имен уже подтверждено.
— А финансирование вы нашли?
— У нас есть несколько спонсоров. 
Но я не хочу брать деньги только 
у одного государства, вот в чем шту-
ка. Ситуация неплохая, мы рассчи-
тываем провести биеннале в марте 
следующего года. 

— У вас будет международная ко-
манда?
— Международная, да, это принци-
пиально. Какова структура биенна-
ле? Есть ядро художников, а вокруг 
них — визионеры, как я их называю. 
Каждый человек не просто пасса-
жир, он участвует в различных актив-
ностях на пароходе, лабораториях. 
И сам пароход становится движущей-
ся платформой для диалога. Наибо-
лее важно создать сообщество, кото-
рое пытается ставить вопросы осво-
ения ничейных территорий. Мы со-
здаем модели коммуникации, в цен-
тре которых — современное искус-
ство, потому что я убежден в том, что 
оно единственное сохранило способ-
ность целостно взглянуть на мир. Ме-
ханистическая концепция мира уже 
не работает, а синергетическая — на-
оборот. Точные науки не справляют-
ся, потому что, если бы они справля-
лись, мы бы жили по-другому. Для 
того чтобы решать глобальные про-
блемы — озоновые дыры, климати-
ческие изменения, здоровье челове-
ка,— надо договориться о том, как ис-
пользовать общие пространства. То 
есть договориться насчет Антаркти-
ды. Но мы слишком захвачены соци-

умом и политикой. У меня есть люби-
мая цитата из антрополога Клода Ле-
ви-Стросса: «Быстро распространяю-
щаяся и чрезмерно возбужденная ци-
вилизация навсегда нарушает без-
молвие морей».
— Но вы своим проектом тоже 
ведь нарушаете «безмолвие мо-
рей»? Вторгаетесь в тишину Юж-
ного полюса?
— Я хочу создать основание для ци-
вилизованного процесса. Все равно 
придется решать, застраивать Антар-
ктиду или нет. А если застраивать, то 
надо думать, анализировать, как это 
делать. В ходе нашего рейса мы дей-
ствуем по принципу североамери-
канских индейцев. У них была тра-
диция — потлач. Это когда некие 
объекты материального мира, сим-
волизирующие твое богатство, раз-
дариваются и уничтожаются. Так же 
и мы. Мы строим инсталляции, кото-
рые символизируют культурное бо-
гатство. Мы мечтаем, чтобы в проли-
ве Дрейка китайский художник Цай 
Гоцян устроит лестницу в небо или 
что-нибудь еще. На льдах и камнях 
антарктического континента будут 
проводиться перформансы и стро-
иться инсталляции. 

ПРОЕКТ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

«Наша биеннале — экспедиция»
Художник Александр Пономарев о придуманной им выставке-лаборатории в антарктических льдах

Создавая свои работы (слева), художники эпохи Возрождения даже не подозревали, каким станет искусство их далеких потомков в XXI веке (справа)  ФОТО  WOLFGANG LACKNER, RICO SCAGLIOLA & MICHAEL MEIER
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В прокат выходит «Любовь и дружба» —  
экранизация романа Джейн Остен  
«Леди Сьюзан»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  

В норвежской столице про-
шел самый крупный фести-
валь страны — Oyafestivalen. 
БОРИС БАРАБАНОВ слушал 
на нем по преимуществу бри-
танских артистов, которые 
после Brexit готовятся к изо-
ляции в том числе и в сфере 
зрелищ, но продолжают со-
здавать музыку высочайше-
го сорта.

Фестиваль Oya прошел в Ос-
ло в 18-й раз и в третий раз — 
в холмистом парке «Тойен». По-
года в этом году не благоприят-
ствовала устроителям больших 
музыкальных оупен-эйров во 
всем Балтийском регионе, в том 
числе и в Норвегии. В первый 
день фестиваля народу было на-
столько мало, что во время вы-
ступления «дневного хедлайне-
ра» — группы The Last Shadow 
Puppets — можно было вплот-
ную подойти к сцене и рассма-
тривать шоу во всех деталях.

Группа The Last Shadow 
Puppets (TLSP) родилась как сайд-
проект лидера Arctic Monkeys 
Алекса Тернера, который он за-
теял в сотрудничестве с Майл-
зом Кейном (The Rascals). Если 
на старте, во времена дебюта 
«The Age of the Understatement» 
(2007), TLSP казались милой 
факультативной забавой, то 
сейчас, выпустив после дли-
тельной паузы второй аль-
бом «Everything You’ve Come to 
Expect» (2016), группа предста-
ла перед публикой летних фе-
стивалей в столь убедительной 
творческой форме, что теперь 
уже Arctic Monkeys впору дока-
зывать, кто здесь главный, а кто 
— сайд-проект.

Господа Тернер и Кейн при-
думали себе для нынешнего 
турне образы стиляг-семиде-
сятников. В Осло Алекс Тернер 
вышагивал по сцене в брюках 
с высокой талией, остроносых 
полуботинках на босу ногу и оч-
ках а-ля Джон Леннон. Впрочем, 
за две недели до этого на фести-
вале T In The Park Майлз Кейн 
начисто убрал его по имиджу, 
нарядившись на манер рэпера 
Сявы в белый спортивный ко-
стюм Adidas.

Простой задник цвета кон-
фетной фольги обеспечивал 
точную ссылку на историче-
ский период, вдохновлявший 
музыкантов, а струнная группа 
давала безошибочно узнавае-
мый эстрадный акцент в широ-
ком саунде TLSP. Добавим сюда 
разнообразные винтажные уси-
лители и инструменты, напри-
мер бас Hohner, который мы 
привыкли видеть в руках Пола 
Маккартни. Год назад на этой же 
сцене корреспонденту 

”
Ъ“ дове-

лось смотреть концерт крайне 
востребованной на тот момент 

группы Florence + The Machine, 
которая изо всех сил пыталась 
воспроизвести ту же эпоху 
1970-х и ту же эстетику «съем-
ки на старом ТВ». Но от того кон-
церта в памяти не осталось ни 
одной ноты, а после TLSP сразу 
несколько песен постоянно вер-
телись в голове. Правда, одна из 
них — «Moonage Daydream» Дэ-
вида Боуи. Алекс Тернер окон-
чательно раскрылся в ней как 
пластичный лицедей, способ-
ный в паре со своим отчаянным 
коллегой-гитаристом достовер-
но исполнить альбом «Ziggy 
Stardust» хоть целиком. Не-
смотря на легкомысленно но-
стальгическое настроение се-
та TLSP, он оказался более убе-
дительным, чем выступление 
бристольской трип-хоп-группы 
Massive Attack.

За день до выступления в 
Осло Massive Attack выпусти-
ли очередное и лучшее видео в 
своей «женской» серии. Это бы-
ла песня «The Spoils» с вокалом 
Хоуп Сандовал (Mazzy Star), ко-
торую экранизировал Джон 
Хиллкоут. Превращение голо-
вы Кейт Бланшетт в голову из-
ваяния, найденного археолога-
ми то ли прошлого, то ли буду-
щего, демонстрирует безупреч-
ное чувство времени, свойст-
венное видеоработам Massive 
Attack. В последних клипах 
группы женщина олицетворя-
ет человечество как таковое и 
оказывается лицом к лицу то с 

бесконечностью времени, как 
в «The Spoils», то с ужасом тех-
нократичного «иного», как в 
«Voodoo In My Blood» с Розамунд 
Пайк, то с буквальной шаман-
ской магией, как в «Ritual Spirit» 
c Кейт Мосс, то с гипнотизирую-
щим страхом, как в «Come Near 
Me» с Артой Доброши.

Несмотря на огромное коли-
чество просмотров «The Spoils» 
в интернете, Massive Attack вы-
дали программу, в которой да-
же не было этой песни, как не 
было и главных хитов группы 
«Teardrop» и «Karmacoma». Вме-
сто женских образов, объясня-
ющих суть человеческой приро-
ды, в центре внимания Massive 
Attack оказались мастера речи-
татива из группы Young Fathers, 
лауреаты Mercury Prize 2014 го-
да. Блок номеров с участием 
Young Fathers добавил хаоса в 
программу Massive Attack. И 
если до их появления на гори-
зонте этот хаос был концепту-
ально обоснован и создавал бес-
приютное ощущение одиноче-
ства и напрасных усилий, то те-
перь этот тщательно срежисси-
рованный космический трепет 
словно взломали изнутри мас-
терски прочитанным, но впол-
не традиционным взрывным рэ-
пом. Этим летом на фестивалях 
вообще очень много актуально-
го британского рэпа, вокруг ко-
торого прессой раздут нешуточ-
ный ажиотаж. На том же Oya вы-
ступал и гость недавнего «Пик-
ника 

”
Афиши“» Скепта, и новый 

герой грайма Стормзи. Зрители 
в Осло принимали их просто как 
очередных рэперов, не больше. 
Young Fathers большинство фа-
натов Massive Attack встретили 
без всякого энтузиазма.

В шоу Massive Attack также 
принял участие их старый бое-
вой товарищ Хорейс Энди, отве-
чавший за ямайский грув, моло-
дой протеже группы по имени 
Азекель, голос которого можно 
слышать на недавнем EP «Ritual 
Spirit», и певица Дебора Миллер. 
Сет Massive Attack оказался мно-
голюдным и в итоге распался 
на части в ущерб фирменному 
образу информационного ада.

Что же касается табло, то оно, 
как и в любой стране, куда при-
езжает группа, общалось со зри-
телями на языке принимающей 
стороны, поэтому можно было 
только догадываться, какие во-
просы первостепенной важно-
сти задавали Massive Attack жи-
телям Осло и какие заголовки 
цитировали на экране. Но и без 
перевода было ясно, что, пере-
числяя тоталитарные режимы, 
группа не делает различий меж-
ду Ираном, США и Россией, что 
Александр Солженицын и Федор 
Бондарчук — такие же имена в 
потоке медиаперсон, как Люсь-
ен Фрейд и Карл Маркс, и что сре-
ди прочих тем, волнующих му-
зыкантов, выделяются ислам и 
Brexit. Когда вслед за «Je suis Paris» 
и «Je suis Orlando» на табло появи-
лись титры «Je suis Baghdad» и «Je 
suis Istanbul», невозможно было 
не думать о том, что тезис Massive 
Attack о всеобщем равенстве и 
братстве каждый день в разных 
частях земного шара проходит 
проверку на прочность. И все эти 
пулеметные очереди логотипов, 
флагов и имен, проходящие по 
экрану, в итоге ничего не доказы-
вают, а просто демонстрируют, 
сколько бесполезной информа-
ции ежесекундно излучает наша 
цивилизация.

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

Хит на табло
В Осло прошел Oyafestivalen

В небольшом частном му-
зее Фрай в Сиэтле откры-
та чрезвычайно интерес-
ная выставка: «Хроники 
одиночества. Работы 
Вильгельма Хаммерсхёя 
из собрания Государст-
венного художественного 
музея — Национальной га-
лереи Дании». Художник, 
проходящий по ведомству 
североевропейского сим-
волизма, выехав за пре-
делы своей счастливой 
родины, оборачивается 
не столько последовате-
лем любимого им Уистле-
ра, сколько иллюстрацией 
к сильнейшему влиянию 
голландцев на датское 
искусство. Рассказывает 
КИРА ДОЛИНИНА.

Датчанин Вильгельм Хам-
мерсхёй прожил хорошую 
датскую жизнь. Правда, не-
долгую — он умер в 1916-м в 
возрасте 51 года. Рано, но зато 
это освободило его от созер-
цания окончательной смер-
ти того направления, которое 
привычно называют «симво-
лизмом» и в котором он так 
уютно себя чувствовал. Он 
выставлялся в Америке вме-
сте с Мунком, но не успел за-
стать время, когда Мунками 
захотели стать все; его ми-
новало мрачное шествие по-
слевоенного экспрессиониз-
ма, которое выплеснулось из 
германских стран на все про-
сторы Европы; не успел он 
увидеть и сверкающие вы-
соты функционализма, кото-
рый в Дании пришелся как-
то очень кстати и к которому, 
как сейчас оказывается, он 
приложил свою руку. В исто-
рии датского искусства Хам-
мерсхёй прочно занял свое 
скромное, но заметное место 
— роскошный пример адап-
тации французского импрес-
сионизма в суровых сканди-
навских условиях.

Он много писал, много вы-
ставлялся, неплохо покупал-
ся. Правильное образование 
(Датская королевская ака-
демия изящных искусств), 
правильные выставки (Все-
мирная выставка в Париже 
в 1889 году дала 25-летнему 
художнику отличный меж-
дународный старт, а Между-
народная выставка в Риме в 
1911-м — гран-при), правиль-
ное свадебное путешествие, 
совместившее медовый ме-
сяц с посещением главных 
художественных столиц и 
обзаведением правильными 
знакомствами. Особенно по-
любили Хаммерсхёя в Герма-
нии, откуда потом пойдут за-
казы и где в 1906 году прой-
дет его большая персональ-
ная выставка.

Хаммерсхёй — это искус-
ство тотального одиночест-
ва. Более того, мира, в кото-
ром человеку вообще нена-
добны другие люди. Мира, 
где белесый северный свет из 
окна занимает внимание ку-
да лучше пустой беседы, где 
прямые углы норовят подчи-
нить себе вселенную, где пу-
стые поверхности отражают 
суть вещей.

Больше всех художников 
на свете Хаммерсхёй ценил 
Уистлера. Об этом его карти-
ны кричат во всю глотку. «Этю-
ды» в черно-серых тонах, ин-
терьерные сцены, любовь к 
профильным фигурам — тень 
Уистлера не покидает пони-
мающего что к чему зрителя. 
Однако есть тут некий акцент, 
который при заинтересован-
ном отношении никак не да-
ет поставить знак меньше или 
равно между этими двумя ху-
дожниками. И он не в мело-
чах — это тотальное разноч-
тение. Уистлер учился у фран-
цузов, его серый цвет шел от 
серого у Мане и Дега, которые 
прежде всего ценили способ-
ность серого зажигать любой 
проблеск иного цвета рядом 
с ним. В Хаммерсхёе француз-
ского нет ни капли. Как буд-
то он учился по черно-белым 
иллюстрациям, а не в гале-
реях Парижа и Мюнхена, ко-
торые на самом деле вполне 
исправно обошел. Здесь пра-
вит совсем иной порядок ве-
щей — протестантская этика, 
культ частного пространства, 
человек как универсум, сим-
волика быта.

В Дании, вообще-то самой 
яркой и веселой из сканди-

навских стран, лелеющей 
свою «имперскость» по отно-
шению к занудной Швеции 
и простоватой Норвегии, ху-
дожественная традиция бы-
ла сформирована совсем не 
французами, и тем более не 
итальянцами, и даже не сосе-
дями немцами, а голландца-
ми, которые в XVII веке на-
воднили своими работами и 
королевские дворцы, и дома 
аристократов. То, что для са-
мих голландцев было естест-
венным языком (у них все: и 
пейзаж, и марина, и натюр-
морт, и городские виды — все 
было портретом, более того, 
портретом мира божествен-
ного), у датчан со временем 
приобрело черты националь-
ного характера. Как будто зна-
менитые «обманки» Корнели-
уса Гейсбрехтса, которого обо-
жали и Фредерик III, и Кри-
стиан V, из напоминания о 
тщете всего сущего, из ориги-
нального извода vanitas прев-
ратились в рекламные щи-
ты на витринах лавок. XVIII 
век в Дании прошел под зна-
ком любви ко всему француз-
скому, но в середине XIX ве-
ка, когда вопрос о националь-
ном искусстве стал в тех евро-
пейских странах, которые его 
до сих пор не имели, особен-
но острым, «голландскость» 
оказалась снова востребова-
на. «Нордический Вермеер», 
как назвал Хаммерхёя немец-
кий критик Георг Бирман, 
возник из этой традиции как 
идеальное ее воплощение. 
Голландцы в это время, прав-
да, ничего подобного уже не 
производили и за своего его 
бы никогда не приняли, но 
Дания оказалась благодар-
ной своим художественным 
захватчикам, и Хаммерсхёй 
остался для нее идеальным 
датским художником.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Мастер углов и окон
«Датский Вермеер» на выставке в Сиэтле

Российским героем гимнасти-
ческих олимпийских сорев-
нований на отдельных снаря-
дах стал вчера Денис Аблязин. 
К бронзе на кольцах он доба-
вил серебро в опорном прыжке. 
Из Рио-де-Жанейро передает 
АЛЕКСЕЙ ДОСПЕХОВ.

Вчера соревнования в отдель-
ных видах многоборья продолжи-
лись. Начавшись накануне, они 
сразу же принесли России громад-
ный успех. Достигнут был он бла-
годаря чудесным девушкам: Мария 
Пасека взяла серебро в опорном 
прыжке, а Алия Мустафина, как и 
в Лондоне четыре года назад,— зо-
лото на брусьях.

Были все основания рассчиты-
вать на то, что женский почин на 
следующий день поддержат муж-
чины. И прежде всего двукрат-
ный призер лондонской Олимпи-
ады Денис Аблязин, пробивший-
ся в оба вчерашних мужских фи-
нала — на кольцах и в опорном 
прыжке.

Правда, конкуренция в этих 
дисциплинах у Аблязина была 
сумасшедшая. На кольцах из фи-
нальной восьмерки выбыли два 
отобравшихся в нее по итогам ква-
лификации специалиста жанра: 
француз Самир Аит Саид сломал 

ногу, а голландца Юри ван Гель-
дера дисквалифицировала соб-
ственная федерация — за устро-

енную по поводу старта Олимпи-
ады зажигательную, рассказыва-
ют, пьянку. Но и без них полови-
на соперников Дениса Аблязина 
имели в послужном списке пре-
стижные награды, включая золо-
то Олимпийских игр и мировых 
первенств.

Денис Аблязин на кольцах был 
хорош — сложная программа, кра-
сивая «статика», нечасто встреча-
ющиеся в других программах эле-

менты. Большинство помарок мо-
гли заметить лишь специалисты, а 
неспециалисты — разве что шаг на 
соскоке, за которым, конечно, обя-
зана была последовать микросбав-
ка. Но в любом случае оценка была 
высокой — 15,7. Выше — ровно 16 
— до Аблязина получил лишь чем-
пион мира грек Элефтериос Петру-
ниас, фактически сразу заброниро-
вавший себе золото.

А после Дениса Аблязина пред-
стояло выступить двум гимнастам 
из числа фаворитов. И китаец Лю 
Ян, слегка напортачив, сразу же, 
по сути, обеспечил россиянину ме-
даль. Определить ее ценность дол-
жен был бразилец Артур Занетти, 
олимпийский чемпион 2012 го-
да на кольцах, местный герой. Он 
выходил к снаряду под рев зала и 
все сделал, конечно, неплохо. Пет-
руниаса бразильцу свергнуть было 
не суждено, а вот Аблязина он чу-
точку опередил.

В опорном прыжке россий-
ские шансы смотрелись, пожалуй, 
еще более высокими. Во-первых, 
у Аблязина этот вид даже посиль-
нее, чем кольца,— в Лондоне он 
завоевал на нем серебряную на-
граду, а во-вторых, на сей раз ком-
панию в финале ему составлял Ни-
кита Нагорный.

Нагорный открывал соревнова-
ния. В каждом из двух прыжков он 
допускал ошибки, и было понят-
но, что до медали ему не дотянуть-
ся — «крупнокалиберная артил-
лерия» сожрет. Она и сожрала его. 
И надежды опять были только на 
Аблязина.

Он выходил на свои прыжки 
сосредоточенным, ушедшим в се-
бя. И первый был прекрасным — 
за исключением чуточку смазан-
ного приземления. Но даже лиди-
ровавший северный кореец Ли Се 
Хван находился после него, ска-
жем так, в зоне досягаемости. Вто-
рой был таким же непростым — 
и вновь, если и было к чему при-
драться, так это к двум шажкам по-
сле касания пола.

Корейца Денис Аблязин, конеч-
но, не догнал, но серебро выиграл. 
А две медали за один день — это се-
рьезное достижение.

РИО-2016

Опорный России
Денис Аблязин принес две медали за один день

Выступление группы 
Massive Attack  
на фестивале Oya  
оказалось многолюдным, 
пассионарным и не очень 
внятным  ФОТО REUTERS

Тема одиночества  
занимала Вильгельма 
Хаммерсхёя  
как мало что другое  

В Рио-де-Жанейро  
Денис Аблязин  
уже получил три медали — 
две серебряные,  
в командном многоборье  
и опорном прыжке, и бронзу 
за упражнения на кольцах  
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Спортивная гимнастика
Мужчины
Кольца. 1. Элефтериос Петруниас (Греция) 
— 16,000 балла. 2. Артур Набаретте Занетти 
(Бразилия) — 15,766. 3. Денис Аблязин (Рос-
сия) — 15,700.
Опорный прыжок. 1. Ли Се Хван (КНДР) — 
15,691 балла. 2. Денис Аблязин (Россия) 
— 15,516. 3. Кэндзо Сираи (Япония) — 15,449… 
5. Никита Нагорный (Россия) — 15,316.
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Шахматы
Турнир в Сент-Луисе (США)
Девятый тур. Хикару Накамура (США)—Дин Лижэнь (Китай) 
1:0. Фабиано Каруана (США)—Аниш Гири (Нидерланды) 1:0. 
Максим Вашье-Лаграв (Франция)—Уэсли Со (США) 0,5:0,5. Ве-
селин Топалов (Болгария)—Левон Аронян (Армения) 0,5:0,5. 
Петр Свидлер (Россия)—Вишванатан Ананд (Индия) 0,5:0,5.
Итоговое положение участников. 1. Со — 5,5 очка. 2–5. Аро-
нян, Ананд, Каруана, Топалов — по 5. 6–7. Вашье-Лаграв, Нака-
мура — по 4,5. 8. Дин Лижэнь — 4. 9. Свидлер — 3,5. 10. Гири — 3.

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 15 440 очков. 2 (2). Энди Мар-
рей (Великобритания) — 9065. 3 (3). Роджер Федерер — 5945. 
4 (4). Станислас Вавринка (оба — Швейцария) — 5070. 5 (5). Ра-
фаэль Надаль (Испания) — 4850. 6 (7). Милош Раонич (Канада) 
— 4465. 7 (7). Кеи Нисикори (Япония) — 4075. 8 (8). Томаш Бер-
дых (Чехия) — 3660. 9 (10). Доминик Тим (Австрия) — 3035. 10 
(9). Жо-Вильфрид Тсонга — 2815. 11 (11). Гаэль Монфис (оба 
— Франция) — 2755. 12 (12). Давид Феррер (Испания) — 2695. 
13 (13). Давид Гоффен (Бельгия) — 2610. 14 (14). Марин Чилич 
(Хорватия) — 2605. 15 (15). Ришар Гаске (Франция) — 2320. 16 
(16). Ник Кириос (Австралия) — 2025. 17 (17). Роберто Баути-
ста — 2015. 18 (18). Фелисиано Лопес (оба — Испания) — 1975. 
19 (21). Пабло Куэвас (Уругвай) — 1710. 20 (24). Иво Карлович 
(Хорватия) — 1650… 41 (43). Андрей Кузнецов — 1043... 68 
(57). Михаил Южный — 747... 81 (84). Евгений Донской — 
691... 93 (97). Константин Кравчук— 628. 94 (96). Карен 
Хачанов (все — Россия) — 627. 

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 7950. 2 (2). Анжелик Кербер 
(Германия) — 6375. 3 (4). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 5481. 
4 (3). Симона Халеп (Румыния) — 5970. 5 (5). Агнешка Радвань-
ска (Польша) — 5250. 6 (6). Винус Уильямс (США) — 4010. 7 (7). 
Виктория Азаренко (Белоруссия) — 3656. 8 (8). Роберта Вин-
чи (Италия) — 3440. 9 (9). Мэдисон Кис (США) — 3401. 10 (10). 
Светлана Кузнецова (Россия) — 3060. 11 (11). Доминика Ци-
булкова (Словакия) — 3055. 12 (12). Карла Суарес Наварро (Ис-
пания) — 3010. 13 (13). Йоханна Конта (Великобритания) — 
2940. 14 (14). Петра Квитова (Чехия) — 2920. 15 (15). Тимеа Ба-
чински (Швейцария) — 2609. 16 (17). Саманта Стосур (Австра-
лия) — 2370. 17 (18). Каролина Плишкова (Чехия) — 2340. 18 
(19). Анастасия Павлюченкова (Россия) — 2280. 19 (20). 
Элина Свитолина (Украина) — 2146… 21 (23). Елена Веснина 
— 1967... 24 (27). Дарья Касаткина — 1773... 36 (35). Ека-
терина Макарова — 1483... 89 (91). Маргарита Гаспарян — 
743... 95 (96). Мария Шарапова (все — Россия) — 691.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.
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